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ПРОЦЕДУРА Срок ознакомления
подсудимого с уголовным
делом ограничат

Сиди и читай

Михаил Фалалеев

БЕСКОНЕЧНО часто и долго 
продлевать срок содержания под 
стражей подсудимого только под 
предлогом ознакомления его с де-
лом будет нельзя. В МВД России 
разработали и направили на об-
суждение Общественного совета 
законопроект, который должен 
внести изменения в Уголовно-
процессуальный кодекс относи-
тельно этой меры пресечения.

Авторы документа утвержда-
ют, что существует правовая неу-
регулированность возможности 
неоднократного продления срока 
содержания обвиняемого под 
стражей в период ознакомления 
с уголовным делом. В пояснитель-
ной записке они указывают, что 
Европейский суд по правам чело-
века вынес уже полдесятка поста-
новлений (они в документе все 
перечислены), в которых уста-

новлены нарушения Конвенции 
о защите прав человека и основ-
ных свобод именно по этой при-
чине. По сути, всего-то и требует-
ся, чтобы неоднократное продле-
ние срока содержания под стра-
жей было прямо упомянуто 
и предусмотрено уголовно-про-
цессуальным законом. Пока что 
все это происходит чуть ли не по 
личной просьбе представителя 
обвинения — мол, пусть человек 
посидит еще чуток, пока мы тут 
разбираемся. А повод — вот он, об-
виняемый якобы не успел прочи-
тать все, что мы ему инкримини-
руем. Хотя это звучит странно. 
Чем еще заниматься сидельцу 
в камере, как не читать собствен-
ное уголовное дело?

Ничем не ограниченное про-
дление содержания человека 
в тюрьме — без пригово-
ра — нередко превраща-
ется в злоупотребление. 

СТРАХОВАНИЕ Закон об ОСАГО 
могут изменить уже осенью

Полис выруливает 
на финишную

Елена Березина

ОЧЕРЕДНЫЕ поправки к зако-
ну об ОСАГО могут быть рассмо-
трены уже в осеннюю сессию 
Госдумы. Об этом «Российской 
газете» рассказал председатель 
Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков.

Планируемые изменения в 
закон об ОСАГО, разрабатывае-
мые сейчас минфином, направ-
лены на защиту прав автовла-
дельцев. Как сообщают участ-
ники рынка, предполагается, 
что страховщики самостоятель-
но смогут только понижать ко-
эффициенты, влияющие на сто-
имость полиса, количество са-
мих вариантов полиса расши-
рят до трех в зависимости от 
лимита выплат, а влиять на 
цену страховки будет манера 
вождения.

«Страховщики предлагают 
сейчас три тарифа ОСАГО — эко-
ном, бизнес и премиум-класса для 
людей по расширенной страховке. 
Если раньше это было ДСАГО (до-
бровольное страхование граждан-
ской ответственности владельцев 
автотранспортных средств. — 
Прим. ред.), то теперь обязатель-
но какой-то вы должны выбрать», 
— рассказал «Российской газете» о 
сути поправок Сергей Канаев, 
президент Федерации автовла-
дельцев России.

Правда, эта система несет в 
себе и риски для автовладельцев. 
«В некоторых регионах могут 
просто отсутствовать эконом-
полисы, страховщики будут уже 
не дополнительные услуги навя-
зывать, а допустим, склонять к 
покупке полиса преми-
ум-класса», — отмечает 
Сергей Канаев.
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КУЛЬТУРА

ТРАНСПОРТ

Пассажиров такси 
хотят защитить
обязательным 
страхованием
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От первого лица Российские школы будут работать 
по новым образовательным стандартам

Класс министра 
Васильевой

Наталья Козлова

П
резидент России подпи-
сал Закон «О внесении 
изменений в части пер-

вую и вторую Гражданского ко-
декса Российской Федерации и 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации». 
Речь в нем идет о финансовых 
сделках.

Новации, прописанные в 
этом законе, который вступит в 
силу 1 июня 2018 года, касают-
ся огромного количества лю-
дей — от рядовых граждан, беру-
щих займы и кредиты, до пред-
ставителей большого бизнеса. О 
том, как новый закон усилит за-
щиту людей при общении с бан-
ками, чем будут интересны и 
полезны новые финансовые ин-

струменты, такие, как общий 
семейный счет, и о других но-
вовведениях «Российской газе-
те» рассказал один из авторов 
закона, председатель Комитета 
Государственной Думы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников. 

Павел Владимирович, первое, 
что бросается в глаза в новом за-
коне, — архаичное понятие: «ро-
стовщические проценты». Поче-
му о них вспомнили в наши дни?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Изменения 
закона касаются положений Гра-
жданского кодекса по договору 
займа, кредитному договору, до-

говору финансирования под 
уступку денежного требования, 
договору банковского вклада, 
банковского счета, положений о 
расчетах и других. В Гражданский 
кодекс вводится понятие «ро-
стовщические проценты». Речь 
идет о процентах за пользование 
займом в сфере непрофессио-
нальных долговых отношений. То 
есть, когда договор займа заклю-
чен с лицом, не осуществляющим 
профессиональную деятельность 
по предоставлению потребитель-
ских займов. Если проценты по 
такому договору в два и более 
раза превышают обычно взимае-
мые в подобных случаях процен-
ты и чрезмерно обременительны 
для должника, то судом 
выплаты по договору 
могут быть снижены.

Ксения Колесникова

З
ачем сокращать количе-
ство школьных учебни-
ков? Когда появится 
обязательный устный 
экзамен по русскому 

языку? На сколько повысится 
студенческая стипендия? Что но-
вого ждет школу в новом году? Об 
этом рассказала на пресс-конфе-
ренции глава Минобрнауки РФ 
Ольга Васильева.  В частности, 
она отметила, что завершилось 
общественное обсуждение новых 
федеральных образовательных 
стандартов. Чем они отличаются 
от старых? В них прописано кон-
кретное содержание, что ребенок 
должен знать по каждому предме-
ту с первого по девятый класс. 

— Стандарты не должны быть 

пустыми и «размытыми», — зая-
вила министр. — Над новым про-
ектом работали лучшие экспер-
ты, молодые члены-корреспон-
денты РАН. Министерство полу-
чило около семи тысяч откликов 
на проект (большинство — поло-
жительных) и около 200 конкрет-
ных предложений. Все они будут 
учтены в финальной версии ФГО-
Сов для начальной и средней 

школы. А к октябрю подготовим 
стандарты и для 10—11 классов.

Таким образом, завершается 
разработка практически всех 
предметных концепций для шко-
лы. Теперь, по словам министра, 
необходимо выстроить новое по-
нимание того, по каким учебни-
кам будут заниматься дети. Сей-
час в федеральном перечне их по-
чти 1470. Это слишком много.  

— Новых подходов требует эк-
спертиза учебников. Как она ра-
ботает сейчас? Издатели само-
стоятельно ищут авторов учеб-
ника, печатают его, сами нахо-
дят экспертов и после положи-
тельного заключения подают за-
явку на вхождение в федераль-
ный перечень, — говорит Ольга 
Васильева. — Сейчас у нас есть 
поручение президента, ограни-
ченное сроками до конца авгу-
ста. Мы должны представить 
очень четкую экспертную систе-
му отбора учебников. Их коли-
чество сократится. По каждому 
предмету необходимо 
иметь 2—3 линейки: ба-
зовые и углубленные.

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников: Появилась возможность 
умерить аппетиты кредиторов

Ростовщики на диете

Ольга Васильева: Новые федераль-
ные образовательные стандарты 
не должны быть размытыми. 
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Австралийский доллар  47,5919
Азербайджанский манат  35,3131
Армянский драм**  12,5309
Белорусский рубль  30,7924
Болгарский лев  36,2443
Бразильский реал  19,1838

Венгерский форинт**  23,3037
Вон Республики Корея***  53,2645
Гонконгский доллар*  76,7792
Датская крона*  95,3084
Доллар США  60,0605
Евро  70,8414

Индийская рупия**  94,2532
Казахстанский тенге**  18,0968
Канадский доллар  47,4037
Киргизский сом**  86,8931
Китайский юань*  89,3984
Молдавский лей*  33,5534

Новый туркменский манат  17,1798
Норвежская крона*  75,6477
Польский злотый  16,6983
Румынский лей  15,5287
СДР  84,9207
Сингапурский доллар  44,0908

Таджикский сомони*  68,1731
Турецкая лира  17,0066
Узбекский сум***  14,6548
Украинская гривна*  23,3109
Фунт стерлингов  78,3669
Чешская крона*  27,1362

Шведская крона*  73,8697
Швейцарский франк  61,7589
Южноафриканский рэнд*  44,7855
Японская иена**  54,2136

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.08.17 

Акцент

 Сейчас в федеральном перечне 
почти 1470 учебников. 
Это слишком много

Акцент

 Станет возможным досрочный 
возврат суммы займа 
без согласия кредитора — 
полностью или частично
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Наводнение в Приморье —
как регион справляется 
с последствиями
разгулявшейся
стихии
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ТРАНСПОРТ Таксистов могут
обязать страховать жизнь
пассажиров на 2 млн руб.

Шашечки 
без риска

Юлия Кривошапко

ПЕРЕВОЗКИ легковыми такси могут быть включены в 
систему обязательного страхования гражданской ответ-
ственности перевозчиков перед пассажирами (ОСГОП). 
Выплаты пострадавшим в рамках этой системы достига-
ют двух миллионов рублей, не считая компенсации за 
повреждение багажа.

«Нормы закона об обязательном страховании ответ-
ственности перевозчиков сейчас распространяются на 
большинство видов транспорта. Однако есть ряд исклю-
чений, в том числе легковые такси», — рассказала Свет-
лана Гусар, вице-президент Национального союза стра-
ховщиков ответственности (НССО).

Это, по ее словам, означает, что в случае аварии по-
страдавшие пассажиры, пользующиеся этими видами 
транспорта, в рамках закона об обязательном страхова-
нии ответственности перевозчиков никак не защищены.

Между тем, по ин-
формации ГУОБДД 
МВД России, за семь 
месяцев этого года 
только в Москве 
было зарегистриро-
вано 269 ДТП, прои-
зошедших по вине 
водителей легковых 
такси.

Как сообщила 
Светлана Гусар, от-
раслевой союз гото-
вит предложения по 
изменениям в про-
фильный 67-й Федеральный закон, которые должны лик-
видировать пробел в части страхования ответственности 
таксистов перед теми, кто пользуется их услугами. «Мне, 
как пассажиру, который периодически передвигается и на 
автобусе, и на такси, непонятно — проезд в автобусе стоит 
35 рублей, проезд на такси — минимум 99. Почему я, са-
дясь в такси, не имею тех гарантий, которые имею, пере-
двигаясь в городском транспорте?» — недоумевает Гусар.

Когда работа по подготовке поправок будет заверше-
на, страховщики планируют направить их в Банк России, 
который выполняет функции регулятора страхового 
рынка. По их прогнозам, на стоимость услуг такси вклю-
чение этого вида транспорта в закон об обязательном 
страховании ответственности перевозчиков значитель-
но не повлияет. «НССО пока не оценивало стоимость 
страхования для такси по нормативам ОСГОП, но если 
смотреть опыт добровольного страхования ответствен-
ности перевозчиков этого вида транспорта, то в качестве 
ориентира можно было бы назвать сумму в 3—5 рублей 
на одну поездку одного пассажира», — рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе Союза. Там напомнили, 
что, к примеру, для автобусных перевозок тариф диффе-
ренцируется в зависимости от вида сообщения: для регу-
лярных городских маршрутов — примерно 10—20 копеек, 
для пригородных — 40—80 копеек, для межгорода и меж-
дународных маршрутов — 5—8 рублей.

В пресс-службе ЦБ «РГ» сообщили, что вопрос вклю-
чения в систему ОСГОП такси требует дополнительной 
проработки, в том числе на предмет возникновения ри-
сков появления различного рода злоупотреблений как со 
стороны таксистов, так и со стороны потерпевших на 
фоне неясности регулирования этого вида перевозок. 
При этом добавили, что официальная позиция Банка 
России по этой инициативе будет сформирована по ре-
зультатам ее рассмотрения, если она поступит в ЦБ.

Закон об обязательном страховании ответственности 
перевозчиков действует в России с 2013 года. По нему пас-
сажир при аварии или другом ЧП может получить компен-
сацию у страховой компании, если транспортная фирма 
выполнила требование закона и заключила с ней договор. 
В противном случае выплаты производит сам перевозчик.

Максимальный размер выплаты в рамках системы 
ОСГОП составляет два миллиона рублей — столько стоит 
жизнь пассажира. Минимальная компенсация, напри-
мер, при ушибах или ссадинах, — две тысячи рублей. Для 
сравнения — по закону об обязательном страховании ав-
тогражданской ответственности (ОСАГО) максималь-
ные выплаты за вред жизни и здоровью сегодня состав-
ляют всего 500 тысяч рублей, напоминают в НССО. Кро-
ме того, по закону об ОСГОП покрывается и вред, нане-
сенный багажу пассажиров — в пределах 23 тысяч рублей 
при предоставлении чеков и до 11 тысяч рублей без них.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Военные РФ
и Белоруссии
обследуют
места былых
сражений

БАТАЛЬОНЫ 
УХОДЯТ 
В ПОИСК

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ России отпра-
вило в Белоруссию спецбаталь-
он. Его задача — вместе с местны-
ми военными найти останки кра-
сноармейцев, павших в боях за 
Гродно и до сих пор числящихся 
пропавшими без вести. 

Этой работой займутся воен-
нослужащие 90-го отдельного 
специального поискового ба-
тальона Минобороны России и 
их коллеги из 52-го отдельного 
специализированного поисково-
го батальона белорусских Воо-
руженных сил. До середины сле-
дующей недели будут вести рас-
копки в местах ожесточенных 
боев. По словам заместителя ми-
нистра обороны РФ Дмитрия 
Булгакова, основная цель сов-
местной акции — «поиск неуч-
тенных воинских захоронений и 
установление сведений о солда-
тах и офицерах Красной армии, 
погибших в годы Великой Отече-
ственной войны на территории 
Белоруссии». 

Генералы в Москве и Минске 
заранее определили места рас-
копок, они находятся в районе 
деревни Стрельцы-1 Гроднен-
ской области. Именно туда из За-
падного военного округа РФ ко-
мандировали 12 российских во-
еннослужащих, хорошо подго-
товленных к такого рода опера-
циям. Белорусы выделили на по-
исковые работы группу своих 
солдат и офицеров. 

Помимо решения главной за-
дачи поисковики в погонах об-
меняются опытом обследования 
мест былых сражений. А еще по-
кажут коллегам, как в их воин-
ской части осуществляют доку-
ментальное сопровождение пои-
сковых операций и использова-
ние при «прочесывании» мест-
ности различные технические 
средства. Современных метал-
лоискателей, специальных щу-
пов и прочих приспособлений 
для обнаружения в земле остан-
ков воинов, их оружия, боепри-
пасов и личных вещей в обоих 
батальонах хватает. 

Надо сказать, что это далеко 
не первая совместная поисковая 
операция наших и белорусских 
военных. Например, в мае–июне 
2015 года они вместе работали 
на местах боев в Малоритском 
районе Брестской области и 
провели дополнительное обсле-
дование территории крепости-
героя. Тогда армейские поиско-
вики обнаружили останки по-
гибших красноармейцев. А в ав-
густе того же года военнослужа-
щие из специальных батальонов 
России и Белоруссии вели ана-
логичные операции в Киров-
ском районе Ленинградской об-
ласти. 

Напомним, что 90-й баталь-
он — единственная в Вооружен-
ных силах РФ воинская часть, за-
нимающаяся поиском павших 
воинов Великой Отечественной 
войны. Ее солдаты и офицеры не 
только возвращают из небытия 
имена фронтовиков, предают 
земле их прах в местах организо-
ванного захоронения воинов, но 
и по возможности устанавлива-
ют родственников погибших. 
Этой работой 90-й батальон 
официально занимается уже 
одиннадцать лет. 

Воинская часть дислоциру-
ется в поселке Мга Кировского 
района Ленинградской области. 
В батальоне служат чуть более 
160 человек. Если говорить о 
солдатах-призывниках, то глав-
ным образом это собранные во-
енкоматами по всей стране быв-
шие участники поисковых объе-
динений и клубов. В прошлом 
году военнослужащие спецба-
тальона обнаружили останки 
228 красноармейцев и 35 сол-
дат и офицеров иностранных 
армий. Кроме того, было найде-
но и уничтожено 284 боеприпа-
са времен Великой Отечествен-
ной.

Биография 52-го поискового 
батальона Белоруссии, который 
базируется в Липельском райо-
не Витебщины, насчитывает уже 
более двух десятков лет. 

Президент Владимир Путин обсудил с главой Сбербанка 
новые технологии

Сверим цифры

Кира Латухина

О
б искусственном ин-
теллекте и кредитах, 
а также о переводе 
банка в цифру шла 
речь на встрече пре-

зидента Владимира Путина с 
председателем правления Сбер-
банка Германом Грефом.

«Как себя чувствует наше ве-
дущее финансовое учрежде-
ние?» — поинтересовался глава 
государства. «Спасибо, мы как 
раз подвели итоги первого полу-
годия. Чистая прибыль составила 
317 миллиардов рублей», — отчи-
тался Греф.

«Это почти половина, больше 
половины прибыли всех других 
финансовых учреждений», — 
сравнил Путин. «Этот год будет 
лучше для банков, чем предыду-
щий», — уверенно заявил Греф. За 
первое полугодие по сравнению 
с прошлым годом прибыль Сбер-
банка выросла на 38 процентов, 
хотя прошлый год, как признал-
ся Греф, был рекордным «за всю 
нашу историю». «Но самое глав-
ное, что в этом году качественно 
меняется целый ряд трендов, — 
заявил он. — Мы видим, что у нас 
подросли выдачи кредитов юри-
дическим лицам по сравнению с 

прошлым годом на 11 процен-
тов, а физическим лицам — на 20 
процентов». «В целом в этом 
году впервые идет прирост кре-
дитования юридическим лицам. 
За полгода мы выросли не на-
много, на один процентный 
пункт, но это уже рост», — поя-
снил Греф.

«Пока мы кредитный пор-
тфель уменьшаем только в двух 
сегментах: это сегмент муници-
пальный и субфедеральный, и 
также крупнейшим предприяти-
ям, — продолжил докладчик. — 
Малый, средний бизнес и физи-
ческие лица — кредитный пор-
тфель растет очень хорошо». В 
этом году по малому бизнесу 
прирост составил порядка шести 
процентов за полгода. «Впервые 
за последние три года такое бы-
строе восстановление кредитно-
го портфеля», — заметил Греф. 

«Это еще может быть резуль-
татом того, что крупные наши 
компании с госучастием начали 
создавать вокруг себя малые и 
средние предприятия. Вы знаете, 
это одно из направлений работы 
правительства», — объяснил пре-
зидент. «Поскольку им поручено 
часть своих заказов размещать 
на малых и средних предприяти-
ях, это в том числе вызывает та-
кой рост», — сказал он.

Греф согласился и добавил, что 
сыграло роль и падение ставок. 
«Мы очень сильно снизили став-
ки», — сказал он. Для малого бизне-
са за год они опустились примерно 
на 4—5 процентных пунктов. «В 
том числе мы поменяли техноло-
гию работы с малым бизнесом, — 
сообщил глава Сбербанка. — У нас 
сегодня решения по малому бизне-
су принимаются автоматически 
по большинству продуктов».

«Это в том числе и результат 
автоматизации?» — уточнил Пу-
тин. Греф ответил утвердитель-
но: «Мы стали использовать при 
принятии решения искусствен-
ный интеллект и в ноябре прош-
лого года запустили новый про-
дукт, мы его назвали «Смарт-кре-
дит». «Я очень боялся что-то 
анонсировать с точки зрения ка-
чества, потому что все равно, 
когда автоматизируешь процесс, 
всегда очень переживаешь за то, 
как будет выглядеть вызревание 
портфеля», — признался он.

За первые восемь месяцев от-
мечаются рекордно низкие 
просрочки. «Боюсь говорить о 
том, как будет складываться на 
рубеже двух-трех лет, но это 
очень хороший результат», — 
оценил Греф. «У нас на весь кре-
дитный портфель, который мы 
выдали, всего 170 миллионов 
рублей просроченных. Это ре-
кордный результат», — подчер-
кнул он.

Второй важный тренд — это 
перевод всего банка в цифру. 
«Мы 2,5 года назад начали со-
здание новой платформы, гиб-
кой платформы, которая резко 
изменит время вывода новых 
продуктов на рынок», — заметил 
глава Сбербанка. Сейчас этот 

процесс занимает от года до 
двух лет. В мире всего два круп-
ных банка активно занимаются 
этим вопросом. Задача — до кон-
ца 2018 года своими силами со-
здать новую банковскую плат-
форму. «В течение еще двух-трех 
лет после этого мы будем ме-
нять все приложения к этой 
платформе, но она уже будет на-
шего производства», — объяснил 
Греф. «Если будет все удачно и в 
2018 году мы закончим созда-
ние платформы, думаю, что мы 
будем одной из самых конку-
рентных компаний на мировом 
рынке цифровых компаний», — 
уверен глава Сбербанка. Гиб-
кость платформы позволит ра-
ботать в большом количестве 
сфер и выводить новые продук-
ты на рынок в течение недель. И, 
конечно, серьезно повлияет на 
скорость работы.

«Повлияет на качество рабо-
ты», — прокомментировал Пу-
тин. «Абсолютно», — заверил со-
беседник.

Герман Греф заверил президента, 
что нынешний год будет лучше 
для банков, чем предыдущий.

Акцент

 В этом году впервые идет 
прирост кредитования
юридическим лицамВ прошлом году 

военнослужащие 
90-го батальона 
обнаружили
останки 228 бойцов 
Красной армии

Ориентир по стои-
мости страхования 
услуг таксистов — 
3—5 рублей на одну 
поездку одного
пассажира

Все больше россиян покупают автомобили, однако спрос 
на услуги таксистов не снижается.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал использовать современные технологии
для утилизации мусора

Чистая среда каждый день
Владимир Кузьмин

П
одмосковные мусорные 
полигоны — Кулаковский в 
Чеховском и Царево в 

Пушкинском районах — будут за-
крыты к 1 сентября.

Проблему уничтожения быто-
вых отходов премьер-министр 
Дмитрий Медведев поднял на 
встрече с губернатором Москов-
ской области Андреем Воробье-
вым. Если раньше их просто сво-
зили на полигоны, то теперь та-
кие методы утилизации вызыва-
ют нарекания со стороны гра-
ждан, особенно живущих в непо-

средственной близости от сва-
лок. «Поэтому использование 
других технологий, включая му-
соросжигающие заводы, несмо-
тря на то, что они дорогие, — это 
интересный и правильный путь, 
потому что он используется в 
большинстве европейских стран 
и позволяет полностью уничто-
жать бытовые отходы», — подчер-
кнул глава правительства. Он 
рассчитывает, что подобные за-
воды с передовыми технология-
ми появятся в Подмосковье. Сей-
час область совместно с «Росте-
хом» занимается соответствую-
щими проектами. «Здесь эконо-

мить нельзя именно потому, что 
речь идет об экологии и той сре-
де, где живут миллионы наших 
людей», — сказал Медведев.

Губернатор Воробьев заверил, 
что власти региона понимают 
степень ответственности в этой 
сфере. «В рамках поручения пре-
зидента мы последовательно за-
крываем полигоны там, где сегод-
ня уже живут люди, — заявил он. 
— Этим полигонам 50—60 лет, они 
исчерпали свои лимиты, и из 39 
полигонов мы на сегодняшний 
день закрыли 22. Еще два —Кула-
ковский и Царево — закрываем 
накануне первого сентября, по-
тому что неподалеку, в частности 
в Чеховском районе, находится 
школа».

Создание с использованием 
современных технологий мусо-
росжигательных заводов ведется 

в рамках правительственной 
программы. Они, уточнил глава 
Подмосковья, будут удалены от 
населенных пунктов.

Дмитрий Медведев также от-
метил огромное значение для об-
ласти законов о «лесной амни-
стии» и о регулировании приаэ-
родромных территорий: «Над-
еюсь, что они помогут облегчить 
и движение крупных инвестпро-
ектов, и в части амнистии так на-
зываемой также помогут решить 
те проблемы, которые стоят пе-
ред большим количеством лю-
дей, которые не могут в полной 
мере использовать принадлежа-
щее им имущество, недвижи-
мость». 

«Лесная амнистия» поможет 
разрешить противоречия, кото-
рые возникают при наложении 
земель лесного фонда на земли 
граждан, считает глава области. 
«Если они уже имеют право соб-
ственности на землю, судиться в 
таких случаях необязательно. 
Для Подмосковья это особенно 
актуально, добавил он, потому 
что в регионе было зафиксирова-
но 220 тысяч случаев таких «на-
ложений», — уточнил Воробьев.

Андрей Воробьев рассказал премьеру, как власти Подмосковья намерены решать проблему утилизации мусора.

Узнайте больше: Как безопасно сесть в такси 
в московских аэропортах и на вокзалах
rg.ru/art/1421001

Деловой завтрак

Григорий Алексеевич Рапота
Государственный секретарь Союзного государства 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК,  8 АВГУСТА, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Подводная охота Путина. 
Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1435958
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Правительством утвержден паспорт приоритетного проекта «Формирование 

здорового образа жизни». Срок реализации проекта: с июля 2017 года по 2025 

год (включительно). В рамках реализации проекта предполагается к концу 2019 

года увеличить долю граждан, приверженных здоровому образу жизни, до 45%, 

а к концу 2025 года — до 60%; увеличить долю граждан, систематически занима-

ющихся физической культурой и спортом, до 38% в 2019 году и до 45% в 2025 

году; снизить распространенность потребления табака среди взрослого насе-

ления с 30,5% в 2017 году до 29,5% в 2019 году и 27% в 2025 году; снизить потре-

бление алкогольной продукции на душу населения с 10 л в 2017 году до 9,3 л в 

2019 году и до 8 л в 2025 году.

Акцент

 Здесь экономить нельзя,
ведь речь идет о той среде,
где живут миллионы
наших людей
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Полис выруливает 
на финишную

Банк России уже сейчас 
готовит замечания к 
разработанному мин-

фином проекту федерального за-
кона. Об этом сообщили «РГ» в 
пресс-службе регулятора. «В це-
лом Банк России поддерживает 
инициативы, направленные на 
либерализацию тарифообразо-
вания в сфере ОСАГО, при этом 
подход, изложенный в законо-
проекте, с нашей точки зрения, 
не является оптимальным в ситу-
ации, сложившейся на данном 
рынке. Банк России проводит до-
полнительные обсуждения с за-
интересованными сторонами, в 
том числе с РСА и актуарным со-
обществом, с целью выработки 
более сбалансированного подхо-
да к либерализации тарифов по 
ОСАГО», — отметили в ЦБ.

Разговоры о либерализации 
системы ОСАГО идут уже давно. 
И инициатива минфина стала 
смелым шагом в сторону автомо-
билистов, которые боятся зао-
блачных цен на полисы, когда 
страховые тарифы пустят в сво-
бодное плавание.

Поправками предлагается 
ввести три варианта полисов 
ОСАГО с различными лимитами 
выплат: эконом — полмиллиона 
рублей по вреду жизни и здоро-
вью и 400 тысяч рублей по иму-
ществу, бизнес — выплаты по 
миллиону рублей по каждому из 
рисков и премиум — выплаты по 
два миллиона рублей по каждому 
риску. Среди других значимых 
изменений — возможность за-
ключать договор страхования бо-
лее чем на год и введение коэф-
фициента нарушения ПДД.

Российский союз автостра-
ховщиков (РСА) поддержал идею 
либерализации ОСАГО, предло-

женную в законопроекте, но не 
воздержался от замечаний. Так, 
поправки минфина предусма-
тривают исключение такого по-
казателя при расчете премии как 
коэффициент территории (КТ) и 
коэффициент мощности (КМ). 
«РСА предлагает КТ сохранить, 
так как он может быть исключен 
только при окончательном пере-
ходе на свободные тарифы, когда 
страховщик будет самостоятель-
но определять как базовую став-
ку, так и факторы риска, их влия-
ние и значения для расчета пер-
сонального тарифа», — пояснил 
президент РСА Игорь Юргенс. 
Страховщики считают, что на 
первом этапе либерализации по-
требуется отмена нормативного 
установления ряда коэффициен-
тов.  При этом страховщики 
должны иметь возможность са-
мостоятельно устанавливать до-
полнительные коэффициенты и 
определять их размеры.

К этому надо подходить очень 
аккуратно, считает Анатолий Ак-
саков. «Мы не можем позволить, 
чтобы тарифы по ОСАГО взлете-
ли, даже сейчас многие люди ис-
пытывают напряжение при их 
оплате, поэтому любое повыше-
ние очень чувствительно, — отме-
тил он. — В Госдуме будем очень 
взвешенно к этому вопросу под-
ходить. Думаю, что поправки по-
ступят в Госдуму осенью и могут 
быть приняты в первом чтении». 
При этом парламентарий допу-
скает, что ко второму чтению до-
кумент ждет серьезная коррек-
тировка.

Класс министра Васильевой 
О едином 
образовательном 
пространстве

Школы постепенно выйдут из 
муниципального подчинения. 
Новая модель управления в пер-
вую очередь подразумевает, что 
региональная власть будет 
управлять кадрами и отвечать за 
единую содержательную часть 
программы.

— Не должно быть такого, что 
при переезде в другой город мы 
не знаем, проходили ли в мест-
ной школе дроби, или этот мате-
риал дети будут изучать только 
в следующем классе. Любые ва-
риации и углубления в програм-
ме возможны только после того, 
как вы дали ребенку базовое со-
держание, которое должен знать 
каждый ученик в нашей стране , 
— подчеркивает министр. — В пи-
лотный проект войдут около 17 
регионов. Они пойдут по раз-
ным моделям передачи управле-
ния. 

Самарская область работает 
по такому принципу с 2002 года и 
показывает прекрасные резуль-
таты: там школьное имущество 
осталось за муниципалитетами, 
но регион назначает директоров 
школ, координирует учебный 
процесс. У них значительно сни-
зилось количество управленцев в 
образовании, а начисление зар-
плат учителям стало более про-
зрачным. Кроме того, выровня-
лась система подушевого финан-
сирования. По словам министра, 
есть огромное количество при-
меров, когда в областном центре 
работают передовые гимназии и 
лицеи, но при этом в муниципа-
литетах школы остаются недофи-
нансированными.

— Финансовые затраты на 
каждого ребенка в рамках регио-
на должны быть равными, — под-
черкнула Ольга Васильева. — 
Ежегодно на строительство школ 
из бюджета выделяется 25 млрд 
рублей. В этом году мы введем 
55 тысяч новых мест, причем 
37 процентов из них — это места в 
сельских школах.

Еще одна важная составляю-
щая единого образовательного 
пространства в стране — это на-
циональная система учительско-
го роста, которая предполагает 
обязательную аттестацию и по-
вышение квалификации. 15 реги-
онов уже согласились провести 
этой осенью предметный тест 

для учителей по русскому языку 
и математике. Он поможет выя-
вить пробелы и выстроить даль-
нейшую профессиональную тра-
екторию для педагогов.

Об астрономии
А вот учителя физики по всей 

стране массово повышают квали-
фикацию уже сейчас. Они будут 
вести астрономию, которая три-
умфально возвращается в школы. 
Этот обязательный предмет 
включен в программу 10—11-х 
классов с объемом не менее 
35 часов. В расписании некото-
рых школ новый урок появится 
уже с 1 сентября, однако часть 
учебных заведений может ввести 
его позже — с 1 января 2018 года. 
ЕГЭ по астрономии вводиться не 
будет, однако в ЕГЭ по физике к 
2019 году могут появиться неко-
торые вопросы из этого курса.

Что еще нового может поя-
виться? Министерство думает о 
том, чтобы ввести базовые моду-
ли по предпринимательской дея-
тельности в качестве внеурочных 
занятий. Кроме того, в школах 
должны быть пять бесплатных 
кружков: литературный, научно-
технический, спортивный, музы-
кальный и шахматы.

Об экзаменах
— Сразу хочу сказать, что ЕГЭ 

отменятся не будет, — подчеркну-
ла Ольга Васильева. — Это мощ-
ный социальный лифт, который 
позволяет детям из Сибири, 
Дальнего Востока поступать в 
лучшие вузы страны. Посмотри-
те статистику: в московских уни-
верситетах примерно 65 процен-
тов студентов — это ребята из ре-
гионов, и 35 — москвичи. До ЕГЭ 
ситуация была прямо противопо-
ложной.

Экзамен в этом году прошел 
лучше, чем в предыдущем: ЕГЭ 
сдавали 703 тысячи человек, при 
этом количество нарушений сни-
зилось в полтора раза, а ребят, 
которые не преодолели мини-
мальный порог по баллам, стало 
почти в два раза меньше. И это 
при том что тестовая часть оста-
лась только в устной части экза-
мена по иностранному языку.

— В 9-м классе появится уст-
ный экзамен по русскому языку. 
Он станет допуском к государст-
венной итоговой аттестации и 
будет введен по такому же прин-
ципу, как сочинение в 11-м, — 

рассказала Ольга Васильева. — 
Сейчас мы обсуждаем готов-
ность регионов, которые в следу-
ющем году проведут «устный 
русский»в пилотном режиме.

Также для 9-классников с 
2020 года станет обязательным 
экзамен по иностранному языку, 
а для 11-классников — с 2022-го. 
Кроме того, планируется, что с 
2020 года вся страна обязательно 
будет сдавать историю.

О среднем 
профессиональном 
образовании

Особенный упор на иностран-
ный язык будет сделан в учре-

ждениях среднего профессио-
нального образования. С нового 
учебного года тысяча колледжей 
в 73 регионах России начнет го-
товить студентов по новым стан-
дартам WorldSkills — это 50 топо-
вых профессий, связанных с пе-
редовыми технологиями. Работа 
с новым оборудованием, с техни-
ческой документацией — здесь 
английский нужен как никогда. 
Кроме того, по словам министра, 
будет расширяться программа 
дуального профессионального 
обучения, в рамках которого 
студент половину времени про-
водит непосредственно на про-
изводстве.

Студенту в помощь 
И самая важная новость для 

студентов — с 1 сентября прои-
зойдет индексация стипендий 
на 5,9 процента. Средства из 
бюджета уже выделены, и со 
всеми образовательными орга-
низациями уже заключены со-
глашения о предоставлении суб-
сидий.

Станет легче и «целевикам»: 
для них разработан законопро-
ект, регламентирующий права 
вуза, студента и работодателя, от-
правляющего студента учиться.

— Мы провели глубокий мо-
н и т о р и н г.  О к а з а л о с ь ,  ч т о 
в 51 проценте случаев в догово-
ре о целевом обучении не про-
писаны меры социальной под-
держки студентов. Эту ситуа-
цию, конечно, будем менять, — 
говорит Ольга Васильева. — Ведь 
выпускники, заканчивая обуче-
ние и выполняя свои обязатель-
ства, идут к работодателю мини-
мум на три года. И с его стороны 

обязательно должны быть пре-
доставлены социальные гаран-
тии.

О вузах
— Вузы должны стать центром 

экономической, социальной и 
культурной жизни региона, — 
считает министр. — В этом году 
вдобавок к уже существующим 
11 мы выбрали еще 22 опорных 
вуза, которые получат дополни-
тельное финансирование. Мы 
очень надеемся, что эта програм-
ма даст хорошие результаты. 

Общее количество российских 
вузов в престижном рейтинге OS 
увеличилось до 24, и при этом по-
казатели 14 из них существенно 
выросли. В планах минобрнауки — 
расширить экспорт российского 
образования таким образом, что-
бы к 2025 году в наших вузах учи-
лось около 700 тысяч иностран-
ных студентов. По примерным 
оценкам, это даст 373 млрд ру-
блей дополнительных доходов. А 
сейчас у нас учится 243 тысячи 
иностранных студентов, и из них 
только 15 тысяч — по квоте.

Лекции уходят в цифру
Что еще нового ждет вузы? 

Проект «Современная цифровая 
образовательная среда». Его суть 
в том, чтобы университеты могли 
включать онлайн-курсы в свои 
образовательные программы и 
ставить за них реальные зачеты. 
По расчетам, к 2025 году на от-
крытых онлайн-курсах будут 
учиться до 11 млн человек. В бли-
жайшие 2—3 года они охватят 
большую часть направлений под-
готовки бакалавриата и маги-
стратуры. Но это не значит, что 
все будут учиться только по Ин-
тернету. Онлайн-курсы позволят 
сделать обучение более гибким. 
А для учителей предусмотрен еще 
один отдельный проект — Россий-
ская электронная школа, которая 
должна заработать через 1,5 года.

— Российская электронная 
школа станет мощнейшим под-
спорьем для педагогов, — говорит 
Ольга Васильева. — Там будет пра-
ктически все: методическая по-
мощь в ведении и составлении 
уроков, дополнительные модули 
по предметам. Плюс — виртуаль-
ные музеи, библиотеки, теа-
тральные спектакли. Эту систе-
му мы сейчас отрабатываем на 
базе московской электронной 
школы.

Акцент

 С 2020 года для 9-классников 
станет обязательным экзамен 
по иностранному языку, 
для 11-классников — с 2022-го

В школах должны быть 5 бесплат-
ных кружков: литературный, науч-
но-технический, спортивный, 
музыкальный и шахматы.
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САНКЦИИ
НОВЫЕ антироссийские санкции Конгресса вызвали 
в Москве ожидаемо шумную реакцию.

Конечно, санкции направлены не только против РФ, 
но и против того, кто их в конце концов подписал. Против 
Трампа. Санкции, в тексте которых записано, что прези-
дент «без согласия Конгресса не может их пересмо-
треть» — санкции против президента США. Что вполне 
естественно в контексте «мирной гражданской войны», 
которая идет с момента прихода Трампа в Белый дом.

Но от этого, понятно, санкции не перестают быть про-
тив России. Так какими могут быть последствия для на-
шей страны?

«Холодная война», «отношения дошли до опасной 
черты». Эти заклинания кажутся мне очень преувели-
ченными. «Холодная война» — столкновение двух проти-
воположных социальных Систем, каждая из которых 
надеялась поглотить другую. Сегодня ее быть просто не 
может — та «Холодная война» закончилась полной побе-
дой капитализма, этот итог пересмотру не подлежит. 
В России нет социальной Системы, АЛЬТЕРНАТИВНОЙ 

США. У нас — рыноч-
ная экономика и от-
крытое общество. 
Россия — в отличие 
от СССР — не являет-
ся Лидером какого-
то Мирового Блока, 
противостоящего 
Западу. Соответст-
венно, разговор про 
«холодную войну» 
лишен смысла.

 Не вижу я и «опа-
сной черты». США и 
РФ не угрожают друг 

другу в военном отношении, у нас нет территориальных 
споров. Переговоры о сокращении ЯО могут идти или 
останавливаться, но этот дипломатический процесс не 
стоит называть «ОПАСНОСТЬ ВОЙНЫ». Такой опасно-
сти не существует, угрожать друг другу ядерным убийст-
вом/cамоубийством, взаимно превращаясь в «радиоак-
тивный пепел», ни та, ни другая сторона не будет. Наобо-
рот: США и РФ ВМЕСТЕ выступают против ядерной про-
граммы КНДР, например.

Экономика. Две крайние точки зрения: «непримири-
мая оппозиция» ликует — мол, российская экономика по-
лучит нокаут и «Система рухнет»; казенные оптимисты 
говорят, что новые санкции (как и те, что уже есть) толь-
ко на пользу. Те и другие выдают желаемое ими за дейст-
вительное.

Санкции, которые Россия имеет с 2014 года, совсем 
«не на пользу» — их вред оценивают по-разному, но ни 
один серьезный эксперт не считает их «укрепляющей 
микстурой» для экономики в целом (хотя сельское хо-
зяйство, скажем, и правда выиграло). Но они и совсем не 
«фатальны» — наша экономика приспособилась не толь-
ко к ним, но и, что куда труднее — к падению цены на 
нефть почти в 2 раза. Больше того — как мы знаем, как раз 
сейчас спад ВВП 2014—2016 сменяется слабым, но все же 
ростом (оценки — от 1,5% до 2% ВВП за 2017-й). Возмож-
но, новый пакет санкций этот рост затормозит — но ни о 
какой «экономической Катастрофе» речи нет.

Дело еще в том, что сами санкции эффектно-грозны с 
точки зрения пиара, но осторожны в обязывающих юри-
дических формулировках. Их можно трактовать очень 
по-разному, в зависимости от конкретной политико-эко-
номической ситуации. Наконец, страны ЕС уже четко 
высказались против данных санкций — в части, касаю-
щейся «Северного потока-2». Посмотрим, какими реше-
ниями ЕС ответит своим американским союзникам — 
но не исключено, что какой-то компромисс будет найден. 
Правда, и с ЕС у нас все не гладко: скандал с «Сименсом», 
уже и ЕС расширяет СВОИ санкции против России…

Есть еще один показатель. Российский фондовый ры-
нок после принятия санкций (будто «в ответ на них») 
стал расти! И как пишут эксперты — за счет притока 
(пусть не очень большого) иностранных денег. Понятно 
почему: ожидание санкций давно «в цене акций», рос-
сийский рынок дешевый, вот спекулянты и играют. Это — 
не очень важное обстоятельство, но оно показывает, что 
никаких Катастроф в российской экономике не ждут. 
По крайней мере в обозримый срок. 

А вот в долгой перспективе (все понимают, что сан-
кции — на годы) это, безусловно, будет ухудшать инвести-
ционный климат и 
мешать развивать 
современные техно-
логии. Но проблема в 
том, что с технологи-
ческим развитием у 
нас и до всяких сан-
кций дело обстояло 
неудовлетворитель-
но — особенно для 
крупной европей-
ской страны. Так что дело тут, очевидно, совсем не в сан-
кциях…

Наконец, влияние санкций на внутреннюю политику 
России будет нулевым. Не жду даже «эффекта сплоче-
ния», о котором много пишут. Российское общество и так 
абсолютно лояльно власти, политическая ситуация 
вполне стабильна, а какой-то «массовой экзальтации 
против Врагов» (как в 2014-м) нет и не предвидится. 
Да власти она и не нужна — от добра добра не ищут.

Так что же, собственно, случилось?
Изменилось психологическое ощущение части элит, 

исчезли надежды на ОТМЕНУ санкций, на «перезагруз-
ку» с США? Да. Эта надежды были после сенсационного 
избрания Трампа — отсюда и все восторги конца прошло-
го года. Но надежды — изначально безосновательные. Зря 
пили шампанское. Дело даже не внутренней политиче-
ской борьбе в США — для реальной «перезагрузки», для 
отмены санкций, просто не было оснований. Трамп — при 
иных условиях — мог бы с удовольствием пойти на Боль-
шую Сделку с Россией. Только вот — ПРЕДМЕТ СДЕЛКИ 
неясен. Ни РФ, ни США не собираются менять свою пози-
цию по Украине — а ведь санкции в 2014-м были именно 
из-за этого. «Антифашистский фронт», «Антанта» для 
борьбы с Международным терроризмом — всего лишь 
красивый лозунг. С этим противником воюют в Сирии и 
РФ и страны НАТО, но воюют по-разному, с разными со-
юзниками, с разными политическими целями.

Так что найти реальное СОГЛАСИЕ было изначально 
трудно. Да, могли быть более тесные пиар-контакты, 
а теперь их не ждут. Но общие парадигмы нашей и амери-
канской политики сложились давно, соответственно сло-
жилась и спираль отношений между странами. Тут мало 
что изменилось, новые санкции — лишь эпизод, подтвер-
ждающий факт психологического разрыва. 

Санкции направле-
ны не только против 
РФ, но и против того, 
кто их в конце 
концов подписал. 
Против Трампа

Влияние санкций 
на внутреннюю 
политику России 
будет нулевым

Читайте также: Как 
оформить полис ОСАГО и не 
нарваться на мошенников
rg.ru/art/1434651
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Поздравляем!
За значительный вклад 

в развитие средств массовой 
информации и многолетнюю 
плодотворную деятельность 
Почетной грамотой Прави-
тельства Российской Федера-
ции награжден генеральный 
директор федерального госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «Редакция «Россий-
ской газеты» Негоица Павел 
Афанасьевич.
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ВАЛЮТЫ Россиянам стоит 
присмотреться к евро

Боливар 
не вынес

Тарас Фомченков

С НАЧАЛА августа курс венесуэльского боливара обру-
шился на 37 процентов — южноамериканская валюта 
прочно заняла первое место среди аутсайдеров 2017 
года. Впрочем, есть в мире валюты, которым, наоборот, к 
концу года предрекают серьезный рост. Однако бежать и 
занимать очередь в обменники эксперты все-таки не со-
ветуют. 

Этим летом боливар совсем не одинок в стремлении 
обновлять курсовые минимумы по отношению к основ-
ным мировым валютам. Не в таких, конечно, серьезных 
масштабах, но с начала 2017 года на 15 процентов к дол-
лару ослаб мексиканский песо. Недалеко от него ушли 
некоторые европей-
ские нацвалюты - 
шведская и датская 
кроны, курсы кото-
рых снизились на 10 
процентов. А канад-
ский доллар ослабел 
к американскому на 
7,4 процента. 

Есть и те валюты, 
которые продемон-
стрировали свою 
крепость и желание 
расти. С начала 2017 
года на 8,4 процента 
к доллару американ-
скому укрепился 
доллар новозеланд-
ский, на 11,1 про-
цента — австралийский. А рекордсменом стал евро, курс 
которого вырос по отношению к валюте Нового Света на 
11,3 процента. 

И между прочим, именно у евро есть самые серьезные 
перспективы продолжить свое поступательное движе-
ние наверх и дальше. 

По мнению финансовых аналитиков, опрошенных 
«Российской газетой», причиной такой уверенности мо-
жет стать монетарная политика США, связанная с воз-
можным повышением ставок Федеральной резервной 
системы к концу 2017 года.

Именно происходящие в экономике США события бу-
дут влиять на курс евро не в последнюю очередь, согла-
шается Никита Масленников, руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Института современного 
развития. 

«При этом неопределенность действий финансовых 
властей Евросоюза может кинуть курс единой валюты 
Старого Света в любую сторону. Правда, направление 
более-менее будет понятно только в сентябре—октябре 
2017 года», — считает эксперт. В сентябре же состоится 
заседание ФРС, напоминает он, на котором уже можно 
будет определить — будут ли расти ставки. И соответст-
венно, останется ли шанс у евро укрепиться по отноше-
нию к доллару. И в результате - к рублю.

Признаки возможного укрепления евро в ближайшие 
месяцы действительно есть, считает профессор Финан-
сового университета при правительстве РФ Борис Хей-
фец. Он подчеркивает, что позитивная динамика эконо-
мики сейчас наблюдается большинстве стран ЕС.

«Но резкого роста курса не стоит ждать, думаю, укре-
пление евро будет поступательным. Но все же к 75, или, в 
крайнем случае — к 80 рублям за евро к концу 2017 года 
вполне можно готовиться», — предполагает эксперт.

ТЕХНОЛОГИИ Отечественные добытчики криптовалют в домашних условиях проиграли битву
за легкие деньги

Видеокарты сдали
Роман Маркелов

В
олна домашней добычи 
(майнинга) криптовалют, 
поглотившая многих интер-

нет-пользователей в начале лета, 
сошла на нет. Майнеры не учли 
специфику, сложность и дорого-
визну процесса «извлечения» 
виртуальных денег, что достаточ-
но быстро сбило их интерес к 
процессу.  Однако новые вспле-
ски внимания к домашнему май-
нингу еще возможны, не исклю-
чают аналитики. 

Для добычи криптовалют ис-
пользуются вычислительные 
мощности компьютеров — за под-
держку и создание новых блоков 
в общей распределительной сети 
пользователь получает возна-
граждение в виде новой единицы 
криптовалюты. Количество ва-
люты, которую можно создать, 
конечно, но пока даже наиболее 
популярная из них — биткоин — не 
подошла к своим естественным 
пределам. При этом чем «стар-
ше» криптовалюта, тем сложнее 
генерировать каждую новую ее 
единицу — нужно больше вычи-
слительных мощностей. Первым 
домашним майнерам хватало 
стандартных компьютерных про-
цессоров, потом к делу подклю-
чились более приспособленные 
для добычи криптовалют процес-
соры видеокарт.

Резкий рост интереса к май-
нингу криптовалют в мире и в 
России был зафиксирован в 2017 
году. Российские пользователи  
отреагировали таким образом на 
резкий рост курса биткоина в 

конце апреля — начале мая. На 
взлет курса повлияла в том числе 
легализация биткоина как пла-
тежного средства в Японии, гово-
рит партнер фонда bits.capital 
Степан Гершуни. По данным пор-
тала coindesk.com, 1 апреля стои-
мость одного биткоина едва пре-
вышала тысячу долларов. К 1 
июня его курс приблизился уже к 
2,5 тысячи долларов. Вслед за 
биткоином подорожали и другие 
криптовалюты (альткоины). 
«Люди это заметили и начали 
скупать видеокарты для домаш-
него майнинга в расчете на лег-
кую прибыль», — говорит Гершу-
ни. 

Ажиотаж российских пользо-
вателей быстро привел к дефици-
ту видеокарт в магазинах и рез-
кому росту цен на них уже к сере-
дине июня. Свою прибыль от про-
исходящего пытались извлечь и 
далекие от техники люди: так, в 
Интернете появлялись сообще-
ния о том, что экстрасенсы нача-
ли проводить сеансы заговоров 
на успешный майнинг. Впрочем, 
это не помогло — также в июне-
июле пользователи начали мас-

сово продавать скупленные ра-
нее видеокарты на сайтах интер-
нет-барахолок.

«Многим кажется, что доста-
точно просто поставить дома ма-
шинку и она начнет печатать 
деньги — это, мягко говоря, не 
так. Как и любым бизнесом, май-
нингом нужно заниматься с утра 
до вечера», — подчеркивает Гер-
шуни. В противном же случае, по 
его словам, если просто скон-
струировать дома маленькую 
ферму для майнинга (устройство 
из процессоров, блоков питания 
и охладительных систем), то она 
никогда не окупится, либо прине-
сет минимальную прибыль, до-
бавляет эксперт. 

Для того чтобы оборудование 
для майнинга окупилось, в сред-
нем может уйти около девяти-де-
сяти месяцев, говорит основа-
тел ь  бл о к ч е й н - п л ат ф о р м ы 
Universa Александр Бородич. При 
этом на прибыль напрямую бу-
дут влиять текущий курс крипто-
валюты (который очень волати-
лен) и цены на электричество, ко-
торое активно расходуется при 
майнинге, уточняет Бородич.

При этом чем больше появля-
ется майнеров, тем больших про-
изводственных мощностей тре-
бует процесс добычи, рассказы-
вает Бородич. «Поэтому уже сей-
час домашний майнинг гораздо 
менее интересен с точки зрения 
извлечения прибыли, чем это 
было, например, год назад. В Ки-
тае и других странах работают 
огромные майнинг-фермы, с соб-
ственным источником энергии 
(например, гидроэлектростан-
ция), тягаться с производствен-
ными мощностями которых в до-
машних условиях малоперспек-
тивно», — отмечает он.

Оба собеседника «Российской 
газеты» согласны с тем, что сей-
час история с домашним майнин-
гом в России фактически «за-
хлебнулась». «Она была только 
волной погони за легкими день-

гами. Пользователи поняли, что 
этим нужно реально плотно за-
ниматься и понимать техниче-
скую часть дела. Для фермы нуж-
но правильное охлаждение, пра-
вильное подключение электроэ-
нергии. Постоянно нужно сле-
дить, чтобы ничего не сломалось, 
если ферма действительно боль-
шая», — говорит Гершуни.

Несмотря на все сложности, 
новые всплески интереса поль-
зователей к домашнему майнин-
гу все еще возможны, считают 
эксперты. По словам Гершуни, 
они будут наблюдаться при по-
явлении новых криптовалют, по-
скольку их легче добывать. Но 
маржинальнее всегда будет про-
мышленный майнер, который 
вкладывает в дело десятки мил-
лионов долларов, предупрежда-
ет он.  

По мнению Бородича, на ак-
тивность домашних добытчиков 
криптовалют может влиять и их 
курс — если они будут расти в 
цене, то неизбежны и новые вол-
ны майнинга. Так, домашних 
майнеров вполне способна заин-
тересовать новая криптовалюта 
Bitcoin Cash, допускает он. 

Она появилась в начале авгу-
ста после «раскола» биткоина из-
за разногласий его создателей по 
новому программному обеспече-
нию. Размер блока, содержащий 
данные о новых транзакциях, в 
итоге был увеличен с одного до 
восьми мегабайт только для но-
вой криптовалюты. Идея разра-
ботчиков продукта состояла в 
том, что увеличение блока позво-
лит поднять пропускную способ-
ность всей сети, стимулируя ее 
рост. На момент запуска стои-
мость новой криптовалюты не 
превышала 300 долларов. Но уже 
буквально спустя сутки Bitcoin 
Cash стоил больше 750 долларов, 
после чего подешевел. 

По словам Бородича, внима-
ние майнеров может привлечь 
повышенная скорость транзак-
ций, общий ажиотаж вокруг нее и 
почти моментальное вхождение 
в тройку самых капитализиро-
ванных криптовалют (впоследст-
вии Bitcoin Cash то терял, то вос-
станавливал эту позицию). Одна-
ко промышленный майнинг лю-
бой криптовалюты все равно бу-
дет развиваться более стреми-
тельными темпами, чем домаш-
ний, который останется малоза-
метным на этом фоне, признает 
Бородич.

Финансы Покупатели квартир стали брать потребительские займы вместо ипотеки

Кредит «альтернативный»
Ирина Жандарова

Н
а рынке банковских 
услуг появились по-
требительские кре-
диты, которые очень 
сложно отличить от 

ипотечных: большие суммы, 
долгие сроки, низкие ставки. 
Кто пользуется такими кредита-
ми? И чем они отличаются от 
ипотеки?

Некоторые банки заявляют 
суммы кредитования по потре-
бительским кредитам до 20 мил-
лионов рублей и срок кредитова-
ния до 25 лет. Ряд некрупных бан-
ков предлагает по таким займам 
ставки в районе 8—10 процентов, 
что даже ниже, чем по ряду ипо-
течных предложений. Главное от-
личие в том, что при ипотечном 
кредите банк аккредитует объ-
ект недвижимости, тем самым 
проверяя, стоит ли давать деньги 
на его покупку. И вердикт банка 
не всегда положительный. Если, 
к примеру, объект первичной не-
движимости банком не аккреди-
тован, а покупателю ой как хо-
чется его приобрести, он может 
взять потребительский кредит. 
В этом случае заемщик не обязан 
согласовывать сделку с банком. 
Правда, проверка ее юридиче-
ской чистоты становится забо-
той самого покупателя.

«Преимуществами такого 
кредита по сравнению с ипоте-
кой является отсутствие перво-
начального взноса и необходи-
мости подтверждать цель», — со-
общили «РГ» в пресс-службе 
Сбербанка. Можно сказать, что 
это кредит для тех, кто берет не-
движимость, не имея денег.

Несколько миллионов по по-
требительскому кредиту можно 
получить без залога, что невоз-
можно сделать при ипотечном 
кредите. По крупным кредитам 
залог обязателен. Но по ипотеч-
ному — это всегда приобретае-
мый объект. А по потребитель-
скому нет.

В потребительском кредите 
залогом может выступать также 
имеющееся жилье, другое доро-
гостоящее имущество: дача, кот-
тедж, земля, автомобиль или 
яхта. Лишь бы стоимость залога 
устраивала банк. Отсутствие об-
ременения на приобретаемый 
объект дает большую свободу об-
ращения с ним. 

Потребительский кредит удо-
бен для собственников инвести-
ционных квартир, если они наме-

рены реализовать их в какой-то 
определенный, наиболее выгод-
ный для продажи момент. Или 
если собственник не собирается 
жить в квартире весь срок креди-
тования. Отсутствие обремене-
ния упрощает улучшение жи-
лищных условий без согласова-
ния своих планов с банком. Кро-
ме того этот вариант подходит 
тем, у кого уже есть существен-
ная сумма на покупку квартиры. 
Тогда остаток легче взять как по-
требительский кредит, минуя 
многие бюрократические проце-
дуры. 

Однако не каждая недвижи-
мость может стать предметом за-
лога, ее стоимость имеет огром-
ное значение. Размер кредита ог-
раничен стоимостью закладыва-

емой квартиры. Чаще всего бан-
ки готовы дать от 90 до 70 про-
центов от стоимости закладывае-
мой недвижимости. При этом 
сумма займа зависит от приобре-
таемого объекта (банк все равно 
хочет иметь свое веское слово 
при одобрении объекта покуп-
ки). Как правило, кредит больше 
на первичные объекты жилой не-
движимости — до 90 процентов от 
стоимости залога. И меньше на 
загородный дом или коммерче-
скую недвижимость — около 
50 процентов цены залога. 

Востребованность потреби-
тельских кредитов объясняется 
и спросом на рефинансирование, 

отмечает Сергей Гордейко, руко-
водитель аналитического центра 
«РУСИПОТЕКА». В новое кредит-
ное предложение можно собрать 
несколько займов клиента: ипо-
течных и  потребительских. 
«Очень большие кредиты без за-
лога не являются распространен-
ной практикой», — отмечает эк-
сперт. 

В Сбербанке, к примеру, по-
требительские кредиты без зало-
га можно получить до 5 миллио-
нов рублей. Суммы до 10 милли-
онов рублей предоставляются 
уже под залог недвижимости. Те 
же правила и в Россельхозбанке, 
только без залога можно полу-
чить сумму до 2 миллионов ру-
блей. Не ипотека и не классиче-
ский беззалоговый кредит есть 
и в линейке предложений банка 
«ДельтаКредит». Средняя сумма 
займа по такому кредиту с нача-
ла года составила 2,25 миллиона 
рублей. «Чаще всего его берут 
клиенты, которые хотят сделать 
ремонт или докупить долю, ком-
нату в квартире, в которой они 
уже проживают», — отметили 
в пресс-службе банка. 

Процентные ставки по потре-
бительскому кредиту выше, не-
жели у ипотеки. В среднем раз-
рыв составляет 2—4 процента. 
Вроде бы немного, но при дол-
госрочном кредите переплата 
п ол у ч а етс я  су щ е ст в е н н а я . 

«Классический ипотечный кре-
дит для приобретения недвижи-
мости гораздо выгоднее по став-
ке и предоставляется на более 
длительный срок», — проком-
ментировали в Россельхозбанке. 
Так в Сбербанке ставки по кре-
диту без залога начинаются от 
12,9 процента, с залогом — от 
12 процентов, а ипотечные пред-
ложения от 9,5 процента. Разни-

ца составляет более 3 процен-
тов. Около трех процентов раз-
ницу между ипотекой и потреби-
тельским кредитом фиксируют 
в банке «ДельтаКредит». 

В целом можно признать, что 
потребительские кредиты берут 
те, кто не вписывается в стандар-
тные условия банков, предъявля-
емые к ипотечным заемщикам. 
Что невольно наталкивает на 
сравнение с валютными ипотеч-
никами, которые также брали 
кредиты в иностранный валюте 
как альтернативу классической 
ипотеке, под условия которой не 
подходили. 

Рынок предлагает все более 
сложные инструменты приобре-
тения жилья для тех, кто не хочет 
или не может воспользоваться 
ипотекой. К примеру, можно ку-
пить квартиру в лизинг. В этом 
случае нужный объект недвижи-
мости приобретает в собствен-
ность лизинговая компания, а за-
тем сдает его в долгосрочную 
аренду клиенту. На протяжении 
всего срока действия договора 
клиент выплачивает фиксиро-
ванные ежемесячные платежи, 
когда сумма выплачена, кварти-
ра передается лизингополучате-
лю в собственность. Минусы у та-
кого способа решить квартир-
ный вопрос существенные: не-
возможность оформить постоян-
ную регистрацию по месту жи-
тельства, а также то, что лизинг 
оказывается на треть дороже 
ипотеки.

Акцент

 Потребительские кредиты 
берут те, кто не вписывается 
в условия банков, предъявля-
емые к ипотечникам

КРИМИНАЛ Страховщики
вычислили предпочтения
автоворов

Угонщики 
предпочитают 
подороже

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛИ премиум-марок заняли первые строчки 
в рейтинге угонов с начала этого года.

Правда, надо понимать, что этот рейтинг составлен 
одной из крупнейших страховых компаний. Понятно, 
что дешевые машины от угона не страхуют. Поэтому к 
представленному перечню надо относиться с долей 
скепсиса.

Первую строчку рейтинга занял Lexus GX с показате-
лем 1,68 процента. Это соотношение количества страхо-
вых случаев угонов к количеству застрахованных авто-
мобилей. На втором месте Porsche Panamera с показате-
лем 1,61 процента. Третье место занял Audi A8 с показа-
телем 1,53 процента. Далее в топ-10 расположились: 
Land Rover Evoque, Toyota Camry, Lexus LX, Infiniti QX56 
(QX80), Land Rover Range Rover Sport, BMW 6-series и 
Toyota Land Cruiser.

Надо сказать, что данный рейтинг показывает успеш-
ность страховой компании на рынке. У нее все хорошо с 
клиентами. А также дает понять клиентам, на какие ав-
томобили стоимость страховки КАСКО может довольно 
сильно вырасти. Есть риск, что на страхование некото-
рых моделей вообще будут поставлены запредельные 
цены.

У каждой компании подобный рейтинг свой собст-
венный, который зависит от страхового портфеля. Но ос-
новные тенденции примерно совпадают. Особенно сре-
ди премиальных марок.

В то же время, если сравнить эти данные с данными 
МВД за прошлый год именно среди премиум-марок, то 
рейтинг должен был поменяться кардинально. По ито-
гам прошлого года, по данным МВД, рейтинг предпочте-
ний угонщиков возглавлял Land Rover Discovery. На вто-
ром месте был BMW X5. А третье занимал Lexus LX. Но 
стоит еще раз повториться, что рейтинг угонов от стра-
ховых компаний может сильно отличаться от такого же 
рейтинга, который составляет МВД. 
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Акцент

 Маленькая домашняя ферма 
для добычи криптовалюты 
либо никогда не окупится, 
либо даст мизерную прибыль
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СТАТИСТИКА 

ИЗДАЛЕКА ДОЛГА
Кредитоваться на самый длительный срок готовы заемщики в возрасте до 

30 лет. Для клиентов моложе 25 лет и от 25 до 29 лет комфортный срок возврата 

долга банку составил 16,1 года. 

Чуть меньше — 16 лет ровно — готовы кредитоваться заемщики в возрасте от 

30 до 39 лет. Такой вывод Национального бюро кредитных историй (НБКИ) яв-

ляется вполне закономерным. Самые «длинные» кредиты берут люди наибо-

лее трудоспособного возраста. Возрастная категория от 40 до 49 лет готова 

кредитоваться на срок до 14,5 года.

Люди пенсионного возраста долгое время не воспринимались банками вооб-

ще как надежные заемщики, однако теперь ситуация изменилась, и они получи-

ли возможность брать кредиты на долгий срок. Сегодня люди в возрасте стар-

ше 65 лет готовы кредитоваться на 9,2 года.

Самый высокий показатель среднего срока ипотечного кредита по стране 

в Ямало-Ненецком АО, здесь заемщики готовы отдавать банку долг в течение 

18,3 года. Самый низкий показатель при этом в соседнем регионе — Ненецком 

АО, показатель здесь почти на пять лет ниже — 13,6 года. 

Во многих регионах России доверие к банковской системе и длинным креди-

там улучшилось, причем в основном на юге страны. Средний срок ипотеки за 

минувший год на 1,2 года увеличился в Дагестане, на 1,1 года — в Чечне, на год — 

в Татарстане.
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К концу 2017 года 
у евро есть все 
шансы укрепиться, 
в результате чего 
за него вполне 
могут давать уже 
75—80 рублей, пред-
полагают эксперты

Не всякая недвижимость может 
стать предметом залога. Ее стои-
мость имеет огромное значение.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  НАДЕЖДА ЛОРАЙ
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АКТУАЛЬНО Получить 
загранпаспорт 
в столице можно 
в любой день недели

Даже 
в воскресенье

Ангелина Жукова

ЧТОБЫ получить загранпаспорт на 5 лет, москвичам те-
перь достаточно обратиться в ближайший центр госу-
слуг. Причем подавать документы и забирать готовый 
документ можно даже в выходной.

Раньше специалисты центров «Мои документы» толь-
ко принимали документы на оформление загранпаспор-
та, а для его получения нужно было все равно обращать-
ся в отдел МВД, чьи службы хотя и располагаются в МФЦ, 
но работают по сложному графику. Например, в поне-
дельник принимают с 9.00 до 18.00, во вторник только с 
11.00 до 20.00, а в среду прийти к ним можно было с 9.00 
до 13.00 и так далее. Впрочем, тем, кто хочет получить за-
гранпаспорт нового образца — на 10 лет, придется и сей-

час отслеживать 
этот график на сай-
те. Пока центры го-
суслуг выдают толь-
ко паспорт на 5 лет. 
И происходит это 
очень просто.

Приходишь в 
МФЦ с заполненным 

заявлением в двух экземплярах, образцы анкет есть на 
сайте. При себе имеешь 3 фотографии 3,5х4,5 cм на мато-
вой бумаге, российский паспорт и квитанцию по оплате 
госпошлины. Для взрослых и детей от 14 до 18 лет она со-
ставляет 2000 рублей, а для детей до 14 лет — 1000. Если 
загранпаспорт уже был, но его срок действия истек, его 
тоже нужно прихватить с собой.

Оформление любого загранпаспорта занимает месяц 
со дня подачи документов для москвича и 4 месяца — для 
иногородних, поэтому эксперты советуют планировать 
поездку за границу заранее.

— Подача документов на загранпаспорт на 5 лет зай-
мет не более 15 минут при наличии полного пакета доку-
ментов, — рассказал начальник Управления по взаимо-
действию с федеральными органами исполнительной 
власти Владимир Ефимкин. — Если время ожидания в 
очереди будет больше, вас угостят чашкой кофе.

ЭКСПОРТ Польша выберет 
поставщика газа, исходя 
из экономической выгоды

Купить дешевле

Тарас Фомченков

ВАРШАВА будет покупать американский сжиженный 
газ (СПГ), только если его цена будет конкурентоспособ-
ной по сравнению с топливом из России или Катара. Ми-
нистр иностранных дел республики Витольд Ващиков-
ский заявил прямо: «Мы еще не решили импортировать 
газ из США», подчеркнув, что пока топливо из Нового 
Света «значительно дороже».

Насколько? Довольно существенно. По данным МВФ, 
весной 2017 года российский газ на границе с Германией 
стоит 183 доллара за тысячу кубометров. В то же время 
тысяча кубов СПГ из Нового Света в феврале этого года, 
по данным минэнерго США, стоили 245 долларов. Есть 
еще и Катар, цена СПГ этой ближневосточной монархии 
для Европы — около 220 долларов. 

Разница в цене между нашим и американским газом 
для Европы в результате получается как минимум 50 
долларов. Надо учесть и тот факт, что из необходимых 
Польше в год 15 миллиардов кубометров газа более 70 
процентов дает «Газпром», ежегодно перекачивающий 
10,2 миллиарда кубов. В результате Варшаве, полностью 
заменив российский газ американским, пришлось бы за 
год дополнительно платить минимум 500 миллионов 
долларов. И это не учитывая стоимость регазификации. 

Сумма достаточно серьезная, чтобы начать считать 
не только политические, но и экономические выгоды. 

«Сжиженный природный газ из США никогда не бу-
дет дешевле природного газа из России. Более того, «сво-
его» газа на продажу у Нового Света нет, весь продавае-
мый ими они приобретают на внешних рынках и потом 
перепродают», — объясняет ведущий эксперт Союза не-
фтегазопромышленников Рустам Танкаев. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай 
Патрушев: 
За 20 лет 
с Дальнего 
Востока 
уехали 
два миллиона 
человек 

ГРАЖДАНЕ 
УЕЗЖАЮТ, 
НЕЛЕГАЛЫ 
ОСТАЮТСЯ

Иван Егоров

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 20 лет отток 
коренного населения с Дальнего 
Востока составил около 2 милли-
онов человек, то есть почти 20 
процентов населения федераль-
ного округа. Об этом заявил вче-
ра в Якутске секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Пат-
рушев на выездном совещании 
по актуальным вопросам обес-
печения национальной безопа-
сности на Дальнем Востоке.

По его словам, среди причин 
такого положения — неразвитость 
социальной, жилищно-комму-
нальной и транспортной инфра-
структуры, низкий уровень дохо-
дов в большинстве отраслей эко-
номики, высокая зависимость от 
поставок продовольствия.

— Особое беспокойство вызы-
вает занятость сельского населе-
ния. Уровень безработицы здесь 
высок, — отметил Николай Пат-
рушев.

Он подчеркнул, что все это 
негативно отражается на качест-
ве жизни дальневосточников, 
«способствует миграции населе-
ния в другие регионы в поисках 
лучшей жизни». При этом он на-
помнил, что Стратегия нацио-
нальной безопасности РФ к чи-
слу угроз как раз относит нерав-
номерное развитие регионов, а 

также снижение устойчивости 
национальной системы расселе-
ния. Поэтому, по его словам, 
важно обеспечить стабилиза-
цию и увеличение численности 
населения в субъектах округа. 

Для этого, как считает Патру-
шев, надо продолжить создавать 
условия для роста рождаемости, 
для сокращения уровня смер-
тности, для формирования 
устойчивого притока населения 
из других российских регионов. 
Пока же места коренных жите-
лей активно занимают мигранты 
из других стран. Так, с начала 
2017 года в округе на миграци-
онный учет было поставлено 
около 400 тысяч иностранных 
граждан, что на 15 процентов 
больше, чем в прошлом году. При 
этом только более половины из 
них приехали с официальной це-
лью работы.

Патрушев подчеркнул, что на 
федеральном и региональном 
уровнях приняты меры по повы-
шению эффективности регули-
рования миграционных процес-
сов, снижению рисков, связан-
ных с притоком мигрантов. Од-
нако пока не удалось добиться 
существенного сокращения не-
легальной миграции, которая уг-
рожает обеспечению обществен-
ной безопасности, является пи-
тательной средой для террориз-
ма, трансграничной преступно-
сти, криминализирует экономи-
ческие отношения. Обеспокоен-
ность, по словам Патрушева, вы-
зывают и увеличивающиеся мас-
штабы использования мигранта-
ми подложных документов, фик-
тивная постановка на учет и ре-
гистрация по месту жительства.

Еще одна тема, которую обсу-
дили вчера на совещании, каса-
лась продовольственной безопа-
сности. Как отметил секретарь 
СБ РФ, в округе в этом году в це-
лом стабилизировался рост цен 
на продовольствие, хотя «они 
пока еще остаются высокими», а 
благодаря усилению работы пра-
воохранителей выявлено почти 
три тысячи преступлений, свя-
занных с противоправным расхо-
дованием бюджетных средств, 
выделенных на поддержку агро-
промышленного комплекса. Вме-
сте с тем, по словам Патрушева, 
ситуация в сельском хозяйстве 
округа остается непростой. Объ-
ем производства сельхозпродук-
ции снизился на 1,6 процента.

С начала 2017 года 
в округе на мигра-
ционный учет было 
поставлено 
около 400 тысяч 
иностранных 
граждан

Транспорт Железная дорога в обход Украины построена раньше срока

Украину обошли
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж 

Н
а юге Воронежской 
области два мини-
стра — обороны и 
транспорта — осмо-
трели железнодо-

рожную линию Журавка—Милле-
рово, построенную в обход Укра-
ины на стратегическом направ-
лении Центр—Юг. Работы были 
завершены за два года вместо 
трех запланированных. Поезда 
здесь будут ходить со скоростью 
до 160 километров в час, а без-
опасные интервалы между ними 
станет поддерживать новейшая 
электронная система.

У новенького вокзала Сергей 
Шойгу прикрепил орден Жукова 
к знамени 39-й железнодорожной 
бригады. Она стала первым соеди-
нением железнодорожных войск, 
удостоенным столь высокой на-
грады в послевоенное время.

 Вместе с министром тран-
спорта Максимом Соколовым 
глава оборонного ведомства ос-
мотрел станцию Зайцевка — одну 
из шести построенных на участ-
ке Журавка—Миллерово. Пути и 
контактная сеть уже готовы к на-
чалу движения, перроны рассчи-
таны на прием длинных составов. 
Построили станцию в чистом 
поле за год — об этом свидетельст-
вует памятный камень в специ-
альном скверике. 

— Станция будет принимать 
48 поездов дальнего следования в 
сутки и три пары электричек. 
Нам осталось настроить динами-
ческую систему автоблокировки 
— такая технология пока работает 
только на Московском кольце. 
Вместо путевых семафоров без-
опасную дистанцию между пое-
здами будет поддерживать элек-
троника. Можно сказать, круиз-
контроль, — улыбнулся началь-
ник Юго-Восточной железной до-
роги Анатолий Володько. 

Строительство дороги в обход 
Украины началось в марте 2015 
года. На юге Воронежской области 
у деревни Колесниковка появился 
лагерь военных строителей, на 
грунтовых дорогах заурчали мощ-
ные армейские грузовики. «Те-
перь хоть поговорить есть с кем, а 
то пять лет один живу. Из окошка 
вижу свет в лагере, и уже веселее», 
— рассказывал единственный жи-
тель Колесниковки 76-летний 
Иван Кадурин. Железнодорожные 
войска починили старику колодец 
и накололи дров из деревьев, спи-
ленных при строительстве. 9 мая в 
здешнем райцентре Кантемиров-
ка состоялся первый в истории 
села военный парад.

Стройка получилась всерос-
сийской — здесь работали меха-
низированные батальоны из Си-

бири, Краснодарского края, Вол-
гограда и Рязани. За два года во-
енные переместили почти 10 
миллионов кубометров грунта — 
этого хватит, чтобы насыпать 
три пирамиды Хеопса и рядом 
еще одну, поменьше. Большой 
объем земляных работ связан с 
выравниванием складок местно-
сти — новую дорогу построили 
скоростной, рассчитанной на 
движение до 140 пар поездов в 
сутки со скоростью 160 киломе-

тров в час. Возведено шесть но-
вых железнодорожных станций, 
модернизированы две имеющие-
ся, построено несколько десят-
ков виадуков и путепроводов, 
мост через Белую Калитву. В мар-
те 2016 года началась укладка пу-
тей на построенное полотно. Тог-
да же стало ясно, что рассчитан-
ное на три года строительство бу-
дет завершено гораздо раньше.

Строительство железной доро-
ги в обход Украины было заплани-

ровано федеральной целевой про-
граммой «Развитие транспортной 
системы России на 2010—2020 
годы». Главной причиной ее созда-
ния стала забота о безопасности 
движения — состояние полотна на 
украинском участке магистрали, 
связывающей Москву с курорта-
ми черноморского побережья, 
оставляет желать лучшего. Плюс 
неудобства, связанные с двойным 
пересечением российско-украин-
ской границы. Стоимость проек-

та, по словам Максима Соколова, 
изначально составляла 56,6 мил-
лиарда рублей. 122-километро-
вую двухпутную электрифициро-
ванную ветку планировали по-
строить за три года и пустить по 
ней поезда в 2018 году. На деле по-
лучилось на год быстрее. Военные 
железнодорожники пробудут 
здесь до октября, помогая гра-
жданским структурам в подготов-
ке и наладке, а затем передислоци-
руются на другие объекты. 

ЭКСКЛЮЗИВ Глава ИКАО Фан Лю пригласила российских специалистов проверять 
безопасность полетов в других странах

Летать по-русски
Татьяна Шадрина

В
 проверках на безопасность 
полетов, которые проводит 
Международная организа-

ц и я  г р а ж да н с к о й  а в и а ц и и 
(ИКАО), будут участвовать наши 
специалисты. Об этом в интервью 
«Российской газете» рассказала 
Генеральный секретарь органи-
зации Фан Лю. 

Госпожа Лю, в этом году нашей 
стране предстоит пройти про-
верку ИКАО. Когда она начнет-
ся?
ФАН ЛЮ: Мы приняли решение пе-
ренести ее на 2018 год. И я над-
еюсь, что подготовка к предстоя-
щей проверке пройдет должным 
образом, чтобы Россия показала 
высокие результаты. 

В ближайшие годы в вашей 
стране ожидается дальнейший 
рост объемов перевозок, и очень 
важно иметь адекватную, соот-
ветствующую этому росту систе-
му надзора. Хочу подчеркнуть, 
что я очень впечатлена тем, какое 
значение российское правитель-
ство придает сегодня системе 
надзора в гражданской авиации. 
Надеюсь, так будет и дальше.

Недавно вы были в России, 
встречались с руководителями 
транспортных ведомств. К дея-
тельности ИКАО хотят привлечь 
российских специалистов — в ка-
ких сферах это возможно?
ФАН ЛЮ: Прежде всего, я поднима-
ла вопрос о привлечении к про-
веркам ИКАО российских ин-
спекторов. Безусловно, основ-
ную часть аудиторской деятель-
ности выполняют сотрудники 
ИКАО, являющиеся специали-
стами в той или иной сфере. Но 
если к проверкам будут привле-
каться только они, то это растя-

нется по времени — членом ИКАО 
является (и подлежит провер-
кам) 191 государство. Поэтому 
мы решили привлекать к прове-
дению проверок специалистов-
аудиторов из этих государств. 

Как будете их отбирать?

ФАН ЛЮ: Сначала этим инспекто-
рам, в том числе из России, нуж-
но будет пройти специальный 
курс подготовки, сдать экзамен и 
получить сертификат ИКАО. По-
сле этого ИКАО сможет привле-
кать их к своим проверкам, что-
бы в более короткие сроки прове-
рить большее количество госу-
дарств — то есть реализовать за-
дачу, которую перед нами поста-
вили сами же государства-члены.

Такой опыт был бы полезен не 
только для нашей организации, 
но и для самих инспекторов, и 
для их государств. Он поможет 
эффективнее осуществлять про-
верки, и они будут проводиться в 
соответствии со стандартами 
ИКАО. Мы надеемся, что полу-
чившие сертификат ИКАО ин-
спекторы также смогут переда-
вать свой опыт коллегам. Отрад-
но, что российскую сторону за-
интересовала эта перспектива, и 
в частности возможность пере-
подготовки российских специа-
листов на курсах инспекторов 

ИКАО. С нетерпением ждем пло-
дотворного взаимодействия.

Встречаясь с премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым, 
вы также говорили о переводе 
документов ИКАО на русский 
язык. Почему это важно?

ФАН ЛЮ: ИКАО как специализиро-
ванное агентство ООН использу-
ет шесть рабочих языков, среди 
которых и русский язык. Все до-
кументы, в которых изложены 
международные стандарты и ре-
комендуемая практика ИКАО, в 
обязательном порядке перево-
дятся нами на эти языки. 

Но есть еще различные руко-
водства и инструктивные мате-
риалы, которые не являются обя-
зательными к переводу, а исполь-
зуются в рабочем порядке на ан-
глийском языке. К сожалению, 
своими силами мы не можем осу-
ществить перевод всех вспомога-
тельных документов на все рабо-
чие языки — нам не хватает фи-
нансовых ресурсов. 

Вот почему я попросила ваше-
го премьер-министра рассмо-
треть возможность предоставить 
ИКАО добровольную помощь по 
переводу документов, оказать 
содействие по поддержке русско-
язычной версии официального 
веб-сайта ИКАО. Премьер-ми-

нистр любезно согласился рас-
смотреть мою просьбу.

Очевидно, если в русскоязыч-
ной версии нашего сайта будут 
доступны не только обязатель-
ные стандарты, но и все вспомо-
гательные документы ИКАО, ими 
смогут пользоваться авиацион-
ные специалисты тех стран, где 
говорят на русском. И это в зна-
чительной степени поможет та-
ким странам поднять свой уро-
вень обеспечения безопасности 
полетов и авиационной безопа-
сности. Поэтому я расцениваю 
этот щедрый жест российского 
руководства как готовность ока-
зывать поддержку не только 
ИКАО, но и всему мировому ави-
ационному сообществу. 

О чем еще шла речь на этой 
встрече?
ФАН ЛЮ: Я очень впечатлена тем, 
какое важное значение Россия 
придает развитию транспорта и, 
в частности, авиации. У России 
есть стратегия развития авиаци-
онного транспорта как одного из 
ключевых факторов социального 
и экономического развития. 

В России я вижу огромный по-
тенциал для внутренних авиапе-
ревозок, в свою очередь развитие 

воздушного транспорта поспо-
собствует развитию российской 
экономики, в частности таких 
связанных с авиацией областей, 
как туризм и торговля. 

Но и для мирового авиацион-
ного сообщества Россия — это 
значимое государство. Ваша 
страна имеет третий в мире ры-
нок внутренних перевозок, зани-
мает 15-е место по пассажиро-
километрам. И последние пять 
лет ваша гражданская авиация 
показывала динамичный рост, 
выражающийся в двузначных 
цифрах.

Акцент

 Россия имеет третий в мире 
по величине рынок внутрен-
них перевозок. И пять лет 
показывает динамичный рост

Горячая линия
Светлана Анатольевна Петрова 
Директор Департамента государственной политики 
в области гражданской авиации Минтранса России

УЖЕ В КОНЦЕ СЕНТЯБРЯ НАЧНУТ ДЕЙСТВОВАТЬ НОВЫЕ ПРАВИЛА ПО ПРОНОСУ РУЧНОЙ КЛАДИ 

НА БОРТ И БАГАЖУ, КОТОРЫЙ МОЖНО ВЗЯТЬ В ДОРОГУ. КАКОЙ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЧЕМОДАН? ПУ-

СТЯТ ЛИ НА БОРТ БЮДЖЕТНОЙ АВИАКОМПАНИИ С РЮКЗАКОМ, КНИГОЙ И ЗОНТОМ? ЗА ЧТО ПРИ-

ДЕТСЯ ДОПЛАЧИВАТЬ? НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛИ «РГ» ПОЛУЧАТ ОТВЕТЫ УЖЕ В ЧЕТ-

ВЕРГ, 10 АВГУСТА, С 13.00 ДО 15.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), ВОПРОСЫ ТАКЖЕ МОЖНО ПРИСЛАТЬ ЗАРА-

НЕЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92 ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.
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ПОДБОР И УПРАВЛЕНИЕ 
ПЕРСОНАЛОМ

По каким критериям подбирать персонал?По каким критериям подбирать персонал?
Какие личные качества важны для
работодателя?
Какие качества помогут найти работу?
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Военные переместили почти 10 миллионов кубометров грунта — хватит, чтобы насыпать три пирамиды Хеопса.

39-я железнодорожная бригада награждена орденом Жукова. Министр обороны Сергей Шойгу на построении у нового вокзала прикрепил его к знамени.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Фан Лю, 
генеральный секретарь 
Международной организации 
гражданской авиации:

До прихода в ИКАО двадцать лет рабо-

тала в Генеральном управлении гра-

жданской авиации Китая. А потом в те-

чение восьми лет была директором

Административного управления 

ИКАО.

Госпожа Лю имеет степень доктора 

философии в области международно-

го права и степень магистра воздуш-

ного и космического права.

ДЛЯ СПРАВКИ:
Подать документы и забрать готовый паспорт можно 
даже в субботу и воскресенье в любом из 127 центре госуслуг 
с 8.00 до 20.00.

Пока центры гос-
услуг выдают только 
паспорт на 5 лет
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ЧП В центре Парижа
скрутили 18-летнего
радикала

С ножом 
к Эйфелю

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЕСЛИ бы не военный патруль, из тех, что круглосуточно 
циркулируют вокруг Эйфелевой башни, не избежать беды 
в самом центре Парижа в ночь на минувшее воскресенье. 
На одном из контрольных пунктов осмотра посетителей, а 
они были установлены после серии кровавых терактов во 
французской столице два года тому назад, ничем не выде-
лявшийся из общей толпы смугловатый парень вдруг гру-
бо оттолкнул служащего охраны. После этого извлек из 
сумки нож и, размахивая им, с криком «Аллах Акбар» ри-
нулся вперед, провоцируя панику среди туристов. 

Правда, по счаст-
ливой случайности 
не успел никого ра-
нить и налетел на 
солдат, задейство-
ванных в рамках  ар-
мейской операции 
по обеспечению без-
опасности «Сенти-

нель».  Те не растерялись и взяли налетчика на мушку. По-
няв, что шутки с военными плохи и того гляди его изреше-
тят из автоматов, парень обмяк и выронил из рук холод-
ное оружие. Его тут же скрутили и передали подоспевшим 
полицейским. В срочном порядке публику, находившуюся 
на всех трех ярусах  главной достопримечательности го-
рода на Сене, эвакуировали.  Башню тщательно обследо-
вали на предмет «сюрпризов» в виде взрывных устройств. 
В дирекции Общества по эксплуатации Эйфелевой башни 
(ОЭЭБ) вздохнули с облегчением, когда ничего опасного 
не обнаружили. На следующий день «железная дама» сно-
ва принимала многочисленных туристов.

Налетчиком оказался 18-летний уроженец Маврита-
нии по имени Мамайе. Обладатель французского паспор-
та вместе с родителями проживает в одном из пригородов 
Парижа. У него есть проблемы с психикой.  Мамайе с дет-
ства наблюдался у специалистов, а последние несколько 
месяцев провел в соответствующей клинике. Правда, в 
минувшие выходные его отпустили, чтобы повидать род-
ственников. Навестив их, он отправился с ножом в гости к 
Эйфелю. О своем намерении совершить теракт Мамайе 
откровенно поведал следователям, сообщив, что «хотел 
убить кого-либо из военных» и что «находился в контакте 
с представителем ДАИШ (группировка запрещена в РФ), 
от которого получил указание действовать».  

Налетчик сказал, 
что хотел убить 
кого-то из военных

СКАНДАЛ

Саакашвили
угрожает
президенту
Украины
из Польши

ИЩУТ 
В БАГАЖНИКЕ

Петр Лихоманов

ЛИШЕННОГО двух гражданств 
экс-президента Грузии и экс-гу-
бернатора Одесской области 
Михаила Саакашвили неодоли-
мо влечет его последняя офици-
альная родина. Последние три 
дня он находился в непосредст-
венной близости от Украины, со-
вершая вояж по Польше. Из-за 
этого, если верить Саакашвили и 
его сторонникам, бывший кум и 
благодетель — президент Поро-
шенко — едва не лишился сна, а 
на украинско-польской границе 
были усилены меры безопасно-
сти в ожидании попытки проры-
ва эмоционального грузина.

В Польшу Саакашвили приле-
тел прямым рейсом из США по 
приглашению местных полити-
ков для участия в мероприятиях, 
посвященных 73-й годовщине 
Варшавского восстания. Проблем 
с пересечением границы Саакаш-
вили не испытал — по его словам, 
он пользовался своим украин-
ским паспортом, который якобы 
по-прежнему признают действи-
тельным в Вашингтоне и Варша-
ве. При этом польская погранич-
ная охрана отказалась отвечать 
на запрос СМИ о формальностях, 
благодаря которым самый знаме-
нитый человек без гражданства 
оказался на ее территории: «Мы 
не даем информацию такого типа, 
так как это было бы нарушением 
польского права».

За три дня Саакашвили провел 
встречи с украинской диаспорой 
и польскими политиками — со 
времен грузинского президент-
ства у него осталось здесь немало 
высокопоставленных друзей. В 
нескольких интервью он рассы-
пался в комплиментах Польше и 
ее руководству: назвал гостепри-
имную к нему страну «сверхдер-
жавой Европы». Навязчивое же-
лание Саакашвили понравиться 
полякам и руководству партии 
«Право и справедливость», поро-
дило в польских и украинских 
СМИ саркастическое предполо-
жение, что скитальцу попросту 
требуется третий паспорт, на 
этот раз с орлом.

Всерьез эксперты двух стран 
обсуждали новую роль Саакаш-
вили в польско-украинских отно-
шениях — давно не безоблачных, 
символичную беспрепятствен-
ность его приезда и возможные 
политические сигналы, которые 
опосредованно передает Вашинг-
тон Киеву. Общее мнение свелось 
к тому, что Саакашвили, аттесто-
вавший себя как «молодой, не 
коррумпированный украинский 
политик», действительно может 
пригодиться Варшаве в качестве 
дополнительного рычага воздей-
ствия на Киев.  А демонстратив-
ное пренебрежение президент-
ским указом о лишении Саакаш-
вили украинского гражданства, 
проявленное американской и 
польской пограничной охраной, 
было истолковано как признак 
испытываемого за океаном недо-
вольства самим Порошенко и его 
бесчестными методами полити-
ческой борьбы.

Но кажется, что Саакашвили 
хотел просто доставить бывшему 
другу, а теперь заклятому врагу 
Порошенко дискомфорт самим 
фактом пребывания в Польше. 
Судя по всему, ему это удалось: 
погранслужба Украины усилила 
контроль на пунктах пропуска, и 
более того — на переходе «Крако-
вец» была с пристрастием досмо-
трена машина депутата Рады 
близкого к Саакашвили.  Погра-
ничники всерьез полагали, что 
тот может проехать на Украину в 
багажнике. В ответ Саакашвили 
разместил издевательскую кар-
тинку, на которой грустный пре-
зидент Украины в камуфляжной 
форме с портретом Саакашвили 
стоит у пограничного столба. 

КОНФЛИКТ Экс-прокурор
Швейцарии отказалась
получать деньги
за безделие  

Карла теряет 
работу

Диана Ковалева

КОМИССИЯ ООН по расследованию преступлений 
против человечности в Сирии на деле оказалась совер-
шенно бесполезной, если верить словам Карлы дель Пон-
те. «Я сдаюсь, — цитирует ее швейцарская газета Blick. — 
Государства в Совете Безопасности не хотят правосудия. 
Я не могу оставаться членом комиссии, которая просто 
ничего не делает». Заседание комиссии, запланирован-
ное на сентябрь, станет для дель Понте последним. 

За свою карьеру она сменила несколько постов: была 
генпрокурором Швейцарии, прокурором Международных 
трибуналов ООН по бывшей Югославии (МТБЮ) и Руанде 
(МТБР), послом 
Швейцарии в Арген-
тине. Ее перу принад-
лежит книга «Охота. 
Я и военные преступ-
ники», в которой она 
рассказала о страш-
ных зверствах, учи-
ненных по отноше-
нию к неалбанцам на 
территории Косово в 
1999 году. Примечательно, что книга эта увидела свет 
лишь спустя пять лет после описываемых событий, уже по-
сле того, как Республика Косово получила свою независи-
мость и признание многих ведущих стран Запада. Дель 
Понте не раз обвиняли в лицемерии, утверждая, что своим 
пятилетним «молчанием» генпрокурор МТБЮ лишь по-
собничала преступникам, неоднократно нарушавшим 
права человека. Сама дель Понте в интервью итальянской 
La Stampa признавалась, что сегодня преследование воен-
ных преступников — дело исключительно политическое: 
ведь о какой независимости Косово могла идти речь, если 
бы мировое сообщество вовремя узнало обо всех зверст-
вах косовских албанцев?

За последние годы позиция Карлы дель Понте по Си-
рии существенно изменилась. Если прежде она уверяла, 
что в Сирии дело оппозиции было правым, то теперь в сво-
ем комментарии газете Blick заключила, что Сирия — это 
страна, где «плохи все: и правительство Ассада, и оппози-
ция, которая состоит из экстремистов и террористов». 

Примечательно, что, несмотря на несколько опубли-
кованных отчетов о ситуации в Сирии, сама комиссия 
никогда не посещала эту страну и была вынуждена осно-
вываться на интервью, фотографиях, медицинских запи-
сях и других подобных документах. К тому же необходи-
мость в комиссии может вообще исчезнуть после того, 
как Генассамблея ООН проголосовала за создание след-
ственного органа, который будет расследовать наиболее 
серьезные преступления, совершенные в ходе сирий-
ской войны. После ухода Карлы дель Понте в комиссии 
останется всего два человека — Паулу Сержиу Пинейро 
из Бразилии и Карен Конинг Абузейд из США. В прошлом 
году комиссию покинул Витит Мунтарбхорн, первый не-
зависимый эксперт ООН по расследованию насилия и 
дискриминации по признаку сексуальной ориентации. 

За последние годы 
позиция дель Понте 
по Сирии сущест-
венно изменилась

Медиа В  Британии показали фильм с откровениями принцессы

Одиночество Дианы

Максим Макарычев 

Б
ританский телеканал 
Channel 4 показал скан-
дальный фильм про 
принцессу Диану, про-
тив демонстрации ко-

торого выступали как ее родст-
венники, так и королевский дво-
рец. Там полагали, что лента мо-
жет травмировать психику сыно-
вей погибшей принцессы — прин-
цев Уильяма и Гарри. Брат прин-
цессы и вовсе утверждал, что эти 
пленки «столь же сокровенны и 
не подлежат огласке», как и лич-
ные дневниковые записи, кото-
рые ведет человек. Впрочем, ут-
верждают комментаторы, в 
90-минутной ленте очень мало 
нового из того, что может быть 
неизвестно ее сыновьям.

Как пишет «Дейли мейл», эти 
записи «показывают принцессу в 
ее золотом свете: грустную, весе-
лую, распахивающую душу, кра-
сивую, благородную в своем бро-

сающемся в глаза одиночестве». 
Фильм «Диана в ее собственных 
словах» основан на видеозаписях, 
общей продолжительностью 12 
часов, сделанных во время бесед 
принцессы с ее преподавателем 
по риторике Питером Сеттеле-
ном. Общение проходило в пери-
од с сентября 1992 года по де-
кабрь 1993 года, в то время, когда 
Диана переживала непростой раз-
вод с принцем Чарльзом, офици-
ально оформленный в декабре 
1992 года. В своих откровениях 
Диана, как полагают эксперты, 
намеренно выдала много тайн 
Виндзорского замка — резиденции 
британской монархии. Так, прин-

цесса жаловалась на свою непро-
стую жизнь с принцем Чарльзом, 
с которым встречалась до свадь-
бы всего 13 раз. 

Тенью над браком Дианы всег-
да нависала фигура любовницы 
Чарльза, Камиллы Паркер-Боулз, 
которую принцесса однажды на-
звала «ужасной женщиной». До-
шло до того, что Диана будучи не в 
силах терпеть моральные униже-
ния (ведь Чарльз почти не скры-
вал своих отношений с любовни-
цей), подошла к  Камилле и попро-
сила «оставить ее мужа в покое». В 
ответ ее соперница сказала, что у 
принцессы растут два сына и она 
«должна быть довольна и благо-

дарна судьбе».  Диана даже ходила 
к королеве Елизавете II за сове-
том, но не нашла у нее утешения. 
«Чарльз безнадежен», — только и 
могла ответить своей невестке ко-
ролева. Также 30-летняя Диана 
призналась своему преподавате-
лю, что «даже хотела сбежать со 
своим бывшим телохранителем» 
(Барри Маннаки), который был 
«лучшим человеком, которого она 
когда-либо встречала». Маннаки 
погиб при странных обстоятель-
ствах, угодив в аварию на мотоци-
кле в 1987 году, спустя три недели 
после увольнения из королевско-
го дворца. «В 24 года я очень силь-
но влюбилась в кого-то… а после 
его выгнали, и затем он был 
убит», — признается Диана. 

Как полагают эксперты, этот 
документальный фильм действи-
тельно напоминает всем, какой 
искренней и популярной в народе 
была принцесса Диана. Любившая 
Чарльза, но отвергнутая им, пото-
му что он любил другую. «Виндзо-

ры должны бояться приближения 
двадцатой годовщины ее смерти и 
той плохой тени, которую эта дата 
бросает на них. Особенно Чарльз и 
Камилла, которые сделали все воз-
можное, чтобы разворошить их 
старое прошлое и восстановить 
себя в негативном свете в глазах 
общественности», — констатирует 
«Дейли мейл». Отметим, в Альби-
оне многие отрицательно воспри-
няли выход ленты с интимными 
откровениями принцессы. Неко-
торые критики прямо заявили, 
что телеканал, продемонстриро-
вавший фильм, «попросту сделал 
деньги на крови». Многие зрители 
в «Твиттер» назвали фильм 
Channel 4 «неуважительным», 
«навязчивым» и «липким». 

В своих откровениях принцесса 
Диана выдала много тайн 
Виндзорского замка.

Акцент

 Записи показывают
принцессу в ее золотом свете 

ГЕОПОЛИТИКА Госсекретарь отказался прекращать диалог с Россией

Тиллерсон сказал «крамолу» 
Евгений Шестаков

Т
рудно назвать случайным 
совпадением появление в 
понедельник в газете New 

York Times разгромной статьи, 
обвинившей госсекретаря США 
Рекса Тиллерсона в неспособно-
сти «заниматься микроменед-
жментом», и состоявшейся в вос-
кресенье встречей глав диплома-
тических ведомств России и 
США на Филиппинах. По ее ито-
гам Тиллерсон сделал ряд заявле-
ний для прессы, которые не мо-
гли оставить равнодушными про-
тивников президента США в Ва-
шингтоне.

В частности, вместо того, что-
бы громко хлопнуть дверью, Тил-
лерсон сообщил, что его страна 
прагматично смотрит на отноше-
ния с Москвой и готова совмест-
но работать над решением про-
блем. Агентство Reuters приводит 
слова госсекретаря, выглядящие 
«крамолой» на фоне русофоб-
ской истерии, охватившей Аме-
рику. Тиллерсон утверждал, что 
бессмысленно прекращать обще-
ние с Россией из-за разногласий 
по определенным вопросам и 
даже увидел определенную готов-
ность Кремля к ведению диалога 
по урегулированию ситуации на 
Украине. Более того, в то время 
как в конгресс на днях был внесен 
проект резолюции с требованием 
денонсировать российско-аме-
риканский Договор по ракетам 
средней и малой дальности, гос-
секретарь договорился с Сергеем 
Лавровым о налаживании пра-
гматичного диалога в отношении 
спорных деталей этого соглаше-
ния. «Мне показалось, что мы на-

шли понимание у госсекретаря, и 
поручения нашим экспертам бу-
дут даны», — в свою очередь, под-
твердил достигнутые с Тиллерсо-
ном договоренности глава МИД 
России.

Несмотря на решение Москвы 
выслать более 700 сотрудников 
американской дипмиссии в Мо-
скве и заблокировать дачу амери-
канских дипломатов в Серебря-
ном Бору, министры иностран-
ных дел России и США на Филип-
пинах возобновили работу дипло-
матического канала «Рябков — 
Шэннон», что также пришлось не 
по душе критикам внешнеполити-
ческого курса Трампа.

Так что информационный залп 
New York Times — лишь начало ин-
формационной атаки на госсекре-
таря и проводимую им линию на 
диалог с Москвой. Тем не менее 
опубликованная изданием статья 

представляет определенный ин-
терес, поскольку довольно под-
робно описывает, в каком вра-
ждебном окружении приходится 
работать новому главе американ-
ской дипломатии. Во-первых, из 
публикации следует, что в ведом-
стве, находившемся долгие годы 
под контролем Хиллари Клинтон, 
новому госсекретарю трудно най-
ти людей, которым можно дове-
рять. В итоге вопросами, за кото-
рые раньше отвечали дипломаты 
низшего уровня — как, например, 
написание официальных писем 
лидерам других стран по случаю 
неких важных событий, теперь 
вынужден заниматься непосред-
ственно секретариат Тиллерсона.

Незаполненными остались 38 
ключевых вакансий, из-за чего, 
по сведениям New York Times, 
множество структур госдепа до 
сих пор не имеют руководителей. 

По инсайдерским сведениям из-
дания, Тиллерсон вместе с не-
сколькими доверенными лицами 
пытается исправить бюрократи-
ческие проволочки, которые ско-
пились в ведомстве. Помощники 
госсекретаря называют происхо-
дящее решением внутренних 
проблем, которые игнорировали 
предшественники Тиллерсона и 
которые «приводят к более круп-
ным неприятностям». Судя по 
публикации New York Times, на 
данном этапе главе американско-
го дипломатического ведомства 
путем ограничений на доступ к 
информации удалось пресечь 
практиковавшиеся ранее мас-
штабные утечки в прессу конфи-
денциальной информации. И это 
беспокоит как кормившихся за 

счет инсайдеров журналистов, 
так и нелояльных Тиллерсону со-
трудников госдепа, лишенных 
возможности наносить ущерб 
проводимой госсекретарем 
внешней политике.

Поддержка Россией и Китаем 
санкционной резолюции по Се-
верной Корее способствовала 
конструктивному диалогу Лав-
рова и Тиллерсона на Филиппи-
нах. Как написала британская 
Gardian, единогласное наложе-
ние санкций на КНДР стало «ред-
ким триумфом американской ди-
пломатии над Twitter». Впрочем, 
уже после первого сентября коли-
чество раздражителей в россий-
ско-американских отношениях 
может прибавиться. По словам 
Тиллерсона, к этому времени Ва-
шингтон даст ответ на требова-
ние Москвы значительно сокра-
тить персонал американской 
дипмиссии в России. 

Впрочем, статья в NewYork 
Times — далеко не первая попытка 
критиков президента Дональда 
Трампа подставить госсекретаря, 
которого глава Белого дома не-
редко приглашает на обед и кото-
рому, безусловно, доверяет. Ранее 
не любимое Трампом CNN утвер-
ждало, ссылаясь на свои источни-
ки, что Тиллерсон хочет покинуть 
пост в связи с разногласиями, ко-
торые возникли у него с президен-
том по поводу Ирана и кадровой 
политики. Однако сам Тиллерсон 
опроверг слухи о своем разочаро-
вании работой и конфликте с ру-
ководителем государства. Он со-
общил, что у него «хорошие отно-
шения» с Трампом и на своем по-
сту он намерен оставаться, «пока 
позволяет президент». 

Лавров и Тиллерсон договорились 
не прекращать диалог из-за разно-
гласий по определенным вопросам.

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1435903
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Саакашвили
может пригодиться 
Варшаве в качестве 
рычага воздействия 
на Киев
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Сиди и читай

Да, бывает, что подсудимому и его адвокату при-
ходится читать полторы сотни томов уголовного 
дела. Не успели за три месяца — продлевают срок 

еще на три. А потом — еще. 
Не секрет, что добросовестный следователь, твердо уве-

ренный в раскрытии преступления и высоком качестве со-
бранных доказательств, всегда настаивает на скорейшем 
судебном заседании — ему важно реализовать дело в суде, 
который вынесет окончательный вердикт. Затягивание же 
процедуры хорошему следаку невыгодно по многим при-
чинам — вдруг что-то случится с вещдоками, свидетели из-
менят показания, у подследственного могут обнаружить-
ся высокие покровители… Да и новые дела накапливаются. 

А вот если особых доказательств нет, а обвиняемого или 
подозреваемого по каким-то причинам обязательно надо 
изолировать, можно избрать и такой путь — просто дер-
жать человека под замком. Бывает и так, что следователь, 
наоборот, торопит обвиняемого с изучением дела, а сам 
еще не завершил расследование, подчищает, что называет-
ся, хвосты. И всегда может сказать, что его «клиент» с де-
лом до конца не ознакомлен — вот, мол, еще факты. А это 
повод для продления срока содержания под стражей. 

Может, имеет смысл в законопроекте запретить про-
должать следствие, когда подозреваемый в преступлении 
человек уже начал читать собственное уголовное дело? 

Впрочем, в некоторых случаях продление срока сидения 
в следственном изоляторе бывает выгодно и самим аре-
стантам. Иные преступники стремятся как можно дольше 
продлить время следствия и суда в надежде на устаревание 
или исчезновение доказательств. Глядишь, все улики ка-
ким-то волшебным образом испарятся, и тогда сработает 
фактор под названием «презумпция невиновности». Ведь 
есть же разница — отсидеть два года в столичном изоляторе 
в качестве подозреваемого или двадцать лет в колымской 
«зоне» за убийство? Кроме того, содержание в изоляторе 
всегда засчитывается в общий срок, а там, глядишь, адвокат 
выхлопочет условно-досрочное освобождение или же объ-
явят амнистию. В общем, многие предпочитают посидеть 
в следственном изоляторе, чем в настоящей тюрьме.

Поэтому законопроект предлагает четко регламенти-
ровать процедуру пролонгации ареста. Да, продлить будет 
можно, но в ходатайстве нужно указать конкретные обсто-
ятельства необходимости такого продления, а в постанов-
лении суда — конкретную дату срока продления. 

Кошелек Верховный суд разъяснил, в каких случаях страховщики
не могут сокращать максимальную выплату по КАСКО

Двойной угон
Владимир Баршев 

З
а угнанную машину 
страховщик заплатил 
по КАСКО меньше, чем 
указано в договоре? Та-
кое бывает. Но суд вер-

нет недоплаченные деньги. 
Подобные случаи происходят 

довольно часто. Некоторые хи-
трые страховщики заявляют, что 
на момент похищения автомоби-
ля рыночная его стоимость уже 
была значительна ниже. Но более 
хитрые компании утверждают, 
что на момент заключения дого-
вора страхования сумма была за-
вышена. 

Именно такой случай при-
шлось разбирать Верховному 
суду. А дело было так. Некий ав-
товладелец Константинов за-
страховал свой автомобиль в ок-
тябре 2014 года по октябрь 
2015-го по рискам «Ущерб» 
и «Хищение» на сумму 4,8 мил-
лиона рублей. Машина была кре-
дитной. Выгодоприобретателем 
в случае полной гибели автомо-
биля выступал банк-кредитор, 
по всем остальным случаям — 
сам автовладелец. 

2 января 2015 г. автомобиль 
угнали. Было заведено уголов-
ное дело, Константинов был при-
знан потерпевшим. Автомобиль 
так и не нашли, и дело было при-
остановлено. Все документы по-
страдавший передал в страхо-
вую компанию еще 2 марта. Од-
нако только 31 августа страхов-
щик признал случай страховым. 
А деньги на счет выгодоприобре-
тателя перевел только 8 октября. 

При этом сумма перевода 
оказалась сильно занижена. 
Вместо положенных 4,8 миллио-
на рублей выгодоприобретате-
лю, то есть банку, было перечи-
слено 3,98 миллиона рублей. 
А это на 820 тысяч рублей мень-
ше. 

Пострадал от таких действий 
страховщика не банк, а именно 
автовладелец. Ведь он исправно 
п л ат и л  к р е д и т  за  м а ш и н у. 
А оставшись без автомобиля, он 
остался еще и наказанным более 
чем на 800 тысяч рублей. 

П о э т о м у  К о н с т а н т и н о в 
и обратился в суд, требуя вер-
нуть недоплаченное, а также 
оплатить неустойку и штраф за 
нарушение сроков рассмотре-
ния дела и выплатить компенса-
цию расходов. Страховщик тут 
же обратился со встречным 
иском, требуя признать ни-

чтожным договор страхования 
в части суммы. То есть выходит, 
что страховщик заключил дого-
вор с автовладельцем на опреде-
ленную сумму, исходя из нее 
рассчитал премию, а потом зая-
вил, что сумма договора — это 
ничто. 

Примечательно, что суд пер-
вой инстанции полностью встал 
на сторону страховой компании. 
Он отказал во всех претензиях 
Константинову и удовлетворил 
встречный иск страховщика. 

Однако апелляционный суд 
решил, что за нарушение сроков 
страховщик должен все-таки за-
платить. И взыскал со страхов-
щика неустойку, штраф, а также 
судебные расходы. Но что каса-
ется недостатка в выплате, то 
тут суд также встал на сторону 
страховщика. Мол, страховая 
сумма в договоре была завыше-
на, поскольку на момент заклю-
чения договора, согласно эк-
спертным оценкам, рыночная 
стоимость автомобиля была 

3,98 миллиона рублей. То есть 
получается, что страховая ком-
пания, заключая договор стра-
хования, не оценила реальную 
стоимость автомобиля, зато 
с удовольствием получила рас-
считанную на этих данных пре-
мию. 

Однако Верховный суд не со-
гласился с такими доводами. 
Дело в том, что согласно ста-
тьи 947 Гражданского кодекса 
страховая сумма не должна пре-
вышать действительную стои-
мость имущества. Действитель-
ной стоимостью считается та, 
которая действовала в месте на-
хождения имущества в день за-
ключения договора страхова-
ния. 

Но в соответствии со статьей  
945 ГК при заключении догово-
ра страхования страховщик мо-
жет произвести осмотр имуще-
ства, а при необходимости на-

значить экспертизу, чтобы уста-
новить его действительную сто-
имость.

Между тем в силу статьи 948 
ГК страховая стоимость имуще-
ства не может быть оспорена, 
если при заключении договора 
добровольного страхования 
между сторонами было достиг-
нуто соглашение о ее размере.

То есть если страховщик до-
бровольно подписал договор, не 
проведя оценку автомобиля, — 
это его проблемы. Оспорить ука-
занную в договоре сумму он мо-
жет только в том случае, если до-
кажет, что умышленно введен 
в заблуждение автовладельцем. 

Но страховщик даже не пы-
тался доказать, что его заведомо 
вводили в заблуждение. Кроме 
того, ни один из судов нижних 
инстанций этот вопрос не иссле-
довал. Получается, что страхов-
щик должен выплатить все в пол-

ном объеме. А так как сумма спо-
ра увеличивается, то необходи-
мо пересчитать в том числе неу-
стойку и штраф. 

Поэтому Верховный суд от-
менил решение апелляционного 
суда и направил его на новое 
рассмотрение. 

Так что автомобилистам, ко-
торые страхуются по КАСКО, 
стоит иметь в виду, что раз уж 
в договоре указанна сумма, то 
страховщик никак не может ее 
занизить в случае полного унич-
тожения машины. 

В то же время можно предпо-
ложить, что после такого реше-
ния Верховного суда страховщи-
ки будут более внимательно оце-
нивать автомобили, которые 
страхуют по добровольным ви-
дам страхования. 

Угнали автомобиль? Готовьтесь 
бороться за получение выплаты 
по КАСКО в полном объеме в судах.

Ростовщики на диете
И это даст возмож-
ность остудить пыл та-
ких ростовщиков?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Возмож-
ность уменьшения в судебном 
порядке «ростовщических про-
центов» позволит наконец уме-
рить аппетиты многих кредито-
ров-«ростовщиков» и защитить 
права граждан. Ранее уже были 
установлены специальными за-
конами ограничения по размеру 
процентов для профессиональ-
ных игроков — микрофинансо-
вых организаций и банков. Те-
перь такие ограничения появят-
ся для всех других займодавцев 
в Гражданском кодексе. 

Будет введен контроль за про-
центами по кредитам?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Вводится 
дифференцированное регулиро-
вание займа в зависимости от 
цели займа, устанавливая осо-
бую защиту интересов граждан. 
При регулировании потреби-
тельских кредитов и займов, вы-

даваемых гражданам, закрепля-
ется приоритет Закона о потре-
бительском кредите (займе). 

Проценты по договорам займа 
могут быть фиксированными или 
плавающими. Если проценты в 
договоре не определены, то по 
умолчанию они будут равны клю-
чевой ставке Центрального банка. 

Кроме того, станет возмож-
ным досрочный возврат гражда-
нином суммы займа без согласия 
кредитора — полностью или ча-
стично.

А что будет с банковскими ко-
миссиями? Теми, которые банки 
в кредитном договоре если и 
обозначают, то — мелким шриф-
том на последней странице? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Долгое время 
законодательно не был прямо 
урегулирован вопрос о банков-
ских комиссиях — суммах, кото-
рые банки нередко взимают с за-
емщика помимо процентов. Поль-
зуясь правовой неопределенно-
стью, банки старались такие ко-

миссии брать часто. Теперь будут 
четко ограничены условия для 
взимания комиссий. С граждан-
заемщиков комиссии могут взи-
маться только в тех пределах, ко-
торые установлены действующим 
законом о потребительском кре-
дите (займе). А с предпринимате-
лей могут взиматься комиссии 
только за конкретные отдельные 
услуги, которые банк оказывает 
дополнительно своему заемщику.

Новации, прописанные в законе, 
касаются не только кредитов, но 
и банковских счетов. Появятся 
даже их новые виды. Чем они ин-
тересны? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Значитель-
ная часть изменений связана с 
договорами банковского счета, 
прежде всего его видами. Вводят-
ся такие виды договоров банков-
ского счета, как договор банков-
ского счета в драгоценных метал-
лах, договор совместного бан-
ковского счета, публичного депо-
зитного счета и другие. 

Счет в драгметаллах — это впе-
чатляет. Вы хотите сказать, что 
любой из нас сможет принести в 
банк свои золото и платину и 
спокойно положить их на счет?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Банк вправе 
принять от вкладчика драгоцен-
ные металлы и обязуется возвра-
тить металлы того же наименова-
ния и такой же массы либо выдать 
в соответствии с договором де-
нежные средства в сумме, эквива-
лентной стоимости этого метал-
ла. А также выплатить предусмо-
тренные договором проценты.

К договорам вклада в драго-
ценных металлах будут приме-
няться правила, установленные в 
Гражданском кодексе для обыч-
ных вкладов. Вместе с тем на та-
кие договоры не распространяет-
ся обязательное страхование 
вкладов физических лиц.

Вызывает интерес и совместный 
счет. Это только для родных?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Возможность 
заключения договора совместно-
го счета предусмотрена между не-
сколькими гражданами. При этом 
права на денежные средства на та-

ком счете будут принадлежать 
этим лицам в определенных долях 
пропорционально объему денеж-
ных средств, внесенных каждым 
из них или третьими лицами в их 
пользу. За исключением тех случа-
ев, когда специальным соглашени-
ем между клиентами предусмо-
трена непропорциональность. 

Новый договор совместного 
счета может быть удобен, к при-
меру, супругам и другим членам 
семьи. Права супругов на денеж-
ные средства на таком счете отно-
сятся к общей совместной собст-
венности, если иное не предусмо-
трено брачным договором.

Допускается также объедине-
ние счетов разных лиц в группу 
банковских счетов, при этом спи-
сание с таких счетов возможно по 
распоряжению одного клиента.

Новшества, конечно, привлека-
тельные. Но — сложные. Понятно, 
что тут особую важность прио-
бретает надежность работы бан-
ка с такими счетами. А с этим, 
известно, случаются проблемы. 
Новый закон это учитывает?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Упорядочива-
ется правовое регулирование бан-
ковских счетов, открытых на усло-
виях использования электронных 
средств платежа, а также устанав-
ливается дополнительная ответст-
венность банка за ненадлежащее 
совершение операций по банков-
скому счету. Так что теперь такие 
виды банковских услуг будут под-
робно урегулированы законом, 
что повысит их надежность.

А как насчет платежных поруче-
ний? Нареканий клиентов в этой 
сфере тоже пока хватает… 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законом кон-
кретизируется ответственность 
банка за неисполнение или не-
надлежащее исполнение платеж-
ного поручения, прежде всего в 
виде уплаты процентов. Вводятся 
новые положения о расчетах по-
ручениями о переводе денежных 
средств без открытия банковско-

го счета. Такие расчеты банк про-
изводит предоставленными пла-
тельщиком-гражданином налич-
ными денежными средствами на 
основании его распоряжения. 

Как следует из закона, вскоре 
многим из нас придется осваи-
вать смысл иностранного сло-
ва — «эскроу». По-русски зна-
чит — договор условного депони-
рования. Что это за штука?  
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Приобретая 
недвижимость, совсем необяза-
тельно использовать банковскую 
ячейку, а можно воспользоваться 
договором условного депониро-
вания. Объектом депонирования 
могут быть наличные деньги, до-
кументарные ценные бумаги и 
документы, а также безналичные 
денежные средства и бездоку-
ментарные ценные бумаги. 

Важно, что на имущество, пе-
реданное на депонирование 
эскроу-агенту, в том числе на де-
нежные средства, находящиеся 
на счете эскроу, не может быть 
обращено взыскание по долгам 
эскроу-агента, депонента или бе-
нефициара. Такой договор позво-
лит использовать цивилизован-
ные способы расчета по сдел-
кам — как по крупным сделкам 
компаний, так и по сделкам меж-
ду гражданами. Эскроу-агенты 
будут гарантировать интересы 

сторон при сложных расчетах, 
что в том числе позволит сни-
зить криминальные риски, кото-
рые обычно возникают при пере-
даче наличных денег. 

Судя по тому, что вы рассказы-
ваете, над новым законом при-
шлось изрядно потрудиться.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действитель-
но, работа над законом продол-
жалась около 10 лет, из которых 5 
готовились поправки, обсужда-
лись с профессиональным юри-
дическим и финансовым сообще-
ством: Центральным банком, 
минфином, минэкономразвития, 
Сбербанком и другими. 

Целых десять лет? Почему так 
долго?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Из-за мас-
штабности и высокой значимо-
сти предлагаемых изменений. За-
кон направлен на модернизацию 
Гражданского кодекса, его при-
ближение к международным нор-
мам и введение дополнительных 
способов защиты прав и закон-
ных интересов граждан и юриди-
ческих лиц. Нововведения расши-
ряют перечень предоставляемых 
финансовых услуг, делают их бо-
лее удобными и прозрачными, 
повышают надежность многих 
финансовых инструментов. 

И как вы оцениваете итоги такой 
работы?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Многие нор-
мы закона о финансовых сделках 
приведены в соответствие с ми-
ровыми стандартами — конвен-
циями и обычаями делового обо-
рота. Это касается безналичных 
расчетов, аккредитивов, факто-
ринга, договоров металлическо-
го (золотого) счета и многого 
другого. Все эти новеллы повы-
сят привлекательность россий-
ской юрисдикции, позволят 
обеспечить прозрачность и за-
щищенность участников финан-
совых сделок.

Акцент

 Оставшись без автомобиля, 
человек оказался еще и нака-
занным на 820 тысяч рублей

Павел Крашенинников: Многие нормы закона о финансовых сделках при-
ведены в соответствие с мировыми стандартами.

Акцент

 Если «ростовщические 
проценты» в два и более раза 
превышают обычные, то они 
судом могут быть снижены

ДОСЬЕ «РГ»
По сведениям ФСИН, по состоянию на 17 февраля 2017 года 
в следственных изоляторах содержатся 629 обвиняемых, 
которым срок содержания под стражей в связи с ознакомле-
нием с материалами уголовного дела продлен сверх сроков.
Из них привлекаемых за совершение преступлений:
небольшой и средней тяжести — 58 (10 содержатся 
под стражей свыше 12 месяцев);
тяжких — 288 (59 содержатся свыше 18 месяцев);
особо тяжких — 283 (89 содержатся свыше 24 месяцев).
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АФЕРА Коллекторы 
отправляли должникам 
серую почту

Письма получат 
следователи

Владимир Баршев

ТЫСЯЧИ неоплаченных писем было выявлено на почте. 
Большинство этих отправлений — от банков и коллекто-
ров, которые воспользовались мошенническими компа-
ниями, для отправки долговых писем. До адресатов по-
чта уже не дойдет. Корреспонденция передана правоох-
ранительным органам. 

Сотрудниками службы безопасности «Почты России» 
из доставочной сети изъято более 65 тысяч писем, кото-
рые не были оплачены. Напомним, что ранее сообщалось 
о проведении целой операции по выявлению мошенниче-
ской схемы, по которой в почтовую сеть поступали сотни 
тысяч неоплаченных отправлений. Такие отправления 
уже давно получили собственное название — серая почта. 
Вброс этой корреспонденции осуществляется нескольки-
ми посредническими компаниями. Каким образом они 
привлекают клиентов — остается только гадать. Возможно, 
предлагают более дешевую стоимость почтовой отправ-
ки, чем сама почта.  Предполагается, что эти компании в 
сговоре с должностными лицами почтамтов при Казан-
ском и Ярославском вокзалах Москвы,  авиационного от-
деления перевозки почты Шереметьево. 

Большинство этих почтовых отправлений было на-
правлено коллекторами и банками должникам в Новоси-
бирскую, Челябинскую, Свердловскую области, а также 
в Красноярский край и Республику Башкортостан. Но 
так как они не были оплачены, то теперь поступят не 
адресатам, а следователям, которые будут расследовать 
дело о мошенничестве. Среди отправителей значатся и 
очень крупные банки. Все они предупреждены о том, что 
письма адресатам не доставлены. Как это отразится на 
должниках — пока неизвестно.

1

ПРОЦЕСС Бывшего главу 
Удмуртии суд перевел 
под  домашний арест

Признал
и согласился

Наталья Козлова

БАСМАННЫЙ суд изменил меру пресечения для быв-
шего главы Удмуртии Александра Соловьева, обвиняе-
мого в получении взяток. Следствие мотивировало свою 
инициативу тем, что Соловьев активно сотрудничает с 
правоохранительными органами и дал показания, обли-
чающие других фигурантов дела. «Ходатайство следова-
теля удовлетворить. Изменить в отношении обвиняемо-
го Соловьева меру пресечения с содержания под стра-
жей на домашний арест», — заявила судья Елена Ленская. 
Находиться под домашним арестом обвиняемый будет в 
квартире старшей дочери в Москве.

Соловьев был задержан 4 апреля этого года по подо-
зрению в получении многомиллионной взятки. По вер-
сии следствия, в 2014—2016 годах Соловьев получил от 
представителей компаний, строивших мосты у города 
Камбарки, взятки на общую сумму более 140 миллионов 
рублей. Кроме того, предполагается, что глава региона 
получил взятку в виде доли участия в коммерческой ор-
ганизации стоимостью 2,7 миллиона рублей. 

Документ опубликован 
в «Российской газете», 
номер от 31. 07. 2017, 
также читайте его на сайте
rg.ru/dok/1433218  
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Ольга Дмитренко, 
Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара

С
пециальные пешеходные 
маршруты длиной по 2,5 
километра разработали в 

Самарской области к предстоя-
щему ЧМ-2018 по футболу. Поя-
вится и еще один водный мар-
шрут по Волге, вдоль которой вы-
тянут город. Начинаться пеше-
ходные экскурсии будут непо-
средственно от места проведения 

фестиваля болельщиков — площа-
ди Куйбышева. 

Предполагается, что на выхо-
дах будут находиться билетные 
кассы, в которых туристы смогут 
купить экскурсии. Туры задума-
ны пешеходными не случайно — в 
дни проведения чемпионата в го-
роде будет ограничено движение. 
Особенно в его исторической ча-
сти, как раз рядом с фан-зонами.  

В одном из маршрутов акцент 
будет сделан на тематике «Куй-
бышев —  запасная  столица СССР». По словам руководителя 

департамента туризма прави-
тельства Самарской области Ми-
хаила Мальцева, эта тематика 
символична для Самары, она за-
трагивает ключевую веху исто-
рии города в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Тогда в Куйбышев эвакуиро-
вали членов Президиума Верхов-
ного Совета СССР,  Госкомитета 
обороны, Совета народных ко-
миссаров СССР, оборонные и 
другие заводы, дипмиссии, Боль-
шой театр, Кремлевскую больни-
цу. Тогда же построили оборони-
тельное сооружение — «Бункер 
Сталина». Как раз его могут уви-
деть футбольные болельщики во 
время пешеходных маршрутов. 

А незадолго до этого в нем на 
экскурсии побывал корреспон-
дент «РГ». Мы спускаемся на глу-
бину 37 метров, лестница пра-
ктически в темноте. Идем под 
жуткую сирену, чтобы туристы 
сразу погрузились в атмосферу 
военного времени. Все техниче-
ские комнаты, обеспечивающие 

функционал бункера, исправно 
работают до сих пор. 

Строили шахту тайно. Землю и 
глину вывозили по ночам. Да и сам 
объект, возведенный за несколько 
месяцев, рассекретили только в 
1990 году. Глубина этого здания 
для того времени была семь эта-
жей, хотя дома возводили в Куй-
бышеве только до пяти этажей. 

Через 14 метров коридор раз-
дваивается, здесь расположен 
запасной выход и вход в верти-
кальный ствол-убежище, до ко-
торого еще 23 метра вниз. Спу-
скаемся. Красные ковровые до-
рожки ведут в зал заседания. В 
помещении не чувствуешь себя 
на глубине. Здесь все, как было 
задумано в 1942 году. Большой 
овальный стол под зеленым сук-
ном в центре, по стене череда 
рабочих столов, за которые 
должны были сидеть стеногра-
фистки. Исключительно спиной 
к членам правительства. В пра-
вом углу - отдельный стол секре-
таря Сталина.

Единственное, что добавили 
для туристов — телевизор, гостям 
показывают кадры военного па-
рада в ноябре 1941 года — на пло-
щади Куйбышева. 

АКЦИЯ Москва готовится 
к школе — семье помогает
семья

Ручки, ранец, 
пластилин...

Ангелина Жукова

ПЕРЕД началом учебного года в Москве традиционно 
пройдет акция «Семья помогает семье: готовимся к шко-
ле!». С 21 по 26 августа каждый желающий может по-
мочь малообеспеченным семьям собрать детей в школу. 
В этом году акция проходит двенадцатый раз, ее цель — 
оказание адресной социальной поддержки нуждающим-
ся семьям, которые столкнулись с трудностями при под-
готовке детей к новому учебному году.

В экспертно-консультативном совете родительской 
общественности при департаменте образования Москвы 
посчитали: чтобы собрать в этом году первоклассника в 
школу, нужно как минимум 15 тысяч рублей. Председа-
тель совета Людмила Мясникова рассказала, что в эту 
сумму входит все самое необходимое: форма, портфель, 
сменка, спортивная форма, ручки и карандаши. Это при 
том, что часть вещей в августе можно купить со скидкой. 
А вот без акций родители могут едва ли уложиться и в 25 
тысяч рублей. Для многих, особенно для многодетных 

семей, отдать однов-
ременно такие день-
ги сложно. Поэтому 
общегородская бла-
готворительная ак-
ция столичного де-
партамента труда и 
соцзащиты населе-
ния оказывается для 
малообеспеченных 
москвичей очень 
кстати.

В каждом районе 
города будут работать специальные пункты по сбору 
одежды, обуви, канцелярских товаров и других необхо-
димых вещей для школьников. Всего их откроется 217 — 
75 передвижных при детских магазинах и крупных тор-
говых сетях и 142 стационарных пункта при центрах 
соцпомощи семье и детям. Все точки будут обозначены 
ярким баннером акции, музыкой и шарами.

Чтобы получить помощь, нужно оставить заявление в 
ближайшем городском Центре социальной помощи се-
мье и детям. Причем сделать это можно лично в центре, 
так и оставив заявку на сайте или в группе на странице 
социальной сети. Заявление пишется в свободной форме, 
главное, указать, в чем нуждается ваш ребенок. Специа-
листы центров призывают горожан не стесняться и сооб-
щать им о своих нуждах. Тем более информация об участ-
никах акции конфиденциальная.

В специальном банке данных все заявления будут от-
слеживаться и рассортированы по уровню дохода. В пер-
вую очередь попадут семьи, которые уже стоят на учете 
и в этом году их дети станут первоклашками.

ВЫБОРЫ В Москве 
на муниципальные
выборы
зарегистрировано
рекордное число
кандидатов 

Барьер пройден 

Сергей Жуков 

НА ВЫБОРЫ муниципальных депутатов, которые прой-
дут в столице 10 сентября, зарегистрировалось рекор-
дное число кандидатов — более семи с половиной тысяч. 
Об этом вчера на пресс-конференции сообщил  председа-
тель Московской городской избирательной комиссии 
Валентин Горбунов. 

По его словам, регистрацию прошли 7 тысяч 665 пре-
тендентов на депутатское кресло, 123 из них сняли свои 
кандидатуры, а 394 отказались от дальнейшего участия. 
Таким образом, заметил Горбунов, на один мандат в 
среднем претендуют больше пяти человек. Мужчин по-
чти вдвое больше, чем женщин. При этом есть кандида-
ты, которым нет 22 лет. Таких около 550. Идут на выборы 
32 партии и общест-
венных объедине-
ния. Например, от 
«Единой России» за-
регистрировано 
1477 кандидатов, 
КПРФ — 1333, ЛДПР 
— 964, «Справедли-
вой России» — 530, 
«Яблока» — 705, 
«Коммунистов Рос-
сии» — 558, ПАРНАСа — 51. Рекордное число участников 
глава Мосгоризбиркома объясняет муниципальным 
фильтром на выборах мэра столицы. «Партии пришли к 
выводу, что участие в выборах надо начинать снизу, — по-
яснил он. — Это как в футболе: чтобы попасть в высшую 
лигу, надо поиграть во втором, третьем дивизионах».

В день выборов будет работать общественный штаб, 
организованный Мосгордумой и Общественной пала-
той. Сюда пригласят все политические партии, участву-
ющие в выборах. Придут и представители Коллегии адво-
катов. Они будут консультировать кандидатов и выез-
жать на избирательные участки. Их, к слову, оборудуют 
системой видеонаблюдения. Камерами оснастят свыше 
трех тысяч участков — по две на каждый. Впервые видео-
наблюдение придет и в территориальные комиссии, ко-
торые сводят данные участковых избиркомов и форми-
руют итоговые протоколы. В день голосования онлайн-
трансляцию запустят на сайте vybory.mos.ru. 

На выборах также задействуют комплексы обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБы) — электронные из-
бирательные урны. На протоколах впервые появятся OR-
коды. По словам Горбунова, это поможет избежать воз-
можных ошибок при переносе данных в единую систему. 
Да и переписать протокол не получится, говорит он.

Давать прогнозы по явке глава Мосгоризбиркома не 
стал, но заметил, что в День города, с которым в этом 
году совпадают выборы, многие останутся в столице. По 
его словам, самая высокая явка обычно бывает на выбо-
рах президента, а самая низкая — на местных.

Ольга Журман,
«Российская газета», 
Владивосток

Е
два в воскресенье си-
ноптики дали отбой 
действовавшему не-
сколько дней штормо-
вому предупреждению 

о супертайфуне NORU, который в 
итоге ушел на Японию, как в ночь 
на понедельник над южными тер-
риториями Приморья прошел 
проливной дождь невероятной 
мощи. Введен режим ЧС.

— Долгое время вдоль россий-
ско-китайской границы висел ат-
мосферный фронт. Он разделял 
тропическую воздушную массу и 
охотоморскую. До сих пор этот 
фронт был несколько западнее и 
поливал Китай, а сейчас он подо-
шел на 100 километров восточ-
нее и остановился у территории 
наших Пограничного, Октябрь-
ского и Хасанского районов. То 
есть у этих ливней — локальный 
характер, — объяснял вчера дви-
жение воздушных масс глава 
Приморгидромета Борис Кубай.

Ливень локально — в трех ме-
стах — размыл железнодорожное 
полотно, остановил сообщение 
по Транссибу между Владивосто-
ком и Хабаровском. Поезда №6  
(Хабаровск — Владивосток), 
№352 (Советская Гавань — Влади-
восток) и №202 (Хабаровск — 

Владивосток), в которых в общей 
сложности находятся 1247 пас-
сажиров, задержаны. На желез-
нодорожной станции Баневурово 
из-за подмытых путей перевер-
нулся порожний грузовой состав.

В Уссурийском городском 
округе, где за ночь выпало 204 
миллиметра осадков при месяч-
ной норме 134, вышли из берегов 
реки. Уже в 10.00 стало ясно: 
надо эвакуироваться. Аварийно 
отключились 89 подстанций, 
приостановлено транспортное 
сообщение с селами, по улицам 
самого Уссурийска вода букваль-
но неслась. Появилось объявле-
ние об угрозе прорыва дамбы на 
Кугуковском водохранилище, но 
до этого, к счастью, не дошло. 

В расположенном вблизи Ус-
сурийска парке «Изумрудная до-
лина» домик вместе с находив-
шимися там женщиной и шести-
летним ребенком понесло пото-
ком воды. К счастью, их спасли. 
Вообще, Уссурийску не везет уже 
три года подряд. В 2015 году его 
затопило дождями тайфуна 
«Гони», и вся страна переживала 
за медведей, оставшихся в почти 
ушедшем под воду зоосаде. В 
прошлом году досталось от «Лай-
онрока», нынче — просто прошел 
дождь. 

Тяжелая ситуация в Хасан-
ском — самом южном пригранич-
ном районе края. Единственная 

ведущая туда от Владивостока 
дорога размыта. Отдыхающие на 
пляжах из разных регионов Даль-
него Востока — это тысячи чело-
век. Все они, как правило, прие-
хали на автомобилях, а теперь не 
могут выехать. Не могут добрать-
ся до Владивостока и туристы, 
вышедшие из КНР через пункт 
пропуска Краскино, который на-
ходится в этом районе. Краевой 
департамент по туризму совету-
ет запланировавшим путешест-
вие в Китай переориентировать-
ся на другие пропускные пункты 
либо вообще отменить поездку. 
«В данной ситуации это самая 

адекватная мера», — говорится в 
его сообщении.

В Чугуевском районе из-за не-
погоды — ветром оборвало прово-
да — пропала связь у сотового 
оператора «Билайн», которую, 
правда восстановили вчера к ве-
черу. А в некоторых местах прои-
зошли порывы оптоволокна, из-
за чего часть жителей лишены 
связи. 

Считается, что от стихии по-
страдали четыре муниципали-
тета. Массово вчера были отме-
нены междугородние автобу-
сные рейсы. Сильно пострадали 
посевы.

Между тем МЧС Приморья 
выпустило экстренное преду-
преждение. В ночь на вторник в 
западной половине края сохра-
нятся сильные дожди (15—40 
миллиметров осадков). Местами 
очень сильные дожди (50 мм за 
12 часов и менее). На реках ожи-
дается подъем уровня воды на 
1—3 метра. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Бурятии 
огонь 
добрался до 
Баргузинского 
заповедника

НА ПОЖАР 
С ПРОКУРОРОМ

Тимофей Борисов, Красноярск — 

Улан-Удэ — Салехард — Москва

МАСШТАБНЫЕ пожары на 
Ямале ликвидированы. Помогла 
погода. Сильнейшие дожди и хо-
лод сделали свое дело. В Красно-
ярском крае и Иркутской обла-
сти ситуация тоже стабилизиро-
вана. Теперь самой горячей точ-
кой на карте страны остается Бу-
рятия. Там огонь добрался до 
Баргузинского заповедника. Во 
время рабочей поездки в Улан-
Удэ глава МЧС Владимир Пучков 
потребовал активизировать про-
филактическую работу среди ту-
ристов и отдыхающих. 

— В регионе возросло число 
туристов, в связи с этим особое 
внимание следует уделить про-
ведению инструктажей, дово-
дить правила безопасного пове-
дения до отдыхающих, так как в 
республике зафиксирован высо-
кий класс пожарной опасности. 
Должны соблюдаться жесткие 
ограничения по посещению ле-
сов, — распорядился глава МЧС 
России.

При необходимости будет 
осуществляться перегруппиров-
ка пожарных самолетов Бе-200 
ЧС и Ил-76.

Работает система космиче-
ского мониторинга, данные до-
водятся непосредственно до глав 
муниципальных образований и 
руководителей организаций. За-
дача поставлена четко: конкрет-
ный спрос должен быть с каждо-
го собственника или арендатора 
земель, где было возгорание. 
Ведь пожароопасный сезон еще 
не закончился.

Кстати, большую работу по 
улучшению ситуации с пожара-
ми и экологией Байкала прово-
дит республиканская прокура-
тура. Свыше 2,5 тысячи мер про-
курорского реагирования внесе-
но в прошлом и этом году бурят-
скими прокурорами. 

Бурятия — в основном лесная 
республика, где более 80 процен-
тов территории покрыто лесами. 
Естественно, возникает много 
злоупотреблений. Нередки слу-
чаи намеренных поджогов лесно-
го фонда «черными» лесорубами 
для того, чтобы потом получать 
участки для вырубки малоценно-
го леса за копейки.

Кстати, по словам спасателей, 
в Кемеровской области, напри-
мер, сразу прекратились возго-
рания, как только там полно-
стью запретили вырубку и эк-
спорт древесины. А в Бурятии на 
переднем крае борьбы с поджи-
гателями — прокуроры. По мате-
риалам прокурорских проверок 
органами следствия и дознания 
возбуждено 30 уголовных дел в 
лесной сфере. 

Есть уже и приговоры судов 
по делам, в основу расследова-
ния которых легли материалы 
прокурорских проверок. Впер-
вые в стране за поджоги люди 
стали получать реальные сроки 
заключения. 

Прокурорами установлено, 
что не вовремя тушатся пожары 
и по причине плохой укомплек-
тованности противопожарных 
отрядов, подчиненных Рослесхо-
зу. По иску прокурора Мухорши-
бирского района была доуком-
плектована пожарная станция 
местного лесхоза. После иска 
лесхоз был оснащен и спецтех-
никой, и средствами пожароту-
шения, и тягачом, и трейлером, а 
также прибором для измерения 
пожарной опасности.

В других районах по пред-
ставлениям Восточно-Байкаль-
ского межрайонного природоох-
ранного прокурора и Баргузин-
ского районного прокурора при-
няты меры по доукомплектова-
нию техникой и инвентарем по-
жарно-технических станций 
«Заповедного Подлеморья» и 
авиаотделения автономной «За-
байкальской базы авиационной 
охраны лесов». 

И это лишь малая часть мер 
реагирования. Всего от прокура-
туры получили предостережения 
250 должностных лиц. Проведе-
ны беседы с руководителями 
предприятий и сельских сходов.

250 чиновников 
предупредила 
 прокуратура 
Бурятии за наруше-
ния в охране лесов. 
Есть и уголовные 
дела

Здесь все, как было задумано в 1942 году. Туристов в бункере Сталина 
не оставляет ощущение, что они перенеслись в прошлое. 

Ливень в трех местах размыл железнодорожное полотно и остановил сообщение между Владивостоком и Хабаровском.

Стихия Приморье утонуло: ливень остановил движение на Транссибе

В ночь на понедельник

ТУРИЗМ Гостям чемпионата мира по футболу покажут бункер вождя народов

К Сталину с мячом

На один мандат 
в среднем претен-
дуют больше пяти 
человек 

Специалисты цен-
тров призывают 
горожан не сте-
сняться и сообщать 
им о своих нуждах
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На станции Баневурово из-за под-
мытых путей перевернулся порож-
ний грузовой состав.
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Акцент

 Раскрыть тайны бункера 
Сталина болельщики смогут 
во время специальной пеше-
ходной экскурсии

Видео и фото с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1435905

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Волгограде тоже появится новый турмаршрут для гостей ЧМ-2108. 
Он начинается на Аллее Героев в Волгограде, продолжается в Городи-
щенском районе — сначала на Солдатское поле, а заканчивается в Рос-
сошках. Возить туристов по нему начнут с конца августа, и организа-
торы уже принимают заявки.
Второе знаковое место находится на территории бывших деревень 
Большие и Малые Россошки. Война оставила от них только названия. 
Здесь захоронены почти 20 тысяч советских солдат. А напротив на-
ших героев покоятся останки их противников. Объединяет обе зоны 
скорбь, которая не знает разделения по языкам. Нет языка и у колокола 
в руках у женщины, возвышающейся над советскими могилами. Это 
тихая, безмолвная боль. 

Подготовил Роман Мерзляков, Волгоград

СПРАВКА «РГ»
Адреса пунктов по приему благотворительной помощи 
опубликованы на сайте департамента труда и соцзащи-
ты населения столицы.
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Персона Директор знаменитого европейского фестиваля Мартин Энгстрём раскрывает тайны успеха 

Поход русских музыкантов в Альпы
Ядвига Юферова, Вербье, 
Швейцария 

В 
мире ежегодно прохо-
дит около трех тысяч 
музыкальных фестива-
лей. Маленькая  дерев-
ня Вербье в швейцар-

ских Альпах на этой карте появи-
лась в силу случая. Просто Мар-
тин Энгстрём купил там шале, 
по-нашему, дачу. Какова техноло-
гия успеха фестиваля, как он вли-
яет на экономику региона и поче-
му невозможен без русских — 
наш разговор с художественным 
руководителем и отцом-основа-
телем престижного праздника 
жизни, который только что за-
вершился в кантоне Вале. 

Такое впечатление, Мартин, что 
летом культурная жизнь стано-
вится сплошным фестивалем.
 МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Немного истории 
для понимания. Культура музы-
кальных праздников раньше при-
надлежала Германии. Но перед 
Второй мировой войной случил-
ся большой исход интеллиген-

ции, в частности, в Швейцарию, 
когда многие отказывались вы-
ступать на летних фестивалях в 
нацистских странах,  например, 
как Тосканини. Появились свои 
праздники, прообразы нынеш-
них фестивалей.  

Каких только фестивалей сейчас 
нет в мире!..
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Драмы, танца, му-
зыки, искусства, еды… Люди лю-
бят фестивали. В Америке в фе-
стивале свистков принимают 
участие около 60 тысяч человек. 
Свистят.  Это выгодно. Многие 
сообразили, что фестивали ста-
новятся экономическим векто-
ром развития региона.

Горнолыжные курорты в свя-
зи с глобальным потеплением 
укорачивают лыжные сезоны. 
Скоро они будут все меньше и 
меньше лыжников принимать.  
Поэтому ищут пути продления 
сезона,  придумывают новые 
формы активности, чтобы дерев-
ни не умирали.

Можно услышать из первых уст 
— ваш фестиваль родился с при-
глашения друзей на новоселье на 
дачу? Или это сказка, легенда?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Я много лет зани-
мался музыкальным менеджмен-
том, работал в Лондоне. В Пари-
же организовал собственную 
компанию, но там в 1985–1986 
годах была волна террористиче-
ских атак, взрывов. И мы решили 
с супругой и маленькими детьми 
переехать из Парижа в  Швейца-
рию, в Монтрё. Открыли для себя 
Вербье как потрясающую горно-
лыжную станцию, купили там 
шале. 

И вот в 1991 году я здесь 
остался с детьми на лето. Вербье 
совершенно пустой. Отели хоро-
шие, рестораны хорошие, а лю-
дей нет вообще. Спросил в мест-
ном турбюро: можно ли что-то 
сделать, какой-то фестиваль при-
думать? Они — конечно, нам нуж-
ны люди, туристы. Был непро-
стой трехлетний процесс подго-
товки и поиска денег. Я задумал 
создать летнюю  академию, моло-
дежный оркестр, чтобы мэтры с 
мировыми именами проводили 
здесь мастер-классы. 

И все получилось. Фестиваль в 
Вербье стал самым популярным 
среди молодых музыкантов 
мира.
М А Р Т И Н  Э Н Г С Т Р Ё М :  Б е з  л о ж н о й 
скромности   соглашусь. А тогда я 
попросил образовательный 
грант ЮНЕСКО, которым  руко-
водил Федерико Майор, сам пое-
хал в Петербург, отобрал 30 луч-
ших студентов, чтобы они могли 
поучаствовать в работе Акаде-
мии. Первый концерт открывал 
Зубин Мета. Были Кисин, Бронф-
ман, Башмет, Демиденко. Поло-
вина артистов были русские или 
представляли русскую исполни-
тельскую школу.

Оказывается, мы можем вместе 
гордиться не только переходом 
Суворова через Альпы, но и при-
ходом русских музыкантов в  
Вербье. 
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Ситуацию на рос-
сийском музыкальном рынке я 
отслеживаю внимательно. При-
глядываюсь к эволюции молодых 
музыкантов. Когда был  в «Дойче 
Граммофон», первым подписал 

контракт с Анной Нетребко, ког-
да ее никто не знал.

Вы имеете прочную репутацию 
русофила. Как это с вами случи-
лось?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Я родился в Сток-
гольме в 1953 году. В советское 
время артистов выпускали за 
границу мало, позволялось выез-
жать в Финляндию, Швецию, 
иногда в Италию, поскольку там 
компартия была сильна. Поэто-
му мы имели счастье и возмож-
ность принимать многих совет-
ских музыкантов, тогда началось 
наше сотрудничество с Госкон-
цертом. Я помогал встречать ар-
тистов в аэропорту, сопрово-
ждать их вместе с политруком, 
конечно. Моя дружба, например, 
с Темиркановым, Башкировым 
началась именно в те годы. Я пе-
реворачивал страницы Гилельсу. 
На свой медовый месяц со своей 
супругой поехал в Россию, позна-
комился с Андреем Сахаровым, 
Еленой Боннэр. Был знаком с 
Дмитрием Шостаковичем, дру-
жил с его сыном Максимом.

Медовый месяц прошел. А сегод-
ня трудно любить Россию?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Нет. Магнетизм 
русской культуры и интеллиген-
ции очень велик. Я по-прежнему 
четыре-пять раз в году бываю в 
России.

Вы были в жюри последнего кон-
курса Чайковского. Гергиеву 
трудно было вас уговорить?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Он не только по-
просил меня поучаствовать, но и 
формировать жюри, учитывая 
мой опыт. Дело в том, что  я был 
художественным руководителем 
звукозаписывающей компании 
«Дойче Граммофон» с 1999 по 
2006 год. Мои первые записи 
были с Мариинским театром, 
Башметом, Губайдулиной, Кан-
чели. Дружба с Гергиевым — 
очень давняя, за эти годы мы ста-
ли как братья.  

Поэтому он и согласился в следу-
ющем году руководить фести-
вальным оркестром в Вербье?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Частично. Он — 
один из моих музыкальных идо-
лов, я чувствую не только бли-
зость человеческую, но и музы-
кально он мне близок и дорог. С 
ним никогда не скучно — ни на 
сцене, ни вне сцены. 

Вербье покоряет своей удиви-
тельной атмосферой, здесь 
никто не изображает из себя не-
досягаемую звезду, многие му-
зыканты приезжают семьями и 
ходят на концерты друг друга. 
Любой может пройти за кулисы 
и поздравить героя дня…
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Да, и в этом при-
чина  популярности. Тут ма-
ленькое место, никуда друг от 
друга не деться, поэтому публи-
ка, артисты, музыканты, люди 
из музыкального бизнеса все 
здесь пересекаются, завязыва-
ют связи.

У вас уже есть счастливые слу-
чаи, когда студенты стали соли-
стами Вербье?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Конечно! Напри-
мер,  феноменальный 16-летний 
скрипач Даниэль Лозакович, ко-
торого вы хорошо знаете. Джордж 
Ли, молодой китайский пианист. 
У  нас уже длинный лист.

Вербье открывает еще и моло-
дых дирижеров, композиторов. 
На вас не давят авторитеты? 
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Нет. А как это воз-
можно? Родион Щедрин и Майя 
Плисецкая были здесь лет де-
сять  подряд,  жили в  очень 
скромном шале, ходили на все 
концерты. Мы играем много му-
зыки  Щедрина. Горы и атмосфе-
ра Вербье  вдохновляли Щедри-
на. Некоторые из его последних 
произведений были здесь заду-
маны и написаны. Я очень доро-
жу своими отношениями с Роди-
оном и Майей Михайловной, 
уже ушедшей. Я не профессио-
нальный музыкант, но если могу   
помочь музыканту, то очень гор-
жусь этим.

Говорят, что большие проекты 
можно осуществить только за 
большие деньги или за большую 
дружбу. У вас как?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Любое начинание 
в области культуры требует де-
нег. Случай, когда само прави-
тельство что-то организует, в Ев-

ропе редкость. Обычно нужен ка-
кой-то энтузиаст. То есть нужна 
была небольшая смесь, наверное, 
сумасшедшинки, предвидения и 
желания, чтобы создать фести-
валь в деревне, на высоте 1500 
метров, куда летом вообще никто 
не приезжал. К счастью, у меня 
есть много российских друзей, 
которые помогают. Например, 
Фонд Тимченко «Нева», AVC го-
сподина Чеглакова, Маргарита 
Луи-Дрейфус. 

Талант добывать деньги — труд-
ный талант?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Наш бюджет — де-
вять миллионов швейцарских 
франков. От  продажи билетов 
получаем процентов тридцать.

Некоторые средства нам вы-
деляют местные власти. С ка-
ждым годом все труднее  нахо-
дить коммерческих партнеров и 
спонсоров, к сожалению. Так что 
частные контрибуции занимают 
теперь большую часть бюджета 
фестиваля. 

Кстати, мы провели два иссле-
дования с консалтинговой фир-
мой МакКензи — изучали воздей-
ствие фестиваля на экономику 
региона. Например, в 2014 году 
коммуна вложила полтора мил-
лиона, а доход получили 32 мил-
лиона. После 25 лет, мне кажется, 
уже коммуна больше во мне ну-
ждается, чем я в них.

Деятельность вашего фонда 
очень прозрачна. Приходилось 
ли вам отказываться от услуг не-
чистоплотных людей? 
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Был случай этой 
весной. Один человек хотел обо-
сноваться в Женеве, предложил 
нам 200 тысяч франков. Я был 
очень рад. Но, естественно, мы 
должны были проверить этого че-
ловека, выяснилось, что он нам не 
подходит, скажем так деликатно. 

У вас бывают многие звезды, в 
том числе с дорогими инстру-
ментами. Кто-нибудь приезжает 
с телохранителем?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Вряд ли. Мы пред-
принимаем меры безопасности, 
но очень дискретно.

Расскажите про вашу благопо-
лучную публику, которая может 
позволить себе заплатить 180 
швейцарских франков за кон-
церт Евгения Кисина, в следую-
щий вечер — за выступление фе-
стивального оркестра под управ-
лением Михаила Плетнева… Кто 
эти люди?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: 60 процентов из 
Швейцарии, 20 — из Франции, и 
20 процентов со всего мира. 
Большинство из них постоянные 
наши гости. Им нравятся здесь 
горный воздух и качество кон-
цертов.

Я бы добавила: абсолютно демо-
кратичная атмосфера, когда в 
волонтеры просятся даже жены 
миллионеров, чтобы стоять на 
входе в концертный зал и прове-

рять билеты.  Об этом мне рас-
сказывала доктор наук Люба 
Киви, жена Азария Михайловича 
Плисецкого…
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Да, среди волон-
теров у нас много и молодых, и 
знатных людей.

Знающие вас люди утверждают, 
что ваша жизнь — сплошной 
удачный международный арт-
проект. Вы с этим согласны?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Да, абсолютно.

Некоторые упрекают Вербье, 
что фестиваль  лишь эксплуати-
рует свои прекрасные традиции. 
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Я хотел бы, чтобы 
здесь был полноценный концер-
тный зал. Небольшой, на 700 че-
ловек. А пока у нас  сборный ша-
тер на 1760 мест, местная цер-
ковь на время фестиваля предо-
ставляет свой зал. Тяжело стро-
ить долгосрочные планы, потому 
что каждый год мы зависим от 
бюджета. В Швейцарии, к сожа-
лению, нет министра культуры. 
На коммунальном и кантональ-
ном уровне, конечно, мы получа-
ем стопроцентную поддержку во 
всех наших начинаниях. Но все 
равно это большой проект, кото-
рый своими силами нам, к сожа-
лению, не поднять. 

Расскажите еще про клуб друзей. 
Что он делает для фестиваля?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Вербье — один из 
самых больших горнолыжных 
курортов в Европе. Не по числу 
людей, которые здесь проживают 
— две тысячи, а по числу горно-
лыжных трасс. Сотни семей из  
Женевы имеют здесь свои шале. 
Они   поддерживают меня с пер-
вого года, дают бесплатно дома 
для проживания артистов,   орга-
низуют ужины-приемы, приво-
дят на концерты родственников, 
друзей. Из этой маленькой груп-
пы вырос благородный круг, ко-
торый собирает нам около мил-
лиона франков в год.

А вы можете дать конкретный 
совет  одному человеку? Как-то 
здесь, в Вербье, я познакомилась 
с Александром Ивановичем Ер-
маковым из Ивановки Тамбов-
ской области, директором музея 
Рахманинова. Он  мечтает сде-
лать у себя такой же фестиваль, 
как в Вербье. Это возможно?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Я его помню, он 
сюда приезжал. Очень интере-
сный человек,  пассионарный. 
Знаю, что госпожа Тимченко хо-
тела бы помочь ему. И мы обсу-
ждали с ним возможность снача-
ла создать уикенд Рахманинова. 
Но там проблема с электричест-
вом, с логистикой, к сожалению. 

До ближайшей гостиницы в Ува-
рово — 20 километров.
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Мы по-прежнему 
обсуждаем, как можем ему по-
мочь. На своем сайте хотим сде-
лать призыв к нашей публике, 
может быть, посетить эти места, 
чтобы приобщиться к духу Рах-

манинова. Но, конечно, пока 
очень много проблем.

Опыт Вербье прекрасно зарази-
телен. У вашего друга Юрия Баш-
мета появился весенний фести-
валь в Ярославле, зимний в 
Сочи, международный в Минс-
ке… 
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Все большие му-
зыканты создают — и Мацуев со-
здал свой  фестиваль, и Башмет. 
Очень щедрые люди, они любят 
делиться. Оба заинтересованы в 
развитии следующего поколения 
музыкантов, это веяние времени. 
Конечно, та слава, которой они 
обладают, требует определенной 
ответственности. В старые вре-
мена Рихтер и Гилельс не созда-
вали  больших фестивалей, хотя 
Рихтер придумал Декабрьские 
вечера. И когда я думаю о том, 
что делает Гергиев для России, он  
фантастический посол своей 
страны... Конечно, мир был очень 
и очень беден без таких людей, 
как Валерий Абисалович.

Музыка вне политики, но мне ка-
жется, что   вы, музыканты, дела-
ете мир добрее и толерантнее. В 
фестивальном оркестре  Вербье 
собран интернационал: играют 
вместе французы и русские, ки-
тайцы и  украинец, корейцы и 
американцы… Чем не  армия 
мира?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ:  Я бы не преумень-
шал роль политиков. Мне кажет-
ся, что очень важна та роль, кото-
рую играет президент Путин в 
России в развитии музыки, куль-
туры. 

На конкурсе имени Чайков-
ского он сидел весь финал, больше 
трех часов, и терпеливо все слу-
шал. Очень мало глав государств, 
которые таким образом поддер-
живают музыку в стране. На от-
крытии новой сцены Мариинско-
го театра президент Путин не за-
хотел сидеть в правительственной 
ложе, а сидел в зале вместе с Роди-
оном Щедриным и Майей Плисец-
кой. Мне кажется, он  посылает 
очень хорошие сигналы. Полити-
ки в Швейцарии, конечно, рады, 
что мы в Вербье проводим, но 
здесь немножко другая культура, 
нет такой поддержки массиро-
ванной со стороны государства.

Когда Путин встречался с ода-
ренными детьми в сочинском 
«Сириусе», у него спросили: ка-
кие у вас три главные ценности? 
Он ответил: жизнь, любовь и сво-
бода. А что бы сказали вы?
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Семья, природа и 
музыка. Это все хорошо комби-
нируется.

Спасибо, Мартин.
МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Спасибо «Россий-
ской газете». Надеюсь увидеть 
вас здесь и в следующем году.

Редакция «РГ» благодарит 
Бермет Акаеву, члена комитета 
друзей Вербье, за помощь 
в переводе. 

Мартин Энгстрём: Самое главное в жизни для меня? Семья, природа и музыка.

Вербье стал самым любимым фестивалем у молодых музыкантов мира.

Юрий Башмет вместе со своими виртуозами отметил в Вербье 25-летие оркестра. Михаилу Плетневу выпала честь 6 августа закрывать с фестивальным оркестром праздник в Вербье. 

V
E

R
B

IE
R

 F
E

S
T

IV
A

L

V
E

R
B

IE
R

 F
E

S
T

IV
A

L

Акцент

 Гергиев — один из моих идолов, 
музыкально он мне близок 
и дорог. Дружба с ним — 
очень давняя, за эти годы 
мы с ним стали как братья

Акцент

 На конкурсе имени Чайковского Владимир Путин 
сидел весь финал, больше трех часов, и терпеливо 
все слушал. Очень мало глав государств, которые 
таким образом поддерживают музыку в стране
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ДАТА Искусственный хрусталик Святослава Федорова спас
зрение миллионам людей во всем мире

Сквозь время — вижу
Ирина Краснопольская

Е
сли бы 17 лет назад траги-
чески не погиб этот удиви-
тельный, неповторимый, 

талантливейший, наделенный 
фантастической энергией чело-
век, то сегодня мы бы отмечали 
его 90-летие. 90-летие академика 
офтальмолога Святослава Нико-
лаевича Федорова.

Мне всегда казалось, что это 
человек на века. Он столько знал, 
он столько придумал, столько со-
здал, внедрил не только в офталь-
мологии, но и в организации 
здравоохранения, в экономике, 
фермерстве… На Дмитровском 
шоссе в Москве есть сквер его 
имени, там памятник этому ве-
ликому россиянину. Никаких 
надписей на памятнике нет: 
только имя, отчество, фамилия и 
даты жизни. Такой, к сожалению, 
короткой. Но жизнь, как извест-
но, определяется не числом про-
житых лет, а тем, чем они напол-
нены. Напомню только одно на-
полнение: искусственный хру-
сталик, спасший зрение миллио-
нам людей во всем мире, называ-
ют спутником. Автор офтальмо-
логического спутника — Святос-
лав Федоров. 

Памятник в московском скве-
ре — не единственный памятник 

Федорову: всемирно известен 
Центр микрохирургии глаза в 
Москве, десять филиалов центра 
в разных регионах страны… А 
еще тысячи учеников Святосла-
ва Николаевича и в России, и за 
рубежом. И значит… 

— Значит, только одно, — гово-
рит мне Ирэн Ефимовна Федоро-
ва, — Слава жив. И я не вдова его. 
Я была и остаюсь его женой. Во 
всем, что я делаю сегодня — а это в 
основном поддержка тех, кто ну-
ждается в медицинской помощи, 

не только офтальмологической, — 
я мысленно советуюсь со Славой. 
Мне, как и ему, радостно, когда 
удается действительно помочь. 
Мне больно, когда натыкаюсь на 
равнодушие, а тем более на отказ. 
В таких случаях всегда говорю 
себе самой: вот если бы Слава 
был жив… 

— Ирэн! Как ты думаешь, Свя-
тослав Николаевич был бы дово-
лен сегодняшней медицинской 
помощью?

— Нет однозначного ответа! 
Его, безусловно, радовали бы до-
стижения нынешней медицины. 
Они есть. Их много. Но огорчало 
бы то, что не все достижения, в 
той же офтальмологии, доступны 
всем, кто в них нуждается. 

Святослав Николаевич любил 
собирать гостей, любил посидел-
ки с друзьями. Ирэн все 17 лет 
свято следует этому его, если 
угодно, хобби. 8 августа мы все 
собираемся у Ирэн. Ирэн тут же 
меня поправляет: «Собираемся у 
Славы» . В центре портрет Свя-
тослава Николаевича. Множест-
во цветов. Вкусная еда, которую 
он любил. А в этом году и вовсе 
круглая дата. И его ученики обя-
зательно приедут: Михаил Коно-
валов, Арсен Кожухов, Михаил 
Пожарицкий, Лариса Карданова 
с Наифом, Александр Терещен-
ко… И многочисленные друзья. 
Да, уже не будет петь Евгений 
Максимович Примаков, читать 
стихи Константин Яковлевич 
Ваншенкин… Время неумолимо. 
Друзья уходят. Но сотворенное 
Святославом Федоровым не уй-
дет никогда. Так же, как и память 
о нем. «Спутники» всегда с нами.
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Наследие В Москве отреставрируют знаменитый 
Дом Наркомфина 

Как на корабле 
Сергей Жуков 

Д
ом Наркомфина на Но-
винском бульваре от-
реставрируют за два 
года. Об этом после ос-
мотра памятника кон-

структивизма журналистам вче-
ра сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

По его словам, в столице каж-
дый год сдаются более ста отре-
ставрированных памятников ар-
хитектуры. Тем не менее, заме-
тил он, здания в неудовлетвори-
тельном состоянии еще встреча-
ются.  В их числе — Дом На-
ркомфина на Новинском бульва-
ре. Его построили в 1930 году по 
проекту архитекторов Моисея 
Гинзбурга и Игнатия Милиниса 
для работников народного ко-
миссариата финансов СССР. На 
тот момент он был первым в 
стране жилым домом на каркасе 
из железобетона. Прежде такую 
конструкцию имели только ад-
министративные здания — Цен-
тральный телеграф на Тверской, 
типография «Известий» на 
Страстной площади и Центросо-
юз на Мясницкой. Дом состоял из 
двух корпусов — жилого и комму-
нального. Во втором размеща-
лись библиотека, столовая, спор-
тивный зал и прачечная. Разуме-
ется, были они общими. В широ-
ких коридорах, как предполага-
лось, жильцы могли ставить сто-
лы и собираться в кругу друзей. 
По крайней мере, так это видели 
архитекторы. Однако тогдашних 
москвичей идея не вдохновила, и 
в середине 30-х коммунальный 
блок перестал работать. Жильцы 
старались готовить еду и обедать 
у себя в ячейках, а если и пользо-
вались общей столовой, то в 
основном уносили продукты с 
собой. Галерею вдоль нижнего 
этажа переоборудовали под кла-
довки, в итоге корпус сначала пе-
ределали под типографию, а по-
сле — под конструкторское бюро.

Шли годы, а здание ни разу ка-
питально не ремонтировалось и 
не реставрировалось. В наши дни 
его и вовсе признали аварийным. 
При этом там продолжали рабо-
тать офисы коммерческих орга-
низаций, а на крыше проходили 
занятия йогой и различные вече-
ринки. 

— Это один из самых знамени-
тых памятников эпохи конструк-
тивизма не только в Москве, но и 
во всем мире, — сказал Сергей Со-
бянин. — Последние десятилетия 
он был знаменит не только своей 
архитектурой, но и крайне пло-
хим техническим состоянием. 
Фактически существовала угро-
за полной утраты памятника. У 
здания наконец появился единый 
собственник, который начал ре-
ставрационные работы.

Начались они этим летом. 
Сейчас рабочие демонтируют 
поздние надстройки и пристрой-
ки, чтобы вернуть зданию истин-
ное лицо. В частности, уберут 
мансардный этаж. Завершатся 
работы до конца года, как и ре-
монт наружных стен, кровли и 
подвальных помещений. Внешне 
памятник конструктивизма бу-
дет снова напоминать дом-ко-
рабль. Как рассказал научный ру-

ководитель проекта Алексей Гин-
збург, внук архитектора, аван-
гардный стиль здания сохранят, 
не изменится и цветовая палитра 
дома — останутся те же тепло-мо-
лочные цвета. Вернут дому и пер-
сональную планировку квартир, 

коридоров и других обществен-
ных пространств. На финальном 
этапе запланированы отделоч-
ные работы и благоустройство 
близлежащей территории. В ве-
стибюле дома планируют от-
крыть музей.

Святослав Федоров... Он столько 
знал, придумал, внедрил не только 
в офтальмологии, но и в организа-
ции здравоохранения, в экономике, 
фермерстве… 

О реконструкции Сергею Собянину 
рассказывает Алексей Гинзбург — 
внук архитектора этого дома. 

Акцент

 Дом Наркомфина был первым 
в стране жилым домом 
на каркасе из железобетона

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 июля 2017 г. № 909 г. Москва

О внесении изменений в Правила подготовки 
нормативных правовых актов федеральных 

органов исполнительной власти 
и их государственной регистрации

Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила подготовки норматив-

ных правовых актов федеральных органов исполнительной власти и их государственной 
регистрации, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 13 
августа 1997 г. № 1009 «Об утверждении Правил подготовки нормативных правовых актов 
федеральных органов исполнительной власти и их государственной регистрации» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 1997, № 33, ст. 3895; 1999, № 8, ст. 1026; 
2006, № 29, ст. 3251; 2009, № 2, ст. 240; № 12, ст. 1443; 2010, № 9, ст. 964; 2012, № 27, ст. 3739; 
№ 38, ст. 5102; № 52, ст. 7507; 2014, № 8, ст. 816; № 51, ст. 7434; 2015, № 6, ст. 965; 2016, № 35, 
ст. 5348).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила подготовки 
нормативных правовых актов федеральных органов 

исполнительной власти и их государственной 
регистрации

1. Абзац первый пункта 12 изложить в следующей редакции:
«12. Подлежащие государственной регистрации нормативные правовые акты не 

позднее 10 дней со дня их подписания (утверждения) представляются в Министерство 
юстиции Российской Федерации на бумажном носителе или в форме электронных доку-
ментов. При этом нормативные правовые акты, созданные на бумажном носителе, 
содержащие в том числе сведения, составляющие государственную тайну, или сведения 
конфиденциального характера, представляются в 2 экземплярах (подлинник и одна 
копия).».

2. Абзацы третий и четвертый пункта 17 изложить в следующей редакции:
«Министерство юстиции Российской Федерации в течение 5 дней после государст-

венной регистрации нормативных правовых актов, подлежащих официальному опубли-
кованию, направляет их электронные копии (электронные образы) в федеральное госу-
дарственное бюджетное учреждение «Редакция «Российской газеты» и в Федеральную 
службу охраны Российской Федерации.

При опубликовании и рассылке нормативного правового акта указание на номер и 
дату его государственной регистрации является обязательным.».

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Компания ПАО «Уралкалий» объявляет о проведении  
аукциона на продажу 100% доли в уставном капитале ООО 
«Сателлит-Сервис». 

ООО «Сателлит-Сервис» занимается оказанием телеком-
муникационных услуг.

Местонахождение: Пермский край, Березники, ул. Пяти-
летки, д. 63.

К рассмотрению ПАО «Уралкалий» будут принимать-
ся заявки не позднее 8 сентября 2017 г. 

Инструкция «О порядке выбора Публичным акционерным 
обществом «Уралкалий» Покупателя 100% доли в уставном 
капитале Общества с ограниченной ответственностью «Са-
теллит-Сервис» размещены в информационно-телекомму-
никационной сети Интернет по адресу: www.uralkali.com/ru/
tenders/.

По техническим вопросам заинтересованные организации 
могут обращаться:

(3424) 29-23-20, Тодосиенко Александр Николаевич, 
e-mail: Aleksandr.Todosienko@uralkali.com 

По вопросам процедуры проведения аукциона обращать-
ся:

(3424) 29-52-85, Поморцева Оксана Николаевна, 
e-mail: Oksana.Pomortseva@uralkali.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахтоуправление «Майское»», Прокопьевский район, п. 
Октябрьский, переулок Школьный, 4, уведомляет о начале обществен-
ных  обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы «Проект отработки запасов участка открытых 
горных работ «Поле шахты «Майская» с вовлечением в отработку за-
пасов участка «Перспективный» ООО «Шахтоуправление «Майское». 
Третий этап. 1 очередь», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Срок эксплуатации участка более 20 лет.
Ответственный за организацию общественных слушаний — Адми-

нистрация Прокопьевского муниципального района.
Место проведение общественных слушаний: 653222, Кемеровская 

область, Прокопьевский район, п. Октябрьский, пер. Школьный, д.9. 
Дата проведения: 20.09.2017 г. в 14.00.
По всем интересующим вопросам обращается по адресу: 653222, 

Россия, Кемеровская область, Прокопьевский район, п. Октябрьский, 
пер.Школьный, д.4, ООО «Шахтоуправление «Майское».

Тел/факс: (3846) 645-255.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению комплекта доку-
ментации объектов государственной экологической эксперти-
зы — пестицидов и агрохимикатов с целями государственной 
регистрации: Престиж, КС (150 г/л пенцикурона + 140 г/л 
имидаклоприда), Ламадор, КС (250 г/л протиоконазола 
+ 150 г/л тебуконазола), Деларо, КС (175 г/л протиоконазола 
+ 150 г/л трифлоксистробина), Лаудис, ВДГ (200 г/кг тембо-
триона + 100 г/кг антидота изоксадифен-этила) + адъювант 
Меро — регистранта Байер КропСайенс АГ (Альфред Нобель-
штрассе 50, 40789 Монгейм-на-Рейне, Германия); Шин-Етсу 
МД Л — регистранта Шин-Етсу Кемикал Ко., Лтд. (6-1, Охте-
мачи 2-чоме, Чийода-ку, Токио 100-0004, Япония); ЭКОР — 
регистранта ООО «Ассет» (302014, г. Орел, ул. Карачаевское 
шоссе, д. 79). Реализация объектов экспертизы — в т.ч. в Бел-
городской области. Слушания состоятся 11.09.2017 г. с 9.00 до 
11.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. 
Центральная, 55, в управлении с/х администрации района (ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния). Приглашаются граждане и представители общественных 
организаций. С документацией можно ознакомиться с 8.08 
по 11.09.2017 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Теле-
фон для справок: 8(903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центр развития ядерной медицины» информиру-
ет неопределенный круг лиц (граждан и общественные организа-
ции) о начале процедуры общественных обсуждений проектной 
документации, включая  материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объекту:  «Радиоизотопный центр 
ядерной медицины по адресу: Московская область, г. Протвино, 
ул. Железнодорожная, д.20» в форме проведения — слушания.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Центр развития ядерной медицины», 123098, Россия, г. Москва, 
пл. Академика Курчатова, 1, стр. 140, e-mail info@cdnm.ru, тел./
факс: +7(495)966-18-28.

Генеральный проектировщик: ЗАО «НПО «Спецпроект», 
191014, г. Санкт-Петербург, Артиллерийская ул., д. 1, тел. (812) 
604-00-40, e-mail: office@npospec.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Строительство радиоизотопного центра ядерной медицины. 

Целью проектирования являются: 
— производство радионуклидов 82Sr и 68Ge в качестве сырья 

для медицинских генераторов 82Sr/82Rb и 68Ge/68Ga и других 
медицинских радионуклидов, нарабатываемых в облучаемых 
мишенях на циклотроне Cyclone 70;

— производство генераторов 82Sr/82Rb и 68Ge/68Ga по пра-
вилам GMP.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация города Протвино.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
Московская область, г. Протвино, ул. Железнодорожная, д.20.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 14.08.2017 г. 
по 13.09.2017 г. по адресу: 142280, Московская область, г. Прот-
вино, ул.Ленина, д.5, каб. 210, тел.: 8 (4967) 74-98-74.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
13.09.2017 г. в 17.30, по адресу: 142280, Московская область, 
г. Протвино, ул.Ленина, д. 5, каб. 405.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде с пометкой «к общественным слуша-
ниям (обсуждениям) по объекту «Радиоизотопный центр ядер-
ной медицины по адресу: Московская область, г. Протвино, ул. 
Железнодорожная, д.20» в ООО «НПО «Спецпроект» по адресу: 
191014, г. Санкт-Петербург, Артиллерийская ул., д. 1, тел. (812) 
604-00-40, e-mail: office@npospec.ru.
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 429 770 кв. метров, расположенного по адресу: Крас-
нодарский край, г. Краснодар, Прикубанский внутригородской округ, 
ул. 3-я Трудовая, 1/Б (кадастровый номер: 23:43:0107001:14321), для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 22.06.2017 № 6/17).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Краснодарский край, г. Краснодар, При-

кубанский внутригородской округ, ул. 3-я Трудовая, 1/Б.
Кадастровый номер: 23:43:0107001:14321.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для целей жилищного строитель-

ства — размещение многоэтажной жилой застройки.
Площадь Участка: 429 770 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 06.08.2015 № 23-23/001-23/001/813/2015-
2911/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выпис-
ке из ЕГРН Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись 
в ЕГРП от 05.09.2016 № 23-23/001-23/001/813/2015-2912/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 06.06.2017 
№ 99/2017/19578392, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 07.08.2017 

№ А536-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество с огра-
ниченной ответственностью «Краснодарзернопродукт-Экспо» предло-
жившее наибольшую цену за Участок 128 000 000 (сто двадцать восемь 
миллионов) рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для жилищного строительства

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на основа-
нии Постановления Администрации Кольского района Мурман-
ской области от 31.07.2017 г. № 918 организуются общественные 
обсуждения по материалам обоснования лицензии (включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду) на деятель-
ность по выводу из эксплуатации стационарного объекта, предна-
значенного для хранения радиоактивных отходов в Мурманском 
отделении филиала «Северо-Западный территориальный округ» 
ФГУП «РосРАО».

Мурманское отделение филиала «Северо-Западный террито-
риальный округ» ФГУП «РосРАО» расположено по адресу: Мур-
манская область, г. Мурманск, ул. Домостроительная, д. 30.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, 32 км автодороги «Мурманск — Печенга».

Цель намечаемой деятельности — повышение уровня радиаци-
онной безопасности в регионе.

Примерные сроки проведения ОВОС февраль — август 
2017 года.

Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — Администрация Кольского района Мурманской области.

Проведение общественных обсуждений в форме слушаний 
назначено на 14.30 12 сентября 2017 г. в здании администрации 
Кольского района Мурманской области, расположенном по адре-
су: Мурманская область, г. Кола, пр. Советский, д. 50.

Материалы обоснования лицензии (включая ОВОС) и Техни-
ческое задание на ОВОС доступны для ознакомления, подачи в 
письменном виде замечаний и предложений с 11.08.2017 года по 
12.10.2017 года в здании Администрации Кольского района Мур-
манской области, каб. 4, расположенного по адресу: Мурманская 
область, г. Кола, пр. Советский, д. 50, по рабочим дням с 9.00 до 
12.00 и с 13.00 до 16.00, а также в здании Мурманского отделе-
ния филиала «Северо-Западный территориальный округ» ФГУП 
«РосРАО», расположенного по адресу: Мурманская область, 
г. Мурманск, Домостроительная ул., д. 30. Прием письменных 
замечаний и предложений осуществляется также по адресу элект-
ронной почты DVPleschenko@rosrao.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

100
ПАМЯТНИКОВ
архитектуры реставрируется и 
сдается в столице каждый год
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МАСТЕР Сегодня 
исполнилось бы 90 лет 
Юрию Казакову

«Душа моя 
бродит 
в потемках...»

Павел Басинский

ЮРИЙ Павлович Казаков. Великий мастер, чародей рус-
ского рассказа! Пожалуй, третий после Чехова и Бунина. 
Не в смысле по старшинству и значению — а в том смы-
сле, что поставить его рядом можно только с ними.

И вот как это случилось? Арбатский мальчик, родив-
шийся в 27-м году и не попавший на фронт потому, что в 
год Победы ему исполнилось 18 лет. Арбатский-то арбат-
ский, родился и провел детство в самом центре Москвы, 
но родители-то — самые простые, из смоленских кре-
стьян, в юности уехавшие в Москву в поисках заработка. 
Отец — типографский рабочий, мать служила нянькой в 
господских домах, потом работала медсестрой. Военное 
детство, отрочество... Поступил в строительный техни-
кум, потом в Гнесинское музыкальное училище... Хотел 
играть на виолонче-
ли, но этому нужно 
учиться с детства, 
разрабатывая паль-
цы, поэтому пере-
шел на контрабас. 
Успел поиграть в ор-
кестре МАМТ им. 
Станиславского и 
Немировича-Дан-
ченко. А потом — но-
вый кульбит судьбы: 
поступил в Литера-
турный институт им. Горького с рассказом... из амери-
канской жизни про «обиженного полисмена». Потом, 
как гласит легенда, руководитель семинара Константин 
Паустовский дал студентам задание: написать рассказ о 
проводах на полустанке. И Казаков написал «На полу-
станке». О том, как девушка провожает парня в столицу. 
И это был сразу гениальный рассказ. Он возглавляет лю-
бое «избранное» Юрия Казакова.

Судьба этого писателя — лучшее доказательство тому, 
что рождение гения — чудо, но и одновременно какая-то 
«химия» из очень разнородных «элементов». Среди 
«элементов», создавших Казакова, были и судьбы роди-
телей, и детство, проведенное на крышах, где тушили за-
жигательные бомбы, и послевоенная «оттепель», и слу-
чайное вроде бы увлечение музыкой, и Литературный 
институт с Паустовским... А потом в состав «химии» во-
шел Иван Бунин, 9-томник которого с трудом пробил 
Александр Твардовский — тоже из смоленских крестьян. 
«Пробил», может быть, потому, что Бунин был единст-
венным из великих эмигрантов, кто пришел в восторг от 
его «Василия Теркина».

Казаков не подражал Бунину, как иногда говорят. Он 
был буквально инфицирован его стилем, как «высокой 
болезнью», и, на мой взгляд, затем преодолевал это мощ-
ное влияние в своей прозе. Географией этого преодоле-
ния стал русский Север, в который Казаков влюбился по-
сле первой же поездки, заболев «проклятым Севером» 
на всю оставшуюся жизнь. Но и свою дань Бунину он все 
же хотел отдать. Задумал книгу о нем. Во Франции встре-
чался с Борисом Зайцевым и Георгием Адамовичем, 
знавшими Бунина лично.  Они, в свою очередь, высоко 
оценили его прозу.

Так в Юрии Казакове сплелись русская эмиграция и 
советская проза. Случилось то, что на самом деле неиз-
бежно должно было произойти. Просто выбор судьбы 
пал на него.

Но настоящее чудо казаковской прозы в ее неповто-
римой интонации. Не в емких, порой жестких бунинских 
деталях, а именно в интонации. Это каким-то непости-
жимым образом чувствуется уже в названиях его расска-
зов: «На полустанке», «Тэдди», «Никишкины тайны», 
«Трали-вали», «Долгие крики»… Друг Казакова Евгений 
Евтушенко посвятил ему стихотворение с тем же назва-
нием — «Долгие крики». «Дремлет избушка на том бере-
гу. // Лошадь белеет на темном лугу. // Криком кричу и 
стреляю, стреляю, // а разбудить никого не могу».  И вот 
здесь что-то схвачено от волшебной интонации Юрия 
Казакова. «Хоть им выстрелы ветер донес, // хоть бы 
услышал какой-нибудь пес». Вот это, да, «казаковское»!

В этом году исполняется еще и сорок лет, как Юрий 
Казаков написал рассказ «Во сне ты горько плакал» 
(1977), посвященный самоубийству другого его друга — 
поэта и прозаика Дмитрия Голубкова. Они были соседя-
ми по Абрамцеву, где Казаков в конце жизни купил себе 
дом и где провел тяжелые, затворнические последние 
годы, скончавшись в 1982 году. Об этих годах лучше не 
говорить. А вот рассказ «Во сне ты горько плакал» нужно 
в обязательном порядке по строчкам, по буквам изучать 
начинающим писателям, чтобы понять, что значит в про-
зе интонация — не меньше, чем в поэзии.

«Был один из тех летних теплых дней...» «Он застре-
лился поздней осенью, когда выпал первый снег...» 
«Душа моя бродит в потемках...» Вот это и есть Юрий Ка-
заков — с его «музыкой», с его удивительной «нотной гра-
мотой», которую нужно преподавать на всех факульте-
тах «писательского мастерства».

Писатель Георгий Семенов, друживший с Казаковым, 
вспоминал, что незадолго до смерти Казаков задумал 
произведение, которое хотел назвать «Послушай, не 
идет ли дождь?» Произведения этого нет, но, согласи-
тесь, одним названием сколько всего сказано! И это тоже 
чудо под названием Юрий Казаков!

Казаков был чаро-
деем русского рас-
сказа — пожалуй, 
третьим после 
Чехова и Бунина

Выставка «Рулевые революции» как уроки истории, которые нельзя забывать

Суровой нитью шелка
Елена Новоселова 

П
о рт р ет ы  Л е н и н а , 
Сталина, Мао Цзэду-
на и Хо Ши Мина на 
коврах, вазах, плака-
тах. Шелком и шер-

стью, вырезанные из бумаги и 
выписанные тончайшей кистью. 
С культом личности — через при-
зму искусства стран Востока зна-
комит выставка «Рулевые рево-
люции», которая открылась в 
Музее Востока. 

Под жизнеутверждающую му-
зыку посетители маршируют 
мимо знакомых плакатов с изо-
бражением лидеров компартий в 
окружении упитанных детей с бу-
кетами, рабочих в отутюженной 
униформе, крестьян, рапортую-
щих о невиданных урожаях, и не 
сразу замечают, что в привычных 
образах советского агитпропа 
есть национальная специфика. 
Как утверждает куратор выстав-
ки Анна Пушакова, хотя все куль-
ты восточных вождей и строились 
на советском примере, мысли о 
вторичности неуместны.

— Я хотела бы обойти полити-
ческую составляющую искусст-
ва, моя идея показать, как разные 
страны перенимали у СССР сим-
волику и новые образы и как хра-
нили традиции, — объясняет 
Анна, приближаясь к одному из 
китайских плакатов. — Помните 
раннесоветский лозунг «Догнать 
и перегнать Америку»? А Китай 
собирался за 15 лет перегнать 
Англию в добыче угля. Вот как это 
изобразил автор: крошечный лев 
в нижнем углу, он в шляпе ан-
глийского джентльмена, в луже 
крови, потому что повержен си-
лой и мощью дракона, на кото-
ром восседают рабочий и кре-
стьянка. Все это происходит на 
фоне угледобывающих шахт. 
Идея понятна без надписей и це-
ликом укладывается в коммуни-
стическую парадигму. Но где, как 
не в Китае, вы бы увидели такого 
колоритного мифического дра-
кона, который разгоняет все, что 
мешает строить новое общество? 

Китайские плакаты о Культур-
ной революции шли на экспорт, 
поэтому имели подписи на не-
скольких языках. Кстати, пафос 
пропагандистского искусства 
Китая выразил сам Мао. Он писал 
стихи, правда, не часто, не более 
двух десятков за всю жизнь. Одно 
перевел Маршак: «И даже богиня 
гор, если она еще жива, содрог-

нется, когда увидит то, что мы 
сделали с Китаем». 

Плакаты из советской Сред-
ней Азии и Кавказа — это отдель-
ная весьма духоподъемная песня. 
Эскизы создавались известными 

советскими художниками и ут-
верждались в Москве. Это очень 
редкие для выставок экспонаты. 
На нынешней выставлен агит-
проп из Узбекистана, Таджикис-
тана, Азербайджана. Специфика, 

или то, как ее понимали авторы 
эскизов, присутствует, напри-
мер, в образе крестьянина-хлоп-
короба, который подавляет бога-
тея в буквальном смысле своей 
массой и размером. Особое ме-
сто художники плакатов уделяют 
рабочим, которых в республиках 
того времени почти не было. Но 
пропаганда над этим «недоче-
том» работала. Плакаты агитиру-
ют за технически грамотные ка-
дры, которые позволят молодым 
республикам «влиться в ряды со-
ветских граждан». Удивительно, 
но одной из серьезных проблем 
для организаторов выставки стал 
перевод подписей под среднеази-
атскими плакатами 20—30-х го-
дов минувшего века. Язык этой 
эпохи частично утерян. 

В зале, где выставлены работы 
студенток первой в Баку художе-
ственной школы, все стены в вы-
шивках. Это искренний, почти 
детский мир творчества еще неза-
мутненных знаниями о мировой 
культуре девочек. Их учили прие-
мам традиционной вышивки, ко-
торая, к слову, испокон считалась 
мужским ремеслом. И они выпле-
снули свой талант и представле-
ние о новых интересах «освобо-
жденной женщины Востока» в ра-
боты «Снятие паранджи», «Пио-
неры», «Ленин и народы Восто-
ка».

— Китч, застывшее официаль-
ное искусство, идеологический 
заказ (вряд ли какому-нибудь из 
художников пришло бы в голову 
делать огромную вазу или вы-

шивку с портретом Ленина). Ча-
сто они выходили неинтересны-
ми, — комментирует заведующая 
отделом Екатерина Ермакова. — 
Но в 20-е создавались потрясаю-
щие работы, поскольку был еще 
жив авангард. Одна из них — ко-
вер в народном примитивном 
стиле. На нем изображены Ленин 
и Нариманов, который назван 
неизвестным автором «предво-
дителем Востока». Искусствове-
ды считают эту вещь настоящим 
шедевром. Между тем такие ков-
ры штамповались в 20-е годы. 
Точно такой можно и сейчас 
встретить в одном из бакинских 
ресторанов.

РЕПОРТАЖ Как Кимры из столицы наркомании стали столицей реабилитации наркоманов

Город трезвых  
Владимир Емельяненко 

В
нулевые годы в Кимрах за 
день продавали килограмм 
героина на миллион ру-

блей. На одного подростка прихо-
дилось по наркоторговцу. Сегод-
ня из столицы «живых мертве-
цов» Кимры превратились в из-
вестный в России центр реабили-
тации наркозависимых, куда 
очередь. Еще бы. Ремиссия до 40 
процентов дает надежду. Так 
центр реабилитации «Радуга» в 
Кимрах, открытый в 2012 году, 
стал одним из опорных центров 
создания в стране единой сети 
помощи наркозависимым.

Рецидивист 
Москвич Иннокентий Т. из 

Кимр пытался уйти дважды. Бе-
глец со стажем, он сбегал от саен-
тологов, из центров реабилитации 
в Крыму и Петербурге. Из Кимр не 
смог. Первый раз его остановил 
случай. Он собрал вещи, вышел на 
порог приюта, но увидел отца 
Элизбара, диакона  храма Возне-
сения Господня, при котором от-
рыт центр «Радуга». Кольнуло: 
«Он, цыган из того самого цыган-
ского поселка Савелово, который 
завалил Кимры наркотой, смог, а я 
не смогу?» Иннокентий сделал 
вид, что как староста дома-обще-
жития чинит проводку.  

Второй раз парню позвонили 
из дома жена и родители: «У тебя 
родился сын». Иннокентий вещи 
собрал за пять минут. Перед ним 
стояли все двадцать обитателей 
«Радуги». Он отвернулся к окну. 
Не хотел, чтобы кто-то заметил его 
слезы. На утреннем «разборе по-
летов» его попросили аргументи-
ровать хотя бы одну причину отъ-
езда. Он выдал три: «Сыну нужен 
отец, боюсь потерять жену, семье 
нужны деньги».   

— Справишься? — спросил про-
тоиерей Андрей Лазарев, настоя-
тель храма Вознесения Господня и 
директор центра «Радуга».

— Сам? — зачем-то переспросил 
Иннокентий. — Нет. 

 Сына отец не видел до сих пор.

Случайность — почерк Бога 
За год в «Радугу», способную 

принять до 30 зависимых, их при-
ходит до 95. К концу курса, он со-
ставляет год, остаются до 25 чело-
век. Сегодня их всего  14. 

— Низкая мотивация к жизни, — 
объясняет протоиерей Андрей Ла-
зарев. — Как только больной пой-
мет, что болезнь неизлечима, но 
лечима всю жизнь, не может при-
нять такой мотивации. Бежит, что-
бы вернуться.  

— Да я только потому сюда при-
шел, — спорит с ним Максим Кам-
золов из Ярославля, он единствен-
ный, кто захотел назвать свою фа-
милию, — что, как Кеша, могу уйти 
в любую минуту. 

16-летний Максим объясняет 
выгоды «Радуги»: нет тюремных 
решеток, не наказывают за мат го-
лодом или карцером, нет замков 
на дверях, насильно никого не дер-
жат и  разрешают курить. «Но 
только в курилке», —  предупре-
ждает Камзолов. 

Сравнения не в пользу  других 
центров реабилитации, где силой 
принуждают к лечению и труду. 
«Радуга» после стажировки про-
тоиерея  Андрея Лазарева в цен-
тре «Фамилия» в Польше взяла за 
основу принцип терапии.  Он по-
строен на проговаривании про-
блем каждого «методом группо-
вого воздействия» — всех при всех, 
трудотерапии и приобщении к 
вере. 

«Богадельня» — обозвали в 
Кимрах инициаторы «Антинарко-
тической войны», знаменем кото-
рой был протоиерей Лазарев, его 
новый подход к противостоянию 
наркомании. Город, где в год воз-
буждалось до 75 уголовных дел, но 
лишь 10 — 12 доводились до суда и 
один-два наркоторговца получали 
срок, и тот условный, был во гневе. 
Федерация рукопашного боя «По-
кров», центр «Возрождение Оте-
чества» и казаки ждали, что отец 
Андрей получит госфинансирова-
ние и создаст  православный реа-
билитационный центр военно-тю-
ремного типа. А он нанял психоло-
гов и психиатров и говорит с на-
ркоманами «за жизнь». Еще до-
бился согласия цыганского баро-
на служить молебны в савелов-
ском таборе. И взял в храм того са-
мого теперь диакона Элизбара, 

которого сам крестил, учил пи-
сать-читать, привел к вере. И толь-
ко отец Андрей знает по исповеди, 
какие у диакона были — не были 
отношения с наркотиками. 

— За уши нас в храм не тянут, — 
рассказывает Иннокентий, — но 
отношения с храмом у меня как с 
трезвостью. Я употребляю с пере-
рывами восьмой год. Ясно, что мне 
не до работы, но самое тяжелое не 
врать себе. Ну, в смысле, что завя-
жешь, когда захочешь. Я тоже вна-
чале молился и просил Бога: дай то 
да се… А это... на расположение не-
бес лучше не напрашиваться. По-
веришь, расслабишься и точно со-
рвешься. Спрашиваю отца Андрея: 
«Почему так?» Он какой-то непо-
нятный:  «Жил без Бога? Теперь 
поживи с ним». Я ему: «Я же здесь 
человек случайный!». Он свое: 
«Случайность — почерк Бога». 

К нам подходит Юра В. из Его-
рьевска Московской области. 

— Не, братан, — он смеется, — ты 
не понял. Божье дело благодать, а 
не нам поблажки делать.

Он замолчал. Подумал.
— А если честно, — Юра оглядел-

ся по сторонам, — без баб плохо. В  
в их сторону даже не смотри…    

В общине и юноши, и девушки, 
но отношения между ними — табу. 
В «Радуге» давно живет легенда о 
том, как красавица из Молдовы 
влюбила в себя сразу нескольких 
парней. Все, включая девушку, со-
рвались. С тех пор психологи на 
занятиях говорят о том, что лю-
бовь травма для человека, не уме-
ющего быть трезвым. А батюшки: 
«Бог наказал любовью всех, чтоб 
верить в муках научились». Но 
бьют под дых: «Наказал трезвых». 
Вот и решает община, если случи-
лась любовь, кому остаться, а 
кому ехать в другой центр.  Это та-
кое же жесткое правило, как не 
принимать в «Радугу» местных. 
Окружение, как любовь, затягива-
ет. Вытягивают терапия, община 
по принципу семьи, про которую 
большинство из зависимых забы-
ли, и вера. 

А средства из бюджета «Раду-
га» так и не получила. Дважды об-
ещали, но… «денег на богадельню 
нет». Центр живет за счет взносов 
на питание от реабилитантов — 

15 — 18 тысяч рублей в месяц. И на 
пожертвования церкви еще 30 — 
35 тысяч в месяц на человека. 

— Это не просто по-божески, — 
считают Иннокентий и Юра. 

Перебивая друг друга, они объ-
ясняют: другие центры берут до 
150 тысяч в месяц и заставляют 
1500 раз за десять минут написать 
«Я слабак!» Не успеешь — карцер. 
Или рой яму два метра глубиной и 
два шириной.   

— Да и здесь, — парни перегля-
дываются, — мы что, не понимаем, 
что  у нас здесь репетиция реаби-
литации? Нам так и говорят: «Реа-
билитация начнется, когда вы 
выйдете за порог «Радуги». 

Мотиваторы и богадельня 
Курса лечения хватает на пол-

тора-три года для 40 процентов за-
висимых. «Долгожители» — 15 — 16 
процентов из тех самых сорока, 
кто четыре-пять лет живет в трез-
вости.  Дальше часто срыв, требу-
ющий следующей стадии лечения.   

— Цикл помощи зависимым —  
детоксикация, реабилитация и 
возвращение в общество в груп-
пах самопомощи — в рамках одно-
го центра или города предложить 
невозможно, — говорит Алексей 
Лазарев, руководитель направле-
ния помощи наркозависимым Си-
нодального отдела по благотвори-
тельности РПЦ. — Полный цикл  
услуг есть, но он разбросан по 
стране. Идет его слияние в единую 
сеть. Для этого при Синодальном 
отделе создана база данных, куда 
внесены центры сети помощи. 
Консультант портала поможет по-
добрать нужный этап  и место ле-
чения или мотивации.   

«Радугу» Лазарев называет од-
ним из пилотных проектов цер-
кви, соединившей лечение зави-
симых с возвращением к вере. Его 
однофамилец протоиерей Андрей 
Лазарев на намеки оппонентов в 
том, что «богадельню развел», 
молчит. Отвечает поступками — 
набирает в штат еще психологов. 

— Знаете, почему врачи не па-
нацея? —  спрашивает он на про-
щание. — Они дают ремиссию. 
Все. А вера — волю жить. Но нет 
такой «таблетки». Есть  муки об-
ретения…  

Акцент

 Врачи не панацея. Они дают 
наркоману ремиссию. 
А вера — волю жить. 
Но нет такой «таблетки»

Каждый восточный культ, хотя и 
«кроился» по советскому образцу, 
но имеет национальный орнамент. 

Акцент

 Лидеры компартий в окруже-
нии детей с букетами, рабочих 
в отутюженной униформе, 
крестьян, рапортующих 
о невиданных урожаях

Кимры. «Радуга». Он просил о двух вещах — не называть его имени,
и тем, кто «балуется», — найти силы, хотя бы себе не врать. 

«Нотную грамоту» Юрия Казакова нужно преподавать на всех 
факультетах писательского мастерства.
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СПАРТАКИАДА Москвичи 
отличились на гребном 
канале в Краснодаре 

Быстрые каноэ

Владимир Ильин

СОРЕВНОВАНИЯ по гребле на байдарках и каноэ в 
рамках VIII летней Спартакиады учащихся России завер-
шились в Краснодаре. Здесь в общем зачете победили мо-
лодые спортсмены из Тверской области, на втором месте 
— москвичи, третьими стали хозяева — представители 
Краснодарского края. Однако по общему числу золотых 
наград (пять) впереди Москва.

Причем четыре из этих побед столичных гребцов при-
шлись на финалы, состоявшиеся в предпоследний день 
соревнований. Кирилл Романов на каноэ-одиночке бы-
стрее всех соперников преодолел дистанцию 1000 ме-
тров, он же вместе с Иваном Мальковым выиграли кило-
метровый финал в каноэ-двойке, плюс оба этих парня во-
шли в «золотой» экипаж каноэ-четверки. Отличились и 
байдарочники, победившие в четверке на тысяче. 

— Я уже принимал участие в соревнованиях более вы-
сокой категории, это первенство Европы и мира. Правда, 
там мы стали только третьими, но лично для меня, счи-
таю, — это пока лучший результат, — считает главный ге-
рой соревнований каноистов по программе Спартакиа-
ды учащихся, трехкратный обладатель «золота» Кирилл 
Романов. —  Отчасти соглашусь с тем, что в Краснодаре 
удалось добиться тройного успеха за счет того, что я по-
опытнее многих соперников, у меня подготовка сильнее, 
поскольку я тренировался в юниорской сборной России.

Романова тренирует Анна Зизевских. Она рассказала 
о секрете успеха своего воспитанника:  «Кирилл пришел 
заниматься греблей в четвертом классе. Сейчас он пере-
шел в десятый. Что его всегда отличало — мудрость не по 
годам, ответственность. В то время когда даже старшие 
мальчишки несерьезно относились к тренировкам, где-
то у них были другие интересы, у Кирилла была одна 
цель — надо работать».

Специалист объяснила, почему набор в гребные сек-
ции сейчас идет очень рано по возрасту, чуть ли не с пер-
воклассников:  «Пока они еще не оторвались от родите-
лей, мы сразу их подхватываем под свое крыло. Если на-
бирать детей с 6—7-го класса, как было раньше, то уже 
очень тяжело оторвать подростка от безделья, от посто-
янного сидения у компьютера. А когда начинаешь рабо-
тать с малышами, то им легче привить любовь к спорту, 
к труду».

Всего на Спартакиаде уже прошли соревнования по 
42 видам спорта из 55. Начались турниры по хоккею на 
траве у юношей в Волгодонске Ростовской области и по 
водному поло у девушек в Туапсе Краснодарского края. 
Победители и призеры здесь должны определиться в бли-
жайшие выходные.

ТЕННИС Макарова выиграла 
третий одиночный титул 
в карьере

Справилась 
без пары

Анна Козина

НАШИ теннисные болельщики привыкли переживать за 
Екатерину Макарову в парном разряде. На двоих с Еле-
ной Весниной у них десять титулов, в том числе с Олим-
пийских игр-2016, Итогового чемпионата года и трех 
«Больших шлемов». Совсем недавно девчонки прыгали 
от радости на кортах Уимблдона. Но Катя напомнила 
всем, что и в одиночке способна на многое. Накануне 
наша теннисистка выиграла турнир в Вашингтоне. Это 
ее третий «самостоятельный» трофей после побед в ан-
глийском Истборне (2010) и тайской Паттайе (2014).

В финале Макарова одолела немку Юлию Гергес, кото-
рая во втором сете уже подавала на матч. Однако игра за-
вершилась в пользу россиянки со счетом 3:6, 7:6 (7:2), 
6:0. Остальные встречи Макаровой тоже не были про-
стыми. На пути к титулу Екатерина выбила из борьбы 
американку Джейми Лоб — 7:6 (7:4), 6:3, олимпийскую 
чемпионку Рио Монику Пуиг из Пуэрто-Рико — 6:2, 6:4, 
второй номер мирового рейтинга румынку Симону Ха-
леп, которая снялась с матча из-за травмы при счете 6:2, 
3:6, 0:1, и француженку Осеан Доден — 3:6, 6:3, 6:4.

— Не знаю, как я смогла выиграть этот турнир?! — Ма-
карова сама не могла поверить своему счастью. — Каж-
дый раз я так медленно входила в игру, не могла сразу на-
чать действовать агрессивно, но в самый ответственный 
момент осознавала, что нужно быть смелее и агрессив-
нее. Тогда я говорила себе: «Попробуй сделать это!» Ду-
маю, на этом турнире я проявила себя именно в психоло-
гическом плане. Я не сдавалась. Я продолжала верить, 
что могу оставаться в игре, концентрировалась на от-
дельно взятом розыгрыше, не думая об итоговом счете. 
Как раз тогда все и начинает получаться. Вот так я пере-
вернула ход финала. 

Эта победа здорово мотивировала Макарову. Она за-
думалась о том, чтобы вернуться в топ-10 одиночного 
рейтинга. В апреле 2015-го она была восьмой.

 — Я потеряла много очков, и мой рейтинг не так хо-
рош, но я продолжаю упорно работать. Я верила, что 
могу вновь хорошо выступать не только в парном разря-
де, но и в одиночном, — цитирует Макарову официаль-
ный сайт тура. — Очень рада, что смогла что-то изменить 
в себе и завоевала титул.

Пока же титул, завоеванный в Вашингтоне, позволил 
Макаровой переместиться с 58-й на 42-ю строчку. Сразу 
на 22 позиции поднялась и Мария Шарапова, которая те-
перь занимает 149-е место.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Лидер чемпионата после яркой победы над «Спартаком» 
встретится с «Уралом», которому никогда не проигрывал в российской истории

«Зенит» куражится
Илья Соболев

Н
е успели отгреметь собы-
тия четвертого тура рос-
сийской Премьер-лиги, 

как уже сегодня стартует пятый.
Кому на руку нынешняя плот-

ность календаря? Как ни пара-
доксально, московскому «Спар-
таку». После воскресного фиа-
ско в Санкт-Петербурге, где 
«красно-белые» потерпели бо-
лезненное поражение со счетом 
1:5, у подопечных Массимо Кар-
реры фактически не будет вре-
мени застаиваться в унынии и 
заниматься мучительной реф-
лексией и самокопанием в пои-
сках решения накопившихся 
проблем. Уже в среду «Спартак» 
получит возможность «заиг-
рать» питерскую неудачу в мат-
че с тульским «Арсеналом». 

Отойти от нокдауна как можно 
быстрее «красно-белым» сейчас 
жизненно необходимо, ведь в 
субботу им предстоит еще одно 
дерби всероссийского масштаба 
против ЦСКА. Вот там пораже-
ние будет действительно кри-
тично. 

Соперник для реабилитации 
москвичам попался подходящий. 
Во-первых, в столице «Арсенал» 
не забивал «Спартаку» ни разу. 
Во-вторых, у действующих чем-
пионов России наверняка есть 
зуб на «оружейников» за раз-
громное поражение в последнем 
туре прошлого сезона Премьер-
лиги.

Между тем другой участник 
грандиозной встречи на арене 
«Санкт-Петербург», «Зенит», от-
правится в Екатеринбург в гости 
к «Уралу». К слову, воскресный 

матч, за которым наблюдали 53 
тысячи зрителей, стал самой по-
сещаемой домашней игрой в 
истории питерского клуба и са-
мым посещаемым в российском 
чемпионате за последние не-
сколько лет. 

Успеет ли главный тренер «си-
не-бело-голубых» Роберто Ман-
чини вывести свою команду из 
эйфории, пожалуй, в этом состо-
ит главный вопрос. Ведь по игре у 
«Зенита» никогда не было про-
блем с уральцами. Начиная с 
1992 года, когда «Урал» называл-
ся еще «Уралмашем», питерцы 
лишь раз позволили сопернику 
сыграть с собой вничью. Осталь-
ные 12 матчей неизменно закан-
чивались в пользу питерского 
«Зенита».

Ну а наибольший интерес в 
этом туре представляет встреча в 

Казани местного «Рубина» с од-
ним из лидеров чемпионата, мо-
сковским «Локомотивом». «Же-
лезнодорожники», кажется, уди-
вили даже самих себя, одержав 
на старте четыре победы кряду. 
После травмы форварда Ари 
«Локо» играет без номинальных 
форвардов, но это не мешает ко-
манде Юрия Павловича Семина 
создавать в каждом матче охапку 
моментов.

И все равно букмекеры отда-
ют небольшое преимущество 
«Рубину». Например, потому что 
из предыдущих 18 визитов «же-
лезнодорожников» в Казань 
только три завершились победой 
гостей. Кроме того, нынешний 
«Рубин», который перед сезоном 
возглавил Курбан Бердыев, хоро-
шеет буквально на глазах. В ми-
нувшем туре казанцы, к слову, в 
гостях одолели ЦСКА, чего не 
случалось несколько лет. Одним 
словом, матч на «Казань-Арене» 
ожидается очень серьезный.

Футбол Мадридский «Реал» и английский «Манчестер Юнайтед» 
 сразятся за Суперкубок УЕФА в столице Македонии 

Роналду против «МЮ» 

Артур Нанян 

В 
столице Македонии 
Скопье сегодня состо-
ится матч за Суперку-
бок УЕФА, в котором 
традиционно встретят-

ся победители Лиги чемпионов и 
Лиги Европы — мадридский 
«Реал» и «Манчестер Юнайтед».

В истории этого трофея ан-
глийские клубы играли с испан-
скими пять раз. Небольшое пре-
имущество у представителей ту-
манного Альбиона — 3:2. Преды-
дущее противостояние команд 
из этих стран датируется 2012 
годом, когда «Атлетико» разгро-
мил в Монако «Челси» (4:1). 

Та встреча стала историче-
ской. Дело в том, что с 1998 года 
Суперкубок УЕФА разыгрывал-
ся исключительно на домашней 
арене «Монако». Однако с 2014 
года УЕФА решил расширить ге-
ографию и проводить матчи за 
престижный трофей в разных 
странах. Скопье стал четвертым 
городом в этой цепочке вслед за 
Прагой, Тбилиси и Кардиффом.

Сыграют «Реал» и «МЮ» на 
стадионе «Филипп II», вмещаю-

щем 33 460 мест. Арена прини-
мает матчи национальной сбор-
ной Македонии, а также мест-
ных клубов «Вардар» и «Работ-
нички». Открыто было сооруже-
ние в 1947 году и называлось 
оно «Градски». Однако после ре-
конструкции в 2009 году стади-
он получил свое нынешнее на-
звание. 

Македония впервые в исто-
рии примет финал клубного тур-
нира УЕФА. Интерес к матчу 
двух грандов мирового футбола 
огромнейший: спустя всего 
лишь сутки после начала продаж 
билетов все они были раскупле-
ны. Традиционно болельщикам 
и нейтральной публике доста-

нется большинство квитков — 
около 75 процентов (25 тысяч). 
Оставшаяся часть была распре-
делена между местным оргкоми-
тетом, УЕФА и национальными 
ассоциациями, а также коммер-
ческими партнерами и правоо-
бладателями. Стоимость биле-
тов на официальном сайте УЕФА 
варьировалась от 15 до 50 евро. 

Сюжетных линий в противо-
стоянии «МЮ» и «Реала» предо-
статочно. Пожалуй, стоит на-
чать с главной звезды мадридцев 
— Криштиану Роналду. В минув-
шее воскресенье португалец 
вернулся из затянувшегося от-
пуска и провел первую трени-
ровку в общей группе. Выйдет ли 

он в стартовом составе против 
«Юнайтед» — загадка. Но по 
крайней мере Роналду попал в 
заявку на матч.

Еще один вопрос, который 
волнует всех болельщиков «ко-
ролевского клуба», как еще на-
зывают «Реал», — останется ли 
Криштиану в Мадриде. На недав-
нем заседании суда по делу о не-
уплате налогов в Испании Ро-
налду заявил, что хотел бы вер-
нуться в Англию. «Там у меня не 
было никаких проблем с властя-
ми. А здесь мне рекомендовали 
платить больше, чтобы избе-
жать ситуации, в которой я сей-
час оказался», — отметил порту-
галец.

Что касается позиции главно-
го тренера «Реала» Зинедина Зи-
дана, то она остается неизмен-
ной: Криштиану не покинет ко-
манду. «Не стоит обращать вни-
мания на все, что появляется в 
прессе», — подчеркнул Зидан. 
«Роналду не уйдет, он мне ниче-
го такого не говорил». 

Еще один человек, для кото-
рого сегодняшний матч навер-
няка будет особенным, — быв-
ший главный тренер «Реала», 

ныне рулевой «МЮ» Жозе Моу-
ринью. Португалец работал в 
мадридском клубе с 2010 по 
2013 год, выиграв со «сливочны-
ми» три трофея. Столько же ти-
тулов он завоевал в прошлом се-
зоне, дебютном у руля «красных 
дьяволов», как еще называют 
«Юнайтед». К слову, Суперку-
бок УЕФА — единственный клуб-
ный трофей Европы, не покорив-
шийся Моуринью. 

 Если говорить о раскладах 
букмекеров, то они отдают пред-
почтение в этом противостоя-
нии «Реалу». Коэффициент на 
итоговую победу мадридцев в 
основное время равен 1,97, а 
«МЮ» — 3,5. 

До перехода в «Реал» в 2009 году 
Криштиану Роналду провел шесть 
лет в «Манчестер Юнайтед». 

В матче против «Зенита» спартаковцы (в красной форме) всегда были на шаг позади.

Акцент

 Лидер «Реала» Криштиану 
Роналду вернулся из отпуска 
и готов сыграть против своей 
бывшей команды — «МЮ» 

ХОККЕЙ

Канадцы
уступили
России 
на турнире 
в Сочи

СНИКЛИ 
ПОД СОЛНЦЕМ

Сергей Сокольский

ОЛИМПИЙСКАЯ сборная Рос-
сии обыграла команду Канады 
со счетом 3:2 и вышла в финал 
предсезонного турнира Sochi 
Hockey Open.

Если по-честному, уровень 
вчерашних команд не совсем со-
ответствовал громкой афише 
матча.  Сборная России привез-
ла в Сочи олимпийский или, 
другими словами, эксперимен-
тальный состав. То же касается и 
«кленовых листьев»: звезды 
вроде Сидни Кросби или Конно-
ра Макдэвида в заявке североа-
мериканцев не фигурировали. А 
между тем многих игроков из 
этой сборной Канады, выступа-
ющих в Континентальной хок-
кейной лиге и других европей-
ских клубах, мы увидим и на 
Олимпийском турнире в южно-
корейском Пхенчхане. Ведь, как 
известно, Национальная хок-
кейная лига своих звезд отпу-
скать на Игры отказалась. Так 
что турнир в Сочи стал отлич-
ным подспорьем для канадского 
специалиста Уилли Дежардена, 
которому еще предстоит сле-
пить боеспособный коллектив к 
Олимпиаде.

Впрочем, все эти оговорки не 
смутили сочинцев, которые до 
отказа забили 12-тысячную аре-
ну «Большой» в Олимпийском 
парке.  Тем более в матче реша-
лась судьба путевки в финал 
Sochi Hockey Open. И надо пола-
гать, что сюжет, по которому 
развивались события в матче, 
зрителей не разочаровал.

Сборная России очень быстро 
повела в счете: на пятой минуте 
Станислав Галиев распечатал во-
рота Джастина Питерса, а на 
11-й Артем Федоров удвоил пре-
имущество хозяев льда. Но ка-
надцы на то и канадцы, что свои 
бойцовские качества способны 
демонстрировать в любом соста-
ве. Североамериканцы постоян-
но вовлекали наших в стычки, 
причем в меньшинстве, как пра-
вило, оставались наши. Во вто-
ром периоде с интервалом в 
шесть минут как раз при розыг-
рыше лишнего отличились Мак-
сим Норо и Жильбер Брюле — 2:2. 
Впрочем, еще до перерыва Роман 
Любимов реализовал большин-
ство — 3:2. Как выяснилось, эта 
шайба оказалась победной.

Таким образом сборная Рос-
сии под руководством Олега 
Браташа выиграла второй матч 
на турнире и вышла в финал. В 
решающей встрече соперником 
наших «олимпийцев» станет 
действующий обладатель Кубка 
Гагарина питерский СКА. Ну а 
сборная Канады примет участие 
в еще одном предсезонном тур-
нире. Речь о турнире имени Пуч-
кова, который пройдет в Санкт-
Петербурге с 14 по 17 августа. 
Как рассказал Дежарден, в Пи-
тер «кленовые листья» приедут 
абсолютно другим составом, по-
скольку тренерскому штабу не-
обходимо просмотреть макси-
мальное количество кандидатов 
в олимпийскую сборную.

Между тем в Нижнем Новго-
роде завершился другой пред-
ставительный предсезонный 
турнир, Кубок губернатора. 
Здесь шесть сборных выявляли 
сильнейшего по круговой систе-
ме. И так получилось, что судьба 
победителя соревнований реша-
лась в последнем матче с участи-
ем местного «Торпедо» и мо-
сковского «Спартака». Нижего-
родцам для общего успеха требо-
валось обыгрывать «красно-бе-
лых» в основное время, но не 
сложилось. Встреча получилась 
очень упорной: по истечении 
двух периодов соперники лишь 
по разу огорчили друг друга.  Ре-
шающей стала третья 20-минут-
ка, в которой москвичи отличи-
лись дважды  — 3:1. А обладате-
лем Кубка губернатора стал 
уфимский «Салават Юлаев».

Екатерина Макарова пять раз играла в финале турнира 
в Вашингтоне и, наконец, завоевала трофей. 

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5888
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 августа, вторник, 
«Матч ТВ», 
«МАТЧ! Футбол 1» 
21.40 «Реал» (Испания) — «Манчестер 

Юнайтед» (Англия). Прямая трансля-

ция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 августа, вторник, 
«Матч ТВ»
17.30 «Амкар» — «Уфа». Прямая тран-

сляция.

«Наш Футбол»
11.00 «СКА-Хабаровск» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

9 августа, среда, 
«Матч ТВ»
17.30 «Урал» — «Зенит». Прямая тран-

сляция.

20.00 «Рубин» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция.

«Наш Футбол»
20.00 «Спартак» — «Арсенал». Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
20.00 «Тосно» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
20.00 «Ростов» — «Динамо». Прямая 

трансляция.

Положение команд 

И В Н П М О
1. Зенит 4 4 0 0 10-2 12

2. Локомотив 4 4 0 0 6-1 12

3. Ахмат 4 3 0 1 6-3 9

4. Уфа 4 2 2 0 5-3 8

5. Краснодар 4 2 1 1 5-4 7

6. Ростов 4 2 1 1 3-2 7

7. Рубин 4 2 0 2 6-6 6

8. Урал 4 1 3 0 4-3 6

9. ЦСКА 4 2 0 2 7-6 6

10. Спартак М 4 1 2 1 5-7 5

11. Динамо М 4 1 1 2 5-5 4

12. Тосно 4 1 0 3 2-5 3

13. Анжи 4 1 0 3 2-5 3

14. Арсенал Т 4 1 0 3 3-5 3

15. Амкар 4 0 0 4 0-6 0

16. СКА-Хабаровск 4 0 0 4 0-6 0

Сборная России даже в экспери-
ментальном составе вышла 
в финал Sochi Hockey Open.
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